
CUANDO el rey transpira, la corte conspira.
La falta de transparencia sobre el verdadero estado
de salud de Andrés Manuel López Obrador
provoca inquietud dentro y fuera del gobierno.
Las contradicciones entre Olga Sánchez Cordero,
el vocero Jesús Ramírez y el subsecretario
Hugo LópezGatell dejan ver que en el gobierno
hay muchos hilos sueltos.

JUSTAMENTE eso pasa cuando se hace a un lado
a las instituciones para rendir culto a la personalidad.
Es decir, al haber convertido López Obrador
el ejercicio del poder en un asunto personalísimo,
su ausencia provoca cierto grado de
ingobernabilidad. El show de un solo hombre
se tambalea cuando falta ese hombre.

Y YA se sabe que en política los huecos siempre
se llenan. Es probable que la suplencia por parte
de Sánchez Cordero sea por mero organigrama,
por ahora. Pero ante una eventual ausencia
presidencial más prolongada, los diversos grupos
dentro del gabinete están viendo cómo acomodarse.
En este sentido, ¿quién de ellos conoce cómo está
realmente López Obrador? ¿Eso les da alguna ventaja?

DESDE esa perspectiva, conocer el verdadero estado
de salud del Presidente no es un asunto de morbo,
sino un reto de gobemabilidad.

LUEGO del frentazo que se llevó Javier Corral
en la elección interna del PAN, las cosas se están
poniendo más complicadas dentro del panismo
en Chihuahua. El derrotado Gustavo Madero

denunció que la dirigencia de su partido no cumplió
con el acuerdo de que la candidatura a la capital
sería para el grupo que perdió la nominación
a la gubernatura.

DE HECHO, Marko Cortés quería darle a Madero
como premio de consolación la coordinación
de la bancada albiazul en el Senado, pero el ex
dirigente ya le dijo que, con trampas, él así no juega.

TIENEN mucha suerte los habitantes de Baja
California, pues el gobierno de Jaime Bonilla
sólo dura dos años. Y es que el morenista en lugar
de construir, pretende expropiar lo que otros
construyen. ¡Qué fácil!

SU AMENAZA de agandallarse apoyado
en un sondeo en redes sociales el Club Campestre
de Tijuana puede ser sólo una bravuconada,
como parte de su pleito en contra del alcalde
Arturo González. Sin embargo, hay quienes
se preguntan si, en realidad, se trata de un
experimento de la 4T para ver si es chicle y pega.
Total: si se han cancelado megainversiones con
consultas patito, cómo diablos no se va a poder
llevar a cabo una expropiación, ¡dándole
like en Facebook!
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CIRCUITO
INTERIOR

¡QUÉDESE en casa!
Sepa que la cantidad
de hospitalizados
con Covid19
sigue complicando
hasta el abasto de
medicamentos.

PERSONAL MÉDICO
de la Capital del País
cuenta que ahora sufre
con tener suficientes

sedantes y que tiene
que dosificarlos al
máximo para que
alcancen —incluso en
intubaciones—.

ADEMÁS, entre
nosocomios se ha

tejido una red informal
de intercambios para
ofrecer lo que hay y
buscarlo que no.

¡NO SALGA a actividades
no esenciales! Arriesgarse
podría ser muy doloroso...
y no es metáfora.

• • •

AHORA que la Fiscalía
solicitó desaforar

a Mauricio Toledo,
inmediatamente una

lupa se colocó sobre
la Contraloría del

Congreso.
DESDE el inicio de la

Administración, los
investigadores han
solicitado a este órgano
una larga lista de
documentos de cuando

el ahora diputado federal
era legislador local.
Y HA SIDO tanta

la resistencia para
entregarlos, que dejó de
parecer olvido y pinta
más a ¡protección!
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El padre Soárez vio venir al Cristo de su
iglesia. A cada paso bostezaba. Le preguntó:

¿Por qué, Señor, bostezas?

Respondió él:

Estuve en la Biblioteca de Teología
y leí lo que algunos teólogos han escrito
acerca de mí.

El padre Soárez vio venir al Cristo de su
Iglesia. Traía cara de disgusto. Le preguntó:

¿Por qué estás enojado, Señor?

Respondió él:

Estuve en la Biblioteca de Teología
y leí lo que algunos teólogos han escrito
acerca de mí.

El padre Soárez vio venir al Cristo de su
iglesia. Reía, reía mucho. Le preguntó:

¿De qué, Señor, te ríes?

Respondió él:

Estuve en la Biblioteca de Teología
y leí lo que algunos teólogos han escrito
acerca de mí.
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Vacunaciones

En contraste con la facilidad para
vacunarse en EU, en México hay colas,
desorganización y burocracia.

"Si quieres salvara tu hijo de la polio,
puedes rezar o puedes vacunarlo...

Aplica la ciencia".

Cari Sagan

En estos momentos es muy fácil
para cualquier mexicano de más
de 65 años vacunarse contra el

Covid. Lo único que tiene que hacer
es viajar a Estados Unidos, donde se
puede vacunar en cualquier centro de
salud o incluso en una farmacia.

Conozco a varias personas que han
volado a la Unión Americana, han he
cho la cita y se han vacunado en cinco
minutos. Solo tuvieron que presentar
una identificación con fotografía, que
puede ser una licencia de conducir. No
hay que ser ni ciudadano ni residente.
Y la vacunación es gratuita.

En México la situación es muy dis
tinta Las vacunas se aplican en cuarte
les o en contados centros de salud. Hay
colas, desorganización y burocracia.
Estamos todavía en la etapa de inocular
al personal de salud de primera línea,
pero muchos que no pertenecen a
esta clasificación son vacunados de
cualquier manera, como los Siervos
de la Nación. También los maestros de
Calakmul, Campeche, a pesar de que no
hay ninguna razón para adelantarlos.

Este 25 de enero el subsecretario
de Salud, Hugo LópezGatell, señaló
que en México se han administrado
642,105 dosis; en Estados Unidos, al 24
de enero, eran ya 18.2 millones. Israel

es el país que ha vacunado a una mayor
porción de su población, con 44.88 por
ciento; Estados Unidos ha alcanzado
6.87 por ciento; México va en 0.5 por
ciento (Our World in Data).

Los problemas en México empe
zaron antes de la pandemia En 2019
se registró desabasto de seis de las 10
principales vacunas de nuestro país, la
peor situación desde 2013. Enfermeda
des como la tuberculosis y el saram
pión, que habían desaparecido, han
hecho nuevamente acto de presencia
Otros medicamentos, especialmente
los oncológicos pediátricos, también
han escaseado. Esto es consecuencia
del cierre de plantas por el gobierno fe
deral y de su rechazo a usar las redes de
distribución que ya existían en el país.
El gobierno ha dicho que va a estable
cer su propia paraestatal para distribuir
medicamentos, pero no ha anunciado
ningún avance. En cambio, ha encar
gado la distribución de las vacunas a
la Secretaría de la Defensa Nacional,
tarea en la que esta no tiene ninguna
experiencia

El Presidente declaró recientemen
te que México había aceptado una
reducción en los envíos de Pfizer para
que esta empresa pudiera entregar más
dosis a países pobres. No hay ninguna
indicación de que esa haya sido la razón
de la reducción. Pfizer anunció, más
bien, el cierre temporal de su planta en
Bélgica para ampliar su capacidad de
producción.

Este lunes 25 de enero López

Obrador tuvo una conversación te
lefónica con el presidente de Rusia,
Vladímir Putin, en la cual ratificaron
que México compraría 24 millones
de vacunas Sputnik V. La Cofepris, sin
embaído, todavía no ha dado su autori
zación para este producto. De igual ma
nera, el primer mandatario ha promo
vido la vacuna china de CanSino, que
tampoco ha sido aprobada. Algunas
personas han expresado dudas sobre la
calidad de estos productos. Habrá que
ver qué dice la Cofepris, pero supongo
que se darán a conocer públicamen
te los resultados de las pruebas para
generar confianza

El esfuerzo apenas está comen
zando. No podemos ser demasiado
críticos... todavía El problema es que
la campaña del Presidente contra las
farmacéuticas y distribuidoras de medi
camentos genera dudas importantes so
bre lo que viene. Por lo pronto, si algún
mexicano mayor de 65 años quiere va
cunarse, la manera más rápida y menos
burocrática es ir a Estados Unidos.

• CARGA VIRAL

Una farmacéutica española, Pharma
Mar, ha anunciado un nuevo medica
mento, plitidepsina, que reduce en 99
por ciento la caiga viral del coronavirus.
En un momento en que Nicolás Ma
duro ha anunciado la aprobación en
Venezuela de unas "gotitas milagrosas",
las pruebas de la plitidepsina han sido
publicadas en la revista Science.

Fecha: 27/01/2021

Página: 10

Area cm2: 273

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 58,422

Página 2



Días de poesía

Un homenaje a la poeta Olga Arias,
insignia de la cultura de Durango,
trajo el recuerdo de otras épocas.

Don Peleches, señor de edad
provecta, fue a una reunión
para hombres solos. Le min

tió el amigo que lo invitó a la fiesta:
repentinamente se aparecieron en ella
varias damas de la noche, una por ca
da invitado. Nervioso, pues era de cos
tumbres sanas, don Peleches llamó a su
esposa por el celular y le contó lo que
estaba sucediendo. Le dijo la señora;
"Si puedes regresa a casa". "No opuso
él. Si puedo no regreso"... En aque
llos años no había casi intelectuales en
mi ciudad, Saltillo. Poetas había mu
chos, uno en cada casa, de igual modo
que en otros pueblos había en cada ca
sa un loquito. Declamadores también
teníamos bastantes. Estabas con tus
amigos en la cantina llamada Lonta
nanza y de pronto se te plantaba en
frente un sujeto pringoso y esmirriado
que sin haberle hecho tú nada, y sin
aviso previo, te infligía un poema lacri
mógeno "En un charco de sangre ahí
estaba tendida..", etcétera y al ter
minar te decía; "Son dos pesos". ¡Dos
pesos! Costaba uno la copa de tequila
y 75 centavos la cerveza Respondías;
"Nomás traemos un 20". Y le alarga
bas la moneda Él la tomaba como
haciéndote favor: "Está bien, señores.
No vamos a discutir por centavo más o
menos". Los cuatro intelectuales que

teníamos apenas alcanzaban a llenar
una mesa del Café Élite. Ahí se queja
ban entre sí del escaso conocimiento
que de las cosas de la alta cultura tenía
la sociedad local. Un cierto rimador
apellidado Ortega se consiguió una
chamba de ferrocarrilero, con lo cual
se olvidó para siempre de las musas.
Un amigo suyo, también poeta, se pre
sentó una tarde en la mesa de los inte
lectuales en el momento en que éstos
hablaban de José Ortega y Gasset Uno
de ellos le preguntó al recién llega
do: "¿Qué opina usted de Ortega, don
Fulano?". "Uh, ese Orteguita respon
dió el interrogado. Desde que se me
tió a los Ferrocarriles está perdido para
la poesía". En ese tiempo yo era un
aprendiz de la vida aún lo soy, y
tenía a mi cargo en la Universidad de
Coahuila el Departamento de Cultura,
pese a no poseer ninguna Cada sema
na organizaba un "Café Literario" en
el cual un poeta o una poeta el tér
mino "poetisa" es ahora políticamente
incorrecto leía sus obras, que eran
luego comentadas por los asistentes
entre sorbo y sorbo de café y mordis
co y mordisco a las galletas marías. Por
esos días leí un libro de versos de Olga
Arias, poeta de Durango. Su obra me
pareció maravillosa Conseguí su telé
fono y la invité a presentarse en uno

de aquellos encuentros literarios. ¡Qué
generosidad la suya! Hizo por autobús
el largo viaje a Saltillo, y encantó a la
concurrencia no sólo con sus poemas,
sino también con su belleza exterior e
interior y con su amabilidad. Recibo
ahora un libro con las cartas que poe
tas de todo el mundo de habla hispana
le escribieron a Olga en encomio de su
obra El volumen me lo envió Gilberto
Jiménez Carrillo, duranguense cuyos
méritos como historiador y hombre
de letras conozco bien. Él y José de
la O. Holguín editaron estas páginas
de homenaje a Olga Arias, una de las
figuras más señeras de la rica cultura
de Durango. Con su libro me hicieron
evocarla, y revivir días que ahora son
recuerdos. Por ello les doy gracias
Estalló un terrible incendio en un edi
ficio de departamentos. Uno de los
heroicos bomberos entró al lugar en
llamas y sacó en brazos a una bella
joven que perdió el sentido en la con
flagración (este último vocablo es obli
gado en un relato así). Poco después el
jefe de los apagafuegos se sorprendió
al ver al bombero en ajustado trance
de erotismo con la rescatada. Le di
jo al hombre: "Pensé que le estabas
dando respiración de boca a boca".
Entre jadeos contestó el bombero: "Así
empezamos"... FIN.
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Tiempo de reflexión
En su confinamiento por Covid,
el presidente López Obrador
tendrá tiempo para reflexionar.

Ojalá regrese a sus
actividades con actitud

y pensamiento diferentes.
Esto es, cambiar de estrategia
antiCovid, incluir el uso de
cubrebocas, establecer un
mejor plan de vacunación, dejar
de atacar a los empresarios,
facilitar la inversión nacional

y extranjera...
Que tome el ejemplo

de Joe Biden de gobernar
para todos.

Antonio López de la Parra
San Pedro, Nuevo León
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¿Interesa una reunión
AMLOBiden?
::::: Nos aseguran que en los primeros días de
la administración Biden los canales diplomáti
cos entre ambas naciones han comenzado a
abrirse y a funcionar con fluidez. La llamada
entre los mandatarios de ambos países es una
muestra de ello, nos dicen. Sin embargo, nos

hacen notar, los cancilleres
de México y Estados Unidos
también han conversado.
Nos dicen que una de las
primeras llamadas realizadas
por el secretario de Estado
de la Unión Americana, An
tony Blinken, fue con el se
cretario de Relaciones Exte
riores, Marcelo Ebrard.
Además, nos aseguran que

desde hace días, el director general para Amé
rica del Norte, Roberto Velasco, sostiene con
versaciones con Roberta Jacobson, quien lle
va los temas de frontera para el gobierno de
Estados Unidos. Pronto, nos comentan, se su
mará a estos contactos el embajador mexicano
designado, Esteban Moctezuma, quien ya re
cibió el beneplácito de Washington y tan pron
to sea ratificado por el Senado de la República
viajará a la capital estadounidense. Por lo
pronto, el presidente Biden y el primer minis
tro de Canadá, Justin Trudeau. ya acordaron
que tendrán una reunión bilateral en febrero.
¿Habrá interés en una reunión AMLOBiden?
Solo los dos mandatarios conocen la respuesta.
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Las apuestas por Fernandez
Noroña
::::: El pasado lunes, el vicecoordinador del PT
en la Cámara de Diputados, Gerardo Fernán
dez Noroña, ofreció una disculpa pública a su
compañera, la panista Adriana DávAa, por
haber ejercido violencia política de género
contra ella en octubre de 2019. De no haberlo
hecho, don Gerardo habría sido inscrito en el
Registro Nacional de Agresores, lo que auto
máticamente le impediría buscar la reelección.
Pero quien crea que ahí finaliza el asunto se
equivoca, pues nos cuentan que Fernández
Noroña debe acudir a la Comisión Nacional de
Derechos Humanos a tomar cursos sobre gé
nero y nuevas masculinidades para reflexionar
sobre sus palabras. Y de manera paralela, este
caso sigue en trámite en el Comité de Ética de
la Cámara de Diputados, y en caso de ser de
clarado culpable, sancionarlo y determinar que
se disculpe públicamente, de nuevo, con la le
gisladora panista. Pese a todo, hay quienes.,
apuestan que no será la última vez que Fer
nández Noroña descalifique a sus adversarias
o adversarios ¿Alguien apuesta a lo contrario?

[Hoy decide la Corte sobre
¡política eléctrica de la 4T
::::: Hoy la Segunda Sala de la Suprema Corte
| de Justicia, integrada por cinco ministros, tiene
í previsto discutir el proyecto del ministro Luis
| María Agilitar Morales, que propone declarar
| inconstitucionales 22 puntos de la Política de
|Confiabilidad, Seguridad, Continuidad y Cali
Idad en el Sistema Eléctrico Nacional publicada
¡por la titular de la Secretaría de Energía, Rocío
¡Naide. Nos explican que durante la sesión es
¡posible que el ministro Alberto Pérez Dayán
¡no esté presente, lo que reduce el número de
S votos a cuatro. Ante la importancia del asunto,
Sy al faltar un integrante de la Sala, basta con
¡que alguno de los ministros presentes solicite
[que el caso Sea llevado a Pleno para lograr un
[debate y una votación más equilibrada. Algunos
¡ven este escenario como altamente probable.
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Morenista hace campana... con
las cenizas de su padre
::::: Es bien sabido que en la política todo se
vale... aunque hay cosas que rayan en el extre
mo, y tal es el caso, nos hacen saber, de Víctor

Valencia, aspirante a dipu
tado federal por Morena,
quien en Ciudad Juárez,
Chihuahua, convirtió la re
cíente muerte de su padre
en bandera de campaña, al
hacer recorridos y actos pro
selitistas, pero cargando de
un lado para otro la urna
con las cenizas de su padre.
En este sentido, nos dicen
que entre la clase política

más de uno, sobre todo sus detractores, han
catalogado la acción como muy baja, puesto
que el progenitor del aspirante, don Víctor Va
lencia de los Santos, fiie un prestigiado polí
tico de aquella frontera y, más allá de rendirle
honores, se considera que su hijo intenta col
garse a la mala de su nombre. Ni cómo decirle
que está bien que sí, pero no es para tanto...

De alianzas y castigos
::::: Las protestas y rechazos por parte de fun
dadores y militantes de Morena contra la
alianza con el PVEM, nos cuentan, no prospe

raron para detener la coali
ción Juntos Haremos Histo
ria en Chiapas, que aglutina
además al PT y a dos parti
dos estatales, la cual ya fue
registrada ante el órgano
electoral para contender en
22 de los 24 distritos para
diputados locales. El tema,
nos revelan, es que ahora
los morenistas advierten,
como en su momento lo hi

cieron saber al líder nacional de su partido,
Mario Delgado, que la coalición con el Verde
sólo restará, porque en el pasado gobierno es
tatal al PVEM le sobraron varias cucharas de

corrupción y malas prácticas. ¿Ocurrirá, como
auguran los inconformes, que el voto de casti
go será la consecuencia de esta unión?

Amores que terminan en
temporada electoral
::::: El amor acaba, nos señalan, y en año elec
toral este es casi un mantra, o al menos eso
se asegura en Sinaloa, luego de que Sergio

Torres Félix, precandidato .
a la gubernatura por MC y
hasta hace unos meses
priista de hueso colorado,
de la noche a la mañana se
le fue encima al líder estatal
del PRI, Jesús Valdés Pala
zuelos, al acusarlo y de
nunciarlo ante la FGR por
que en su época como al
calde de Culiacán (2017)
compró un software en 18

millones de pesos, pero cuyo precio real en el
mercado nacional era de 500 mil pesos. El te
ma, según nos dicen, no es menor, pues a
don Sergio le costó su participación en los co
micios de este año. No cabe duda que para
que la cuña apriete, debe ser del mismo palo.

El nijo pródigo y su expediente
::::: El diputado local de Puebla José Juan
Espinosa (PT), nos aseguran, regresó de su
exilio involuntario de más de dos meses, tras
ser señalado por supuestas irregularidades
cuando fue alcalde de San Pedro Cholula. Su
retorno, nos mencionan, no sería gratuito,
pues trae consigo todo un expediente para
demostrar que hubo "compló" por parte de
manos silenciosas que en el estado buscaban
sacarlo de la jugada electoral de este año. Ya
veremos, nos dicen, qué le depara el destino
al legislador, y si las pruebas en su defensa le
alcanzan o no. ¡Vaya tramas de este 2021, en
tre pandemia y elecciones!
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Fiscalía también va por
hermano de Mauricio Toledo

En la Fiscalía General de Justicia de la
Ciudad de México comentan que también
van por Nelson Francisco Toledo, hermano
S del diputado petista, Mau

s ricio Toledo. De acuerdo
| con las indagatorias, era
2 uno de los principales ope
| radores del exdelegado en
| Coyoacán, tanto en materia

política como económica.
De don Nelson se cuentan
muchas cosas, como el que

Mauricio cobraba renta por las plazas,
Toledo fue subcontralor del enton

ces Instituto Electoral del
Distrito Federal. En fin, que ahora la justicia
va contra ellos, los enemigos de estos herma
nos salieron a dar la cara y también piden
que se proceda contra sus colaboradores en la
alcaldía Al parecer no se avizoran días senci
llo para los hermanos Toledo.

PAN exige bajar
anuncios de Romo
::::: En la alcaldía Miguel Hidalgo se dan con
todo un día sí y al otro también. Ahora los
panistas acusan al alcalde morenista, Víctor

Hugo Romo, de mantener
los anuncios publicitarios

Hi mandó colocar con mo
tivo de su informe de labo

S I i res, el cual se realizó hace
V § más de un mes. Pero ade

SEnJlS® < más arremeten en contra
wy; dei instituto Electoral de la

/ ir* U Ciudad de México, al asegu
víctor Hugo rar que se hacen de la vista
Romo gorda, en algo que dicen es

una promoción de su ima
gen, luego de que diera a conocer su interés
por reelegirse. La campaña aún no arranca,
pero la pelea está con todo.

Protesta por despidos en
Secretarla de Educación
::::: A Rosaura Ruiz Gutiérrez, secretaria de
Educación, Ciencia y Tecnología de la Ciudad
de México, el día le pinta muy complicado.

Nos dicen que está anunciá
is da una protesta de trabaja
| dores de la denominada
¿ Nómina 8, por los supuestos
g despidos que se han dado,
| dicen, de manera injustifica

da. Incluso los trabajadores
inconformes amagan con
realizar el cierre de la aveni

Rosaura Ruiz da Chapultepec, para pre
Gutiérrez sionar a la secretaria para

que los escuche y de mar
cha atrás a dichos recortes. Veremos que tan
complicado se le pone a doña Rosaura.

Los jaloneos de
la alianza en Edomex
::::: Apenas se amarraron las alianzas en el Es
tado de México entre el PRI, PAN y PRD y ya
comenzaron con los jaloneos. Nos comentan
que el PAN en el Estado de México quiere
"agandallarse" coaliciones que ayer registró
para 73 alcaldías y 28 diputaciones locales.
Nos mencionan que quiere encabezar los mu
nicipios que un día formaron el "corredor
azul" y, por si fuera poco, quiere meterse en
Toluca, donde Gerardo Pliego está azuzan
do, vía redes sociales, con el argumento de
que su partido tiene 120 mil votos, frente a 80
mil del PRI. De ser así, nada tendría que ha
cer la coalición en la capital mexiquense,
donde existe una lista nominal de 660 mil
electores. Los panistas deberían hacer mejor
sus cuentas porque se quedarán con las ma
nos vacías o pretenden reventar las alianzas.
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Democrático Covid: pega al poder
político, al económico y religioso
Los conquistadores espa

ñoles que fueron poblan
do el territorio de lo que

hoy es México, siempre cuidaban
que en el diseño de los pueblos y
ciudades que iban fundando a su
paso quedaran agrupados, en tor
no a la plaza principal o zócalo, el
Palacio del virrey, gobernador o
alcalde, la Iglesia por el poder re
ligioso y la zona de portales co
merciales por el poder del dinero.
Esa trilogía que dominó durante
toda la época de la Colonia y que
apenas se modificó legalmente
conlasleyesjuaristasde Reforma,
prevalece hasta nuestros días y
hoy, en la peor crisis de la pan
demia, el Covid estágolpeando si
multáneamente a las cabezas del
poder político, del poder econó

mico y del poder religioso en
nuestro país, con la enfermedad
que padecen el presidente López
Obrador, el ingeniero Carlos Slim
y el cardenal emérito de la CDMX,
Norberto Rivera Carrera.

El que las tres figuras de los po
deres reales y de facto en México
estén en estos momentos en cua
rentena u hospitalizados, luchan
do contra la enfermedad que ha
golpeado y matado a más de 150
mil mexicanos, es un síntoma cla
ro e inocultable de que tenemos
una crisis nacional por la forma
en que se ha atendido esta pan
demia y que si no hay una recti
ficación de la estrategia errática,
necia y caótica que han seguido
las autoridades sanitarias federa
les, el desastre se pondrá peor y va

a rebasamos a autoridades y ciu
dadanos llevándonos hacia una
auténtica tragedia humanitaria.
Que el presidente esté en estos

momentos aislado, en cuarente
na y que los mexicanos no poda
mos saber, por un tema de "pri
vacidad" cuál es su estado clínico

y cómo evoluciona de la enferme
dad, que según las estadísticas y
el comportamiento del virus en
trará en su fase más crítica justo a
la mitad de esta semana, no es si
no un reflejo más de los criterios
absurdos y personalistas con los
que se ha manejado la pandemia
en nuestro país.
Otra vez, en un momento cru

cial para los mexicanos, en los
peoíes picos y records de muer
tes y contagios, volvemos a estar
en las manos de un inepto e
irresponsable médico que sólo
se mantiene ahí por el puro vo
luntarismo y la simpatía presi
dencial y que, paradójicamente,
es también el culpable de que
López Obrador se haya contagia
do por haberle hecho recomen
daciones carentes de rigor cien
tífico y no haber tenido la capa
cidad de contradecir al presiden
te sobre los riesgos que corría por
no vacunarse primero, como co
rrespondía a su calidad de Jefe
de Estado, y por no haberle pro
hibido tomar aviones comercia
les, salir y hacer giras y reunio
nes por la República.
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Sobre el empresario Carlos
Slim, a pesar de que su familia in
formó de su contagio y de su visita
al Instituto Nacional de Nutrición
"Salvador Zubirán" para "un mo
nitoreo y observación", la reali
dad es que el ingeniero está inter
nado y es atentido y monitoreado
por Covid en el Piso 4 de este cen
tro médico, donde médicos que lo
atienden confirman a esta co
lumna que su estado es delicado,
pero estable.
En cuanto al cardenal Norberto

Rivera, que lleva ya casi dos sema
nas internado anoche su exvocero
en la Arquidiócesis, Hugo Valde
mar, reportaba que sigue en fase
de mejoría general, aunque en el
área de Terapia Intensiva donde
fue intubado hace una semana.
En fin que los casos del presi

dente, el hombre más rico y el car
denal no son ni más graves ni más
importantes que el dolor y la
muerte que han padecido millo
nes de mexicanos; pero el que fi
guras emblemáticas de los poderes
que gobiernany dominan este país
estén contagiados y luchando por
sus vidas es un indicador de qué
tan grave se ha puesto la pandemia

y qué tan lejos estamos todavía de
ver una luz al final del túnel, como
la que ya se registra en otros países
con la vacunación masiva, cuando
aquí ni siquiera el presidente, el
empresario con más poder econó
mico y un jerarca religioso, que
además los tres son de la tercera

edad, tampoco han podido vacu
narse. Así de lejos estamos, así de
oscuro se ve el horizonte. •
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Los abandonados
Isidro H. 60 años. Ocupación:

albañil. En febrero del año pa
sado sufrió una pérdida anor

mal de peso. Vinieron vómitos,
mareos, una descompensación ge
neral. Fue atendido en un centro de

salud. El diagnóstico fue posible tu
moraciónenelriñónizquierdoyen
el lóbulo hepático izquierdo.
Se le envió al Instituto Nacional

de Ciencias Médicas y Nutrición
"Salvador Zubirán". Ahí el diag
nóstico se confirmó. Los tumores
tenían características malignas.
El "Salvador Zubirán" fue con

vertido al poco tiempo en un hos
pital Covid Comenzaba la emer
gencia que el Presidente de México
creía que iba a terminar en abril,
según dejó ver en una de sus "ma
ñaneras". Isidro H fiie una de esas
miles de personas que de la noche
alamañanasequedaronaferrados
con las uñas al borde de un amargo
precipicio. Le entregaron una hoja
de referencia; "Debido a la situa
ción actual de contingencia insti
tucional por Covid19 no se cuenta
con capacidad para realizar biop
sia de tumoración renal de manera
segura, ni para ofrecer tratamiento
oncológico subsecuente...".
Fue referido al Instituto Nacio

nal de Cancerología, INCAN. En la
especialidad de Gastroenterología
le informaron que se trataba de un
cánoer agresivo y que requería ci
rugía. Sin recibir tratamiento mé
dico de ningún tipo, y con una cri

sis de salud que ya no le permitía
tenerse en pie, ni probar ni retener
alimento a consecuencia de los do 
lores que sentía, Isidro H perdió el
conocimiento. El 25 de junio, sus
familiares lo llevaron a Urgencias
del INCAN. "En dicha institución
únicamente me pusieron suero y
me dieron un medicamento para
las náuseas", relata. Le indicaron
que de momento no podían hacer
más "debido a la contingencia sa

En total, pasaron cinco meses
sin que él recibiera ningún tipo de

tratamiento. En ese tiempo bajó 30
kilos. Su salud se fue menoscaban
do al punto de que necesitaba ayu
da para ponerse en pie o para ir al
baño. Perdió el trabajo y se fue que
mando los ahorros que había lo
grado a lo largo de su vida.
Tramitó un juicio de amparoyla

sentencia resolvió que la Secretaría
de Salud, el INSABI y el INCAN de
bían otorgar a Isidro la atención
médica necesaria. El INCAN y el
INSABI se inconformaron contra la
sentencia, a la que declararon "ex
cesiva e incongruente".
El INCAN manifestó que algu

nas de las enfermedades que Isidro
padecía —obesidad, diabetes, di
slipidemia, etcétera— "se deriva
ban de sus malos hábitos alimen
ticios" y eran "responsabilidad del
paciente y no del Instituto".
El INSABI declaró que no ha

bía recibido recursos del gobier
no de la ciudad (según acuerdo
firmado en febrero de2020) para
garantizar la prestación gratuita
de servicios de salud).
Isidro siguió sin recibir ningún

tipo de medicamento oncológico.
La operación al fin se llevó a cabo.

Dice su hija que para darlo de alta
les cobraron 37 mil pesos.
Hace unos días, un año después

de la primera consulta, a Isidro le
dijeron que el mal estaba muy ex
tendido y que ya era imposible so
meterlo a un tratamiento de qui
mioterapia. Le recetaron un me
dicamento, "Nexavar". Su costo es
de 73 mil pesos.
"Me siento abandonado, humi

llado. Fui beneficiario del Seguro
Popular con una vigencia del 3 de
agosto de 2018 al 2 de agosto de
2G2L Y ahora el INSABI me niega el
beneficio de gratuidad Ya no tengo
dinero. No puedo trabajar. Me ma
reo, me he caído tres veces. Mi ce
rebro está dando vueltas. Muchas

noches no duermo, me la paso llo
rando. Es un infierno, un infierno,
pero hay que pasarlo", dice Isidro.
Un médico le dijo, por todo

consuelo: "Le tocó, señor, la en
fermedad y lo del Covid".
"Yo ya solo estoy a lo que Dios

diga", agrega Isidro.
Todavía no se sabe cuántas

decenas de miles de mexicanos
están o estuvieron así, exacta
mente así. •
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"Me siento abandonado, humillado. Y ahora el INSAB

me niega el beneficio de gratuidad. Es un infierno".
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Las vacunas y el mercado de la
desesperación
Los bandidos no descan

san. Adías apenas de la lle
gada de las primeras vacu

nas contra el Covid19 a México,
ya había quien vendía supuestos
lotesengruposdeWhatsappypá
ginas de Facebook. A dos o tres
mil pesos el vial. O más: en algu
nas redes, la inyección se ofrece
hasta en 20 mil pesos.
Estas ofertas son, por supuesto,

más fraudulentas que un billete
de tres pesos. No hay por ahora
venta privada de ninguna vacuna
en contra del Covid19. Sabrá Dios
qué están comerciando los crimi

nales que están detrás de estas pá
ginas, pero, con casi absoluta cer
teza, no es algo que proteja en
contra del coronavirus.

Por ahora, esto parece estar so
lo en el terreno del fraude. Dada la
enorme escasez de vacunas en el
país, parece difícil que, por ahora,
se desvíen cantidades importan
tes hacia actores criminales. Pero
eso podría cambiar rápidamente'
en pocas semanas. Si entran más
vacunas al país, pero no se desa
tasca el proceso de dispensación,
es casi inevitable que surja un
mercado negro de gran tamaño.
¿Cómo se alimentaría ese

mercado? Se me ocurren al me
nos cuatro mecanismos:
1. Robo: los medicamentos

son continuamente blanco de
ladrones. En octubre pasado, por
ejemplo, un cargamento de me
dicamentos oncológicos fue ro

bado en la Ciudad de México. Lo
mismo sucedió, el mismo mes,
con un paquete de vacunas con
tra la influenza en el Estado de
México. En la medida en que se
amplíe lalogísticade las vacunas
contra el Covid19, es probable
que ocurran incidentes de esa
naturaleza.

2. Corrupción: el desvío de
medicamentos e insumos médi
cos es una práctica frecuente en
instituciones públicas de salud. A
inicios de 2019, se descubrió una
trama de corrupción en el IMSS
que involucraba la. falsificación
masiva de recetas, surtidas enfer
madas y almacenes de esa instí?
tución Si eso pasa con insumos
comunesycorrientes, esprevisible
que también empiece a suceder
con la vacuna contra el Covid
3. Contrabando: en la medida

en que se amplíe la diferencia de
disponibilidad de vacunas entre
Estados Unidos y México, la pro
babilidad de que surja un tráfico
ilícito de vacunas va a crecer y
más cuando las vacunas entren a
un canal comercial normal en el,
país vecino hacia mayo de este
año. Esto puede ser comercio hor
miga en comunidades fronterizas
o tráfico a relativa gran escala. Ya
ha sucedido con las pruebas de
Covid: en octubre, fue detenido
por personal de Aduanas un lote
de 12 mil pruebas que estaban
siendo contrabandeadas al país
en Ciudad Juárez. Algo similar

puede suceder con vacunas.
4. Falsificación. Este es el es

quema narrado en los párrafos
iniciales de este texto: vivales
que venden como vacunas con
tra el Covid algo distinto (agua,
solución salina, etc.). Por ahora,
es una actividad de nicho, pero
en la medida en que crezcan los
otros tipos de vacuna ilegal, esta
forma de fraude se va a volver
más creíble y más frecuente.

Considerando que millones
de personas demandan con ur
gencia una vacuna, este merca
do ilícito puede volverse enor
me, de miles de millones de pe
sos, en poco tiempo. Para conte
ner ese fenómeno son necesa
rias varias medidas, desde el for
talecimiento de la vigilancia en
almacenes y traslados hasta el
uso de herramientas tecnológi
cas para el rastreo de lotes.
Sin embargo, nada de eso va a

servir muy bien si el Estado no se
pone las pilas y vacuna a millo
nes en pocos meses. Con la pan
demia descontrolada y el proce
so de vacunación atascado, es
casi inevitable que surja un mer
cado de la desesperación, domi
nado por criminales.
En medio de la crisis sanitaria

económica, no creo que quera
mos agrandar nuestra lista de
problemas. •

Twitter: @ahope71
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Con la pandemia descontrolada y el proceso de vacu
nación atascado, es casi inevitable que surja un mer
cado de la desesperación, dominado por criminales.
Un mercado ilícito que puede volverse enorme
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Estalló la guerra de las vacunas
La llegada al país el 23 de di

ciembre del primer lote de
vacunas Covidl9 de Pfi

zerBioNTech y de los posteriores
enviados durante la última sema

na de ese mes y las dos primeras
de enero, permitieron el arranque
del plan nacional de inmuniza
ción contra el virus SARSCov2,
lo que abrió un espacio de espe
ranza tras los perniciosos efectos
de casi un año de pandemia
Sin embargo, esa sensación de

alivio se diluyó luego de que la far
macéutica estadounidense anun
ció el 17 de enero que reduciría a

la mitad la entrega correspon
diente al 19 de enero (de las 439
mil 725 dosis previstas a 219 mil
350), y que suspendería las pacta
das para las siguientes tres sema
nas para reanudarlas el 15 de fe
brero, probablemente en cantida
des menores a las contratadas.

Fueron dos las razones esgrimi
das: la reconversión de sus líneas
de producción para aumentar su
capacidad ante la gran demanda
mundial del antígeno y sus com
promisos de suministro a la Orga
nizaciónMundialdelaSaludatra
vés de COVAX, el mecanismo de
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colaboración para un acceso equi
tativo mundial a las vacunas.
El gobierno de México lo

aceptó —en medio del malestar
y las críticas de no pocos grupos
de la sociedad— no solo porque
fue promotor de ese mecanismo,
sino porque es su beneficiario y
también porque, en términos
más prácticos, está supeditado
al igual que todos a la capacidad
de producción de las farmacéu
ticas desarrolladoras y a la dis
ponibilidad de las vacunas.
Esta última es la razón por la

que Alemania presiona a los paí
ses de la Unión Europea para que
sus farmacéuticas limiteny/o sus
pendan temporalmente las en
tregas contratadas por países aje
nos a la región para satisfacer sus
propios requerimientos, lo que de
inmediato provocó la airada reac
ción de Canadá, uno de sus con
tratantes, que incluso planteó po
sibles demandas legales.
En medio de estos tropiezos, el

gobierno de México pactó con el
de Rusia la compra y entrega los
próximos dos meses de 24 millo
nes de dosis de su vacuna Sputnik
V que, como la de Pfizer es de do
ble aplicacióa por lo que con esa
cantidad se inmunizarían 12 mi
llones de mexicanos, presumible
mente los adultos mayores.
Sobre la Sputnik V ha habido

muchas críticas, por el hecho de
que solamente ha dado a conocer
en publicaciones científicas, las
fases I y n de su desarrollo. La ni,
correspondiente a los ensayos clí
nicos en muestras amplias de po
blación, no ha sido publicada.
El subsecretario de Salud, Hu

go LópezGatell asegura que el
país ya cuenta con el expediente
completo, que trajo de su reciente
viaje a Argentina, país que ya apli
ca la vacuna rusa. Según él, ya
contiene los resultados de los en
sayos clínicos fase ID realizados en
22 mil personas y que serán pu
blicados en breve. La información

¡

está en manos de la Cofepris, que
ya recibió la recomendación de
autorizar por parte del Comité de
Moléculas Nuevas y que deberá
emitir en los próximos días el per
miso de emergencia, si nos atene
mos a que ayer mismo, el director
del Insabi, Juan Antonio Ferrer,
declaró que el primer lote de va
cunas Sputnik V estaría llegando
a México la semana próxima.
Ayer, sin embargo, apareció

otra sombra en el horizonte. Para

Argentina está demorada la entre
ga de 600 mil dosis de la vacuna
rusa. Kirill Dmitriev, CEO del Fon
do Ruso de Inversión Directa, co
mercializador del antígeno, decla
ró a la cadena estadounidense
CNBC —sin referirse específica
mente al caso de Argentina— que
"hay demoras entendibles" por la
alta demanda global, la disponi
bilidad limitada de insumos, las
capacidades de producción y el
acaparamiento, de Pfizer, por
ejemplo, de los contenedores ne
cesarios para su traslado.
¿Habrá demoras también para

México? El contexto, como ve, pa
rece ser el del estallido de una gue
rra mundial por las vacunaá. •
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La salud del presidente

Durante años, el icónico
presidente francés Fran
coise Mitterrand ocultó

que padecía cáncer de próstata.
Utilizó el aparato gubernamental
para que nadie lo supiera e inclu
so le (¿jo a su médico Claude Glu
ber que su padecimiento era un
"secreto de Estado".
Abundan las historias sobre las

enfermedades de los presidentes
en el poder y cómo las han ocul
tado. Es como si estar enfermos
los hiciera verse débiles. E inter
pretan que los ciudadanos no
quieren a un ser humano al man
do, sino a una especie de deidad
inmune e incansable. En México
—hablando de extremismos— se
recuerda mucho el caso del pre
sidente Luis Echeverría, quien
decía que nunca se iba de vaca
ciones. A la luz de los juicios en su

contra, ojalá hubiera asesinado
menos y vacacionado más.
Este aire antidemocrático pa

rece permear entre los mandata

rios que no quieren verse débiles
mientras los ciudadanos tienen el
derecho de saber con certeza el
estado de salud de su gobernante,
incluso desde la campaña para
valorar por quién se está votando
y cuáles podrían ser los escena
rios de un eventual mandato.

En Estados Unidos, el presiden
te no está obligado a acudir a un
médico ni a difundir su estado de
salud, pero desde Ronald Reagan
todos los mandatarios se someten
aun examen clínico anualydifun
den sus resultados. Es una tradi
ción que lleva un mensaje claro a
la opinión pública: el presidente es
apto para gobernar. Incluso Do
nald Trump, a regañadientes,

transparentó sus revisiones médi
cas y entendió lo que representaba
esta información para ofrecer cer
teza a los ciudadanos no sólo de su
país sino del mundo. Por eso mu
chas naciones civilizadas tienen la
obligación legal —o al menos la
ineludible regla no escrita— de

transparentar las condiciones de
salud del jefe del Estado.
En México no. Los candidatos

presidenciales no están obligados
a publicar sus exámenes médicos
ni existe una práctica al respecto.
Peor aún: buscan esconderlos.
Los presidentes tratan de escon
der si están enfermos y cuando
llegan a informar algo, es porque
resulta inocultable.
Este domingo, el presidente de

México informó que tiene corona
virus. Al día siguiente, la secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez Cor
dero, encargada de sustituir al man
datario en muchas de sus funcio
nes, encabezó la conferencia matu
tina. Cuando dijo que el presidente
"se encuentra bien, se encuentra
fuerte", en realidad no informó na
da sobre el estado de salud de An
drés Manuel López Obrador.
Fue peor cuando (deduzco que

desde su experiencia médica... de
abogada) informó el buen pro
nóstico de salud y enlistó las ra
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zones: "el presidente se encuen
tra estable y pronto, muy pronto
se recuperará, estoy segura. Es un
hombre optimista, un verdadero
representante del pueblo y un
mandatario responsable, un
ejemplo a seguir, un líder que nos
inspiraatodos". Hasta ahí el parte
mélico oficial.
Doce horas después, un doc

tor, el vapuleado subsecretario
Hugo LópezGatell, argumenta
ba que no se darían detalles so
bre la salud del presidente por
respeto a su privacidad.
La salud del presidente es de in

terés público y el gobierno federal
debe comunicar de forma precisa
cómo se encuentra el jefe del Es
tado mexicano y qué tratamiento
está recibiendo. Los ciudadanos
tenemosderechoacontar con evi
dencia de su estado de salud, no
verdades a medias o elogios a la
personalidad (¿dónde quedó
aquel "es fuerza moral, no füerza
de contagio"?). Todo esto ofrece al
ciudadano certezas de que el pre
sidente recibe los cuidados nece
sarios y que sigue gobernando. Es
central para la estabilidad de un
país que es importante en el con
cierto internacional.

Y desde luego, ojalá se recu
pere pronto. •
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Covid y los secretos de la salud
del presidente

Vivo en un país en donde
el presidente presume
que encabeza el gobier

no más transparente, pero en el
cual no podemos saber si se va
cunó o no; qué día comenzó con
síntomas; qué prueba se hizo;
cuándo y cómo evoluciona su es
tado de salud.
Un país en donde López Obra

dor dice que al ser presidente él
ya no se pertenece; es un servi
dor de la nación. Pero ante las pe
ticiones de transparencia sobre

su contagio de Covid, dado a co
nocer el domingo pasado, la res
puesta del zar del coronavirus
mexicano, el Dr. Hugo Ló
pezGatell, es que nada se sabrá
sobre el estado de salud del pre
sidente por derecho a su priva
cidad. No podremos ver una fo
tografía de su resultado positivo
de Covid19, como el de la secre
taria de Gobernación, Olga Sán
chez Cordero, quien la subió a
Twitter el lunes pasado. •*
A partir de la publicación de la

columna de mi colega Darío Ce
lis, en El Financiero el 19 de di
ciembre, en la que afirmaba que
tanto el presidente como otros
integrantes del gabinete, habían

sido vacunados con la dosis de
CanSino Biologics, decidí hacer
una solicitud de información a la
Oficina de la Presidencia para
confirmar esta versión.

No parecía inverosímil. El
presidente iba y venía; arranca
ba con sus mañaneras y tenía
juntas con su gabinete, todo co
mo si el virus ni existiera. Como
si su salud no fuera motivo de
preocupación por la hiperten
sión que él mismo ha comenta
do padece y por su edad. Era
evidente que el presidente no
seguía los protocolos de salud
como usar cubrebocas para
protegerse y proteger a quienes
lo rodeaban.

La respuesta a esta solicitud
de información por parte de la
Oficina de la Presidencia fue de
clararse incompetentes para
dar respuesta. Pidieron remitir
la pregunta a SRE y/o a Salud. Se
hizo la solicitud a ambas secre
tarías. Salud no ha dado res
puesta. SRE pide que haga la so

licitud a la Oficina de la Presi
dencia. Es decir, se están aven
taiido la bolita y no han querido
seftransparentes ante una pre
gunta tan puntual para conocer
quiénes dentro del gobierno, in

cluyendo al propio presidente,
se han aplicado o no la vacuna
de CanSino. Las respuestas es
tán disponibles aquí: htt
ps://anapaulaordorica.com/res
puéstaspresidenciaaconsul
tasobrevacunacion/
La salud del Jefe de Estado es

cuestión de seguridad nacional.
Por ello se le lleva pidiendo al
presidente transparencia al res
pecto. ¿Qué razones tiene López
Obrador como para no honrar la
tan cacareada transparencia en
esta materia muy a su alcance?
No comparto las teorías de la

conspiración que apuntan a que
el contagio de Covid de López
Obrador es mentira. Pero sí sor
prende que en un tema que de
biera ser tan sencillo ser trans

parente, el presidente opte por la
op|cidad.
No hay mal que por bien no

venga, reza el dicho. Esperemos
que, ante el lamentable contagio
del presidente, del cual segura

mente saldrá bien y recuperado
muy pronto, veamos una mejor
respuesta de AMLO ante la pan
demia que tiene a México en tan
mal estado. Otros jefes de Estado
lo han padecido. Boris Johnson
modificó sustancialmente las

Fecha: 27/01/2021

Página: 2

Area cm2: 297

1 / 2

Columnas Políticas

Brújula / Ana Paula Ordorica

Ana Paula Ordorica

Costo: 33,412

Página 7



políticas públicas de Gran Breta
ña a partir de su contagio en tor
no al coronavirus a pesar de ha
berlo minimizado en un princi
pio. Ojalá ocurra algo similar con
el presidente de México.
APOSTILLA: El 16 de marzo el

Dr. Hugo López Gatell declaró

que 'la fuerza del presidente es
moral, no es una fuerza de con
tagio". ¿Tampoco esta declara
ción merece una rectificación
del encargado de lidiar con la
pandemia en México? •
 wwwxinapaulaordorica.com

@AnaPOrdoríca

La salud del Jefe de Estado
es cuestión de seguridad J
nacional. Por ello se le llevi

pidieñdo^af^rGsjdeñt®"1^
transparencia al respectol
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1 Anticorrupción a todo nivel. Otro de los males que
•acecha al país es la delincuencia de cuello blanco. Y

también sobre este segmento va la 4T. La colusión de ban
cos y traders causaron severos daños al mercado, por lo
que Barclays Bank, Deutsche Bank, Santander, Banamex,
Bank of America, BBVA Bancomer, J.P. Morgan y 11 traders
fueron sancionados por la Cofece. Sin embargo, las sancio
nes son mucho menores a las impuestas en otros países,
como EU y Reino Unido. Y eso levanta serias sospechas.
Los siete bancos pudieron recibir una multa de 680 mdp.
Pero no. Ante esto, Ricardo Monreal y Alejandro Armenta
señalaron las irregularidades de la Cofece. Que compa
rezca ante la Comisión de Hacienda Alejandra Palacios,
la titular de la Cofece. Deberá explicar el probable saqueo
fiscal y presupuestal. Demasiados malos pasos.

2 Cumplidores. El IMSS, a cargo de Zoé Robledo, refor
#zó su programa de teleconsulta en mil 500 unidades

de Medicina Familiar para pacientes con síntomas co
vid19. Las personas que llegan son sometidas a una prue
ba de triage para medir sus signos vitales. En los Módulos
de Atención Respiratoria les toman la temperatura, la pre
sión arterial y les toman todos sus datos básicos, explicó
Alejandro Alarcón, médico especialista del instituto. En
casos graves el paciente es referido a una hospitalización,
pero en casos leves les entregan un kit que incluye medi
camentos, cubrebocas, una guía de cuidados en casa y un
oxímetro. El instituto ha sido exigido a niveles nunca antes
vistos, y ha cumplido. Robledo lleva bien las riendas en la
lucha contra la pandemia.
3 A salvar la vida. La secretaria de Economía, Tatiana

•Clouthier, se reunirá con el sector empresarial para
abordar su participación y vinculación en la campaña de
vacunación contra covid19, así como para cambiar el
concepto de empresas esenciales a negocios seguros. Al
participar en el Canacintra, la funcionarla reconoció que

han escuchado las voces de los empresarios, quienes han
apostado por apoyar al gobierno en la inmunización de la
población y, con ello, acelerar el proceso de reactivación
económica. La secretaria reconoció que no se dimensionó
la duración de la pandemia, por lo que se dieron mecanis
mos de corto plazo que es necesario cambiar. Las próxi
mas semanas serán determinantes para saber si Clouthier
puede nivelar la economía del país. Ojo: no puede fallar.

Jf En lo suyo. Juan Ferrer, director del Insabi, trae bue
^il;«nas noticias para la población. Señaló que la Secreta
ría de Bienestar realiza llamadas de rastreo para localizar
y vacunar a los adultos mayores. El funcionario destacó
que, previendo que el 20% de esta población, por ei rango
de edad, podría estar postrado, se tiene especial atención
y se han preparado brigadas que llegarán hasta sus domi
cilios. Los adultos mayores están incluidos en la segunda
fase del programa y se les vacunaría con la dosis de Pfi
zerBioNTech. Por si fuera poco, México acordó con Ru
sia la compra de 24 millones de vacunas Sputnik V contra
el covid19, informó el presidente López Obrador. Pronto
saldremos de ésta; en tanto, a cuidarse.

5 Cuestión de conciencia. El gobierno reiteró el Ha
cinado a los mexicanos a evitar viajes internacionales

no esenciales. Además, persisten las medidas restrictivas
adoptadas por cada país en función de su situación ante
la emergencia sanitaria. De acuerdo con la SRE, se debe
considerar que la conectividad es limitada y variable y que
las condiciones pueden cambiar con rapidez. Precisó que
lo anterior resulta en dificultades logísticas en el exterior.
Existen impedimentos potenciales de acceso a servicios y
atención médica oportuna. El gobierno de México afirmó
que reitera su compromiso de brindar la asistencia y pro
tección consular necesarias a las y los mexicanos que se
encuentren en situaciones de emergencia en el extranjero.
El canciller Marcelo Ebrard está en todo. Aconsejar esto
estaría de más si nos tomáramos en serio la pandemia.
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¿Y dónde están los
pilotos de la pandemia?

Si parafraseáramos el título de aquella película hollywoo
dense de los años 80, "¿Y dónde está el piloto?", en estos
momentos de la pandemia por el virus del SARSCoV2, ten
dríamos que hacernos la pregunta de: ¿y dónde están los
pilotos que nos llevarán a buen puerto y a un feliz aterrizaje?

Porque por momentos parece que el piloto ya renunció
en pleno vuelo y le cedió el control al copiloto y al resto de
la tripulación y que hasta los controladores aéreos nos están
dejando volar solos, únicamente bajo las órdenes del capitán
del puerto y sus auxiliares.

Y es que, en teoría, el piloto debería ser el secretario de
Salud. Jorge Alcocer. Pero cada que hay un momento cla
ve, como ahorita que el presidente Andrés Manuel López
Obrador está enfermo de covid19 y en tratamiento, nomás
desaparece y no se le ven ni sus luces. Como si hubiera to
mado el paracaídas y saltado en caída libre.

En la Secretaría de Salud juran y perjuran que Alcocer es
el cerebro y el estratega contra la pandemia. Y, pues, si es así,
entonces él es realmente el responsable de los desatinos de
su copiloto, el subsecretario Hugo LópezGatell. Pero pare
ce que no. Que los desatinos son solitos de Gatell, por tratar
de cuadrar, a como dé lugar, los designios del Presidente.

La realidad es que Alcocer se maneja más como el médi
co de cabecera de la familia del Presidente, como lo ha ve
nido haciendo de años atrás, que como secretario de Salud,
que es el puesto por el que cobra.

Del copiloto ya ni hablar. Ya hemos dicho mucho de la
labor de López Gatell. Y, pues, ni modo, él es el que lleva
el avión a dónde le diga el capitán del puerto, es decir, el
presidente López Obrador, y sus auxiliares, en este caso, el
canciller Marcelo Ebrard, que es quien parece que toma las
decisiones sobre las vacunas. Y a Gatell y a Alcocer sólo les
toca cuadrar lo que negocia Ebrard.

De quien sí tenemos que hablar es de quienes deberían
guiar nuestro vuelo, nuestro destino, es decir, de nuestros
controladores aéreos, que en este caso deberían serlos inte
grantes del Consejo de Salubridad General (CSG), que nomás
han brillado por su ausencia.

De los secretarios de Estado que integran el CSG ni que

decir. Ni forma de que se revelen al Presidente. Pero se ex
traña la voz del rector de la Universidad Nacional Autónoma
de México, Enrique Graue Wiechers, y de la presidenta de la
Academia Nacional de Medicina, la doctora Teresita Corona
Vázquez, y del presidente de la Academia Mexicana de Ci
rugía, el doctor Juan Miguel Abdo Francis.

Al parecer, en el CSG puro silencio cómplice. Igual que
el de José Alonso Novelo, titular de la Cofepris, quien pidió
una licencia por tiempo indefinido, quién sabe si para no ver
cómo se aprueban las vacunas a ritmo veloz y sin tanto rigor.

En fin, esperemos que al final del vuelo lleguemos sanos
y salvos y no nos estrellemos en el camino. Porque, hasta
ahorita, el vuelo ha perdido muchos pasajeros.

ABATELENGUAS

La buena noticia para los adultos mayores es que se decidió
que les aplicarán las primeras 200 mil vacunas rusas Sput
nik V, que se prevé lleguen la próxima semana. Y el Fondo
Ruso de Inversión Directa dice que tiene el 91.4 por ciento
de eficacia contra el SARSCoV2 y del 100 por ciento para
evitar cuadros graves de la enfermedad.

La mala noticia para los adultos mayores es que nadie del
gobierno de Rusia ha pedido todavía el registro de la vacu
na en México y, por tanto, no ha sido autorizada. Además
de que tampoco ha sido autorizada para su uso en Estados
Unidos y Europa, por algo ha de ser.

BAJO EL MICROSCOPIO

En otro tema, toda América del Sur ya es 100% libre del
humo de cigarro, Y las organizaciones civiles como Salud
Justa y Códice, y organismos gubernamentales como el Co
nadic y el Instituto Nacional de Salud Pública, se preguntan:
¿Y México para cuándo?

México, que fue de los primeros en firmar el Convenio
Marco para el Control del Tabaco de la OMS, se ha rezagado.
Para los activistas hay una gran voluntad por parte del go
bierno y una gran oportunidad en el Legislativo de lograrlo,
la cosa es que se decidan a tomarlo en serio y como priori
dad, sobre todo en este contexto de pandemia.
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Bonhomía III: sencillez

Hay situaciones en la vida en que la verdad
y la sencillez forman la mejor pareja.

Jean de La Bruyére

Sencillez se define, de acuerdo con la Real Academia de
la Lengua Española, como: cualidad de sencillo. Sencillo,
a su vez y según la misma fuente, se define como: que no
ofrece dificultad, que no tiene artificio ni composición; (...]
que carece de ostentación y adornos; (...) dicho de una per
sona natural, espontánea, que obra con llaneza, incauto,
ingenuo en el trato, sin doblez ni engaño, y que dice lo
que siente. (...)

Para la filosofía es también una virtud de los seres hu
manos, y me atrevería a decir que una necesidad. La per
sona sencilla respeta a los demás por encima de todo, no se
siente superior en ningún caso respecto al resto, no menos
precia a los demás, no tiene afán por destacar ni por presu
mir y no necesita sentirse admirada, alabada o reconocida.

La sencillez dice mucho de la seguridad que posee una
persona en sí misma, de la fortaleza con la que se desen

vuelve, de su capacidad de rec
tificar, reinventarse, priorizar,
adaptarse y, sobre todo, del res
peto hacia la vida de los demás
y el valor que posee cada una de
esas vidas.

Hoy, más que nunca, nece
sitamos de la sencillez, de sen
sibilidad y calidad humana. La
realidad que estamos viviendo
genera en algunos una mezcla
de sentimientos, de emociones y
de acciones que no siempre son
favorables. La prepotencia sigue
latente, la frialdad, la irrespon
sabilidad, el hedonismo, el re
lativismo, el individualismo y el
libertinaje han hecho estragos
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en la contención de este virus que ha puesto en jaque al
mundo entero. Resulta sorprendente cómo, a pesar de las
circunstancias catastróficas que se viven, existan quienes
continúan manifestando su prepotencia frente a las nor
mativas y la lógica de lo vivido, cuando las estrategias en
todo el mundo pretenden evitar más pérdidas.

Resulta casi incomprensible que, dadas las circunstancias,
aún tengamos que ver diariamente este tipo de manifesta
ciones, ...cuánta falta de amor propio, cuánta falta de seguri
dad, cuánta inflamación del ego, cuánto miedo de mostrarse
como son, cuántas necesidades insatisfechas, cuántos va
cíos, cuánta inestabilidad. No cabe duda de que las grandes
inseguridades pretenden siempre encubrirse en aparentes
grandes seguridades, casi siempre vaporosas y miserables...
lo que mucho se decora poco tiene que ofrecer.

Y allá de quien elija esas altanerías y esas frivolidades, la
realidad es que hoy todos somos vulnerables y, de alguna
manera, todos hemos perdido algo o a alguien y, como en
todo... algunos habrán hecho conciencia y otros no.

Por eso, hoy le invito a priorizar la sencillez, necesitamos
comportarnos de forma diferente para obtener resultados
diferentes; hoy, estar sano y vivo es casi un privilegio, todo
lo demás pasa, obligatoriamente, a un segundo término;
la sobrevivencia, hoy, encabeza la lista de prioridades, y
en esa elección debemos hacerlo de la mejor manera. En
lo personal, no encuentro nada mejor que volvernos más
humanos, más bondadosos, más afables y mucho más
sencillos.

Créame, nadie necesita hoy ornamentos ni dobles inten
ciones, hoy necesitamos franqueza, seguridad, confianza,
cercanía, solidaridad y apoyo mutuo. La vida nos está ofre
ciendo una maravillosa oportunidad de ser y vivir más lige
ros, más auténticos, más naturales y, sobre todo, más libres
de todo lo que alguna vez pensamos que necesitaríamos
ocultar; hoy podemos ser mucho mejores seres humanos
y despojarnos de tanta insensatez. Hoy sabemos el valor
real de lo simple de la vida, de un abrazo, de una risa, de
un bello atardecer, de compartir, de vivir con menos, pero
disfrutando todo mucho más... Hoy podemos, si queremos
ser más creativos, más felices y mucho más solidarios. ¡Qué
suerte poder liberarnos de tantas cadenas y autoimposi
ciones que hoy ya no tienen cabida en esta nueva realidad!
Pero, como siempre le digo... Usted elige.

¡Felices sencilleces, felices vidas!

La realidad

que estamos
viviendo genera
en algunos
una mezcla
de sentimientos,
de emociones

y de acciones
que no siempre
son favorables.
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El Censo: ni de izquierda
ni de derecha

El Inegi acaba de publicar una de las herramientas más va
liosas para la toma de decisiones de política pública: el Censo
de Población 2020. Sabemos del desprecio de esta admi
nistración por los datos dups y sus ventajas para decidir
las acciones de gobierno, pero siempre hay la esperanza de
que esto cambie y se abandone la actitud de que este tipo
de herramientas son neoliberales.

Son muchos los datos que ofrece el Censo y un primer aná
lisis podría llamarnos al optimismo, pues hay avances impor
tantes, aunque no a la velocidad necesaria. Por ejemplo, la tasa
de analfabetismo se redujo de 9.5% a 4.7% en veinte años y la
escolaridad promedio subió de 7.5 a 9.7 años; el porcentaje de
población que declaró estar afiliada a los servicios de salud
aumentó de 64.6% a 73.5%, y el acceso a internet se elevó de
21% a 52% en diez años. Igualmente importantes son las ci
fras como el porcentaje de personas con discapacidad (4.9%),
que sube a 20.4% entre los de más de 60 años o el de pobla
ción que se reconoce afromexicana o afrodescendiente (2%).
Importantes, porque dimensionan la necesidad de atender a
ciertos sectores que siempre han sido marginados o a los que
se les ha reducido drásticamente el presupuesto.

Los datos del Censo son particularmente significativos
para sustentar la política social y también para tomar deci
siones sobre inversión. Según el censo de población 2021 re
cién dado a conocer, el bono demográfico va extinguiéndose
poco a poco, aun cuando todavía hay tiempo para aprove
charlo. El bono demográfico es ese periodo donde la pobla
ción en edad de trabajar supera en cantidad a las personas
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económicamente dependientes
(niños y adultos mayores).

Según el censo 2021, la mitad
de la población tiene 29 o menos
años y la otra mitad es mayor a 29.
Hace diez años, la mitad tenía me
nos de 26 y la otra más de 26. Con
forme la edad mediana se eleva, el
bono demográfico se va agotando.
Una vez que desaparece el bono
demográfico, las presiones de gas
to sobre las instituciones estatales
o privadas a cargo de administrar

las pensiones de los jubilados aumentan. Hoy existen 50 perso
nas en edad de dependencia por cada 100 en edad productiva.

El bono demográfico es importante porque el país puede
generar mayor ahorro y mayor inversión, ya que los trabaja
dores no necesitan destinar tantos recursos a mantener a los
individuos dependientes: ni a los niños ni a los adultos mayo
res. Y, también, porque, al haber más personas laborando, se
recaudan más impuestos y el gobierno puede destinar más
recursos para invertir en más capital físico y humano.

Al invertir en capital humano, los trabajadores tienden a
ser más productivos y, al invertir en capital físico, se crean
más empleos y, hasta el momento, no se ha inventado mejor
receta para combatir la pobreza y la desigualdad que el cre
cimiento y la educación. Y si bien el crecimiento económi
co no es garantía de mayor igualdad, sí es una condición
necesaria para no igualar a todos a la baja, sino al alza. El
asistencialismo nunca ha sacado a ningún país de la pobre
za. Distribuir el pastel de nuevas maneras a costa de que
el pastel se haga más y más pequeño acaba por dejar sin
rebanadas tanto a ricos como a pobres.
Los datos del Censo nos dan un insumo fundamental

para poder identificar las mejores oportunidades de inver
sión, entender cuáles son las carencias más críticas a las que
se enfrenta nuestra población y dónde se concentran. Por
ejemplo, hoy sabemos que más de 50% de la población ma
yor de 15 años sólo cuenta con educación básica. Entender
dónde existe un mayor rezago educativo permitiría diseñar
e implementar de manera más eficiente la política de educa
ción. Saber que más de 22% de las viviendas particulares no
cuentan con agua entubada representa una oportunidad de
mejorar las condiciones de vida y, con ello, los indicadores
de salud de un porcentaje importante de la población. Así
con cada una de las mediciones del Censo.

Bien analizadas las cifras, son brújulas para el diseño de
las políticas públicas. Los datos no son ni de izquierda ni de
derecha. Prenden focos rojos, identifican las necesidades de
la población y señalan los espacios en los que el Estado debe
ampliar oportunidades. Todo esto para combatir la pobreza
y disminuir la desigualdad. Para hacer realidad el lema de
primero los pobres. No hay por qué seguir a ciegas o con
ideas preconcebidas que, además de retrasar el desarrollo y

Bien analizadas
las cifras,
son brújulas
para el diseño
de las políticas
públicas.
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Urgen "cerrar filas"
en San Lázaro...

Para España, México es país de alto riesgo.

A la vista el inicio del tercer y último periodo de sesiones de
la LX1V Legislatura, nada parece más urgente que endere
zar políticas claras y, perdón, aceptadas por la totalidad o,
al menos, por la mayoría de los diputados para enfrentar la
crisis dual —sanitaria y económica— que ante la cada vez
más obvia incapacidad y/o indolencia del gobierno federal
para enfrentarla, amenaza devastar a México.
Ello al menos es lo que, al margen de filiaciones po

líticas y partidistas, habrían comenzado a plantearse los
coordinadores de las bancadas de Acción Nacional, el Re
volucionario Institucional, Movimiento Ciudadano y el de
la Revolución Democrática que, previo a la apertura de se
siones en San Lázaro, intercambian criterios sobre el punto
y, obvio, la conveniencia de sostener acercamientos con la
mayoría controlada por Morena, donde, por extraño que
parezca, explica alguno de los implicados, hay más con

n||ill^^— ciencia sobre la gravedad de la
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realidad prevaleciente y lo que
ahora está en riesgo, de lo que
parece...
Que a nadie extrañe, pues,que en las próximas horas perso

najes como el blanquiazul Juan
Carlos Romero, el tricolor René

j, .Juárez, la amarilla Verónica
Juárez e incluso la recién de
signada Fabiola Loya, naranja,
inicien acciones con ánimo de
definirla estrategia conjunta con
miras a dar un nuevo impulso a
la lucha contra la pandemia del
coronavirus y, al propio tiempo,
a 'a economía, que no parece te
ner para cuándo iniciar un pro
ceso de recuperación acelerada
del crecimiento y, menos, de los
millones de puestos de trabajo
cancelados definitiva o tempo
raímente, en los pasados diez
meses.

Es verdad que la tarea "de
convencimiento" a realizar no parece, en forma alguna,
sencilla, y el objetivo de "cerrar.filas", fácil de alcanzar; sin
embargo, el criterio entre los impulsores de la iniciativa
<ñ que, al margen de militancias, el país reclama hoy un
esfuerzo de tal calado...

ASTERISCOS

* A la ofensiva después de arrasar en la interna panista para
definir candidato al gobierno de Chihuahua, la alcaldesa
Maru Campos compareció ayer ante un juez para exigir
que le sea entregado, "con toda legalidad" y completo, el
expediente del caso que en su contra alienta el gobernador
Javier Corral. El asunto va para largo...
* ¡Vaya triste papel! el que le toca jugar al neolopezobra
dorista Hugo Eric Flores y su "renovado" partidosecta
Encuentro Solidario, que ayer avaló el registro del cuestio
nado empresario priista del juego, Jorge Hank, al gobierno
de Baja California. Luego del Cuauh, lo que sea...
* Nada explica mejor la "campaña negra" enderezada al
interior de Morena contra la alcaldesa de Cancún, Mara
Lezama, que la amplia ventaja "de hasta 20 puntos" que
ésta mantiene respecto de otras aspirantes a ocupar su po
sición y evitar su reelección. Hasta el esposo de una sena
dora se involucró...

* Veinticuatro horas antes de asumir como nueva presiden
ta de la Conago, la sonorense Claudia Pavlovich definió
prioridades de su gestión: dar seguimiento al programa de
vacunación anticovid, la reactivación económica y del em
pleo y el acceso a tecnologías para fortalecer la educación.
Bien...
Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza
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Dice Hugo LópezGatell que no dará ningún informe so
bre la evolución de la situación clínica del presidente López
Obrador porque el mandatario "es un funcionario público,
pero también un ser humano que merece privacidad". Que es
un ser humano queda claro, pero en todo lo demás se vuel
ve a equivocar el subsecretario. Ya suele ser costumbre. El
presidente López Obrador no es un funcionario más, es el
Presidente de la República (una institución) y, salvo datos que
no afecten el normal funcionamiento del país y de las insti
tuciones, la sociedad tiene derecho a saber cuál es su estado
de salud, cómo evoluciona, cómo y dónde se lo trata. Con el
cargo se asume la responsabilidad y también la comprensible
reducción de la privacidad.

Hace apenas unos meses, LópezGatell ase
guraba que el Presidente no era una fuerza de
contagio, sino "una fuerza moral". Pues bien,
el contagio presidencial ha puesto de mani
fiesto que, como cualquier ser humano, López
Obrador es una fuerza de contagio. Y como tal
debe ser tratado. Ya hay por lo menos un con
tagiado de ese recorrido, el general Guzmar
González Castillo, jefe de la XII Zona Militar de
San Luis Potosí, que estuvo con el primer manda
tario el sábado en la inauguración de un cuartel
de la Guardia Nacional.

Pero respecto a la gira y la enfermedad del
Presidente hay mucho más que decir. Primero se
confirma la falta de aplicación de algo que el pro
pio LópezGatell había asegurado que existía, un
protocolo para el cuidado del primer mandatario.
López Obrador debió cancelar su gira desde el
sábado, cuando comenzó con sus primeros sínto
mas de una fuerte gripe, incluso con fiebre. En la situación que
vivimos era y es insensato para cualquier persona ir a trabajar
en esas condiciones, más aún para un Presidente.

Pero vamos más allá: los actos públicos, como los de vier
nes y sábado, en los que participó el mandatario, no tienen
razón de ser durante una pandemia global. Estoy lejos de con
siderar que el Presidente se debe encerrar y gobernar desde un
despacho, incluso en estas circunstancias. Entiendo que quie
ra reunirse con el grupo de los Diez, en Monterrey, aunque,
incluso así, habría que tomar previsiones especiales. Cuando
López Obrador fue a Washington, él y toda su comitiva tu
vieron que hacerse una prueba rápida de antígenos antes de
entrar a la Casa Blanca.

Lo que no tiene sentido es recorrer el país inaugurando
obras pequeñas, como hizo en Nuevo León y San Luis y, ade
más, llevarse con él a todo el gabinete de seguridad, inclu
yendo la secretaria del sector, el secretario de Defensa, el de

Marina, el jefe de la Guardia Nacional y otros funcionarios,
lo que implica el movimiento de decenas de personas. Es un
riesgo de seguridad a secas (ni siquiera Biden, en su toma de
posesión, reunió a todos sus mandos militares y de seguridad)
y un doble o triple riesgo en medio de una pandemia.

Es más riesgoso aún. para el Presidente y para tQdos los
demás, su insistencia en utilizar vuelos comerciales. El sá
bado, Andrés Manuel ya tenía síntomas de una fuerte gripe
y no tendría que haberse reunido con la candidata Clara Luz
Flores en Monterrey, no tendría que haber viajado en camio
neta acompañado de su equipo a San Luis Potosí, pero mucho
menos después de haberse hecho la prueba covid, con gripe
y fiebre, haber viajado en un avión comercial. Son medidas

de prevención básicas, que se aplican a todo el
mundo con riesgo de haber contraído covid.
Se expuso al Presidente, expuso a su equi

po, a muchos de los principales miembros del
gabinete, pero también a todos los pasajeros de
ese vuelo (y también a los del vuelo de Monte
rrey, aunque ello haya sido cuando aún no tenía
síntomas).

Como ya se ha señalado (Carlos Marín, el lu
nes pasado), con un Estado Mayor Presidencial
que cuidaba, entre muchas otras cosas, de la pre
vención y la salud del Presidente y su entorno,
esto difícilmente hubiera sucedido, porque era
una de las cosas que eran cuidadas al extremo
por ese desaparecido cuerpo especializado.
Y también para eso están las aeronaves pro

piedad del Estado. No son un lujo, son una ne
cesidad: con el Presidente viajando en vuelos
comerciales se coloca él y coloca en un riesgo

innecesario a pasajeros que lo acompañan involuntariamen
te, además de que pierde comunicación (ya le sucedió con
el culiacanazo y en dos ocasiones en que lo buscó el ahora
expresidente Trump y no pudo ser localizado). No son lujos
del poder, son sus instrumentos.

Si el mandatario hubiera cancelado sus actividades el sába
do temprano, cuando tuvo los primeros síntomas (y un Estado
Mayor como el que se desapareció lo hubiera impelido a ello),
como dictan los protocolos, si hubiera volado en cualquiera,
hasta el más pequeño, de los aviones del Estado, no se hu
biera puesto en riesgo él y ni hubiera expuesto al contagio y
al riesgo a muchas más personas, incluyendo el corazón de
su equipo de trabajo.

Paradójicamente, a un Presidente al que tanto le gustan los
ritos del poder, no le gustan los protocolos del mismo, y nadie
lo hace cumplirlos, aveces porque no existen y otras porque se
los ha dejado de lado. Y pierde el Presidente y perdemos todos.

Se confirma
la falta

de aplicación
de algo que
LópezGatell
había asegurado
que existía,
un protocolo
para el cuidado
del primer
mandatario.
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El secreto sobre la salud
del Presidente

¿Es lícito que se mantengan en secreto las enfermedades de
los grandes políticos que gobiernan las naciones?
A esa pregunta intentaron responder, el siglo pasado,

Pierre Accoce, periodista especializado en temas de me
dicina, y Pierre Rentchnick, profesor de la facultad de me
dicina en Ginebra.

Autores de un documento histórico titulado Ces malades
qui nous gouvernent (Aquellos enfermos que nos gobiernan)
los dos hurgaron durante años en informes médicos, tes
timonios y registros de casos tratados de gobernantes que
ejercieron el poder y tomaron decisiones enfermos.

En sus conclusiones destacaron que, para mayor seguri
dad de los pueblos, los jefes de Estado deberían ser some
tidos a exámenes de salud integral frecuentes y esmerarse
en tener una vida sana.

Subrayaron que, ante la falta de disposición del gober
nante a reconocer que no está sano, el facultativo debería
tener la potestad de dictaminar: "No, señor presidente, así
usted no está en condiciones de seguir gobernando".

"Los mexicanos no tenemos derecho a conocer el ex
pediente sobre el estado de salud del Presidente de la Re
pública, hoy enfermo de covid. El marco normativo vigente
no prevé una excepción a la confidencialidad sobre la con
dición de los servidores públicos. Conocer la evolución del
jefe del Ejecutivo, enfermo de covid, depende de un gesto
de él mismo a favor de la transparencia.

No nos hacemos ilusiones. AMLO elogia la transparencia
sólo en el discurso. En los hechos, prevalece la opacidad.

Ejemplos sobran: no ha cumplido el compromiso de dar
a conocer el expediente integral sobre su salud, que asu
mió en los primeros meses de su gobierno; ocho de cada 10
contratos que otorga el gobierno federal son por adjudica
ción directa. Hay más: la información sobre la adquisición
de vacunas se mantendrá reservada durante cinco años, y
así podríamos seguir.

Una que sí hizo gala de transparencia fue la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero. No sólo informó que
el Presidente está bien, que no se ha vacunado, como se
especuló, sino que hizo públicoel resultado negativo de su
prueba de covid, hasta con fecha de nacimiento.

*Se llevó a cabo la audiencia en el juicio de extradición
que se sigue en Miami en contra de César Duarte. La cosa
no pinta bien para el exgobernador de Chihuahua, quien es
requerido en México por peculado.

La jueza Lauren Fleisher Louis determinó ayer, en forma
anticipada, que las evidencias apoyan la "causa probable"
en la que se sustenta la demanda de extradición. Como go
bernador que fue, es responsable de los insumos estatales.
La jueza va a considerar las evidencias, aunque de manera
limitada. El defensor. Juan Morillo, basó su alegato en la de
claración del "testigo protegido", Jaime Herrera. El exsecre
tario de Hacienda local recientemente acusó presiones del
actual gobernador, Javier Corral, para obtener testimonios
a favor de su causa.

Fleisher va a analizar el argumento de la persecución
política y resolverá el caso por escrito, en fecha próxima.
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•Mario Delgado no la tiene fácil. De darse la ratifica
ción de Félix Salgado Macedonio como candidato de Mo
rena al gobierno de Guerrero, hervirá el partido.

Mujeres del Movimiento lo advierten desde ahora.
"Estaremos mandando un mensaje muy negativo no sólo

a las mujeres que exigimos derecho a la justicia para impedir
la impunidad a cualquier agresor sexual", dijo la diputada
federal de ese partido, LorenaVillavicencio.

La legisladora mantiene su exigencia de que se investi
guen denuncias por presuntos actos constitutivos de delitos
graves, como es la violación sexual y la omisión por com
plicidad del fiscal que conoció este caso y no procedió con
la investigación. "Es indignante y grave que la integridad de
las mujeres no sea atendida con la seriedad que amerita.
Ahora, esperamos que resuelva el INE, quien debe aplicar
los lineamientos de la 3 de 3".

Félix tiene dos denuncias por violación, una de las cuales

ya prescribió.

>•Apretada cierra la precampaña para gobernador en
Nuevo León. Clara Luz Flores, candidata de la coalición
MorenaPTPVEM, aventaja con sólo cinco puntos al aban
derado de la alianza PRIPRD, Adrián de la Garza, según
encuesta de Enkoll. Ella tiene 28% en la intención de voto,
y él, 23 por ciento.

La encuestadora que dirige Heidi Osuna coloca en ter
cer lugar a Samuel García, MC, con 18 por ciento, y cuarto a
Fernando Larrazabal, del PAN.
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La gente tiende a imitar las estrategias exitosas. Ricardo
Anaya ha comenzado a recorrer el país en lo que será una
larguísima campaña rumbo a las elecciones presidenciales
de 2024. Claramente, está haciendo lo mismo que el hoy
presidente Andrés Manuel López Obrador. Si le va a fun
cionar o no, es otra cosa.

Bueno, pues todos los partidos también están imitando la
estrategia que en su momento hizo el Partido Socialdemó
crata de Morelos al lanzar al brillante futbolista, Cuauhtémoc
Blanco, como candidato a la presidencia municipal de Cuer
navaca. La intención era muy clara: aprovechar la populari
dad de Blanco para ganar votos, mantener el registro como
partido y conseguir más dinero público.

Ya sabemos el desenlace. El futbolista no sólo
atrajo muchos votos, sino que también ganó la
alcaldía, convirtiéndose en el presidente mu
nicipal. Todo esto sería perfectamente legal y
legítimo, salvo por un asunto. El PES le pagó a
Blanco para que fuera su candidato.

Entrevistado por Noticieros Televisa, el exse
cretario del Ayuntamiento de Cuernavaca con
fesó que la estrella del deporte nacional "cobró
siete millones de pesos", cuando el tope de gas
tos de la campaña era de cuatro millones. Inclu
so se firmó un contrato donde el representante
de Blanco se comprometía a controlar el carác
ter de su cliente.

En otras palabras, como se dice en el argot
empresarial, "un negocio ganarganar". Ganó el
PSD morelense, ganó el futbolista. La que perdió
fue la democracia que no es, ni debe ser, un ne
gocio para enriquecer a partidos y/o candidatos.
Lo increíble es que, después de su pésima

gestión como presidente municipal, el Partido
Encuentro Social, que era parte de la alianza lo
pezobradorista, lanzó a Cuauhtémoc Blanco
como candidato a gobernador en las elecciones
de 2018. Y sí, volvió a ganar. Hoy, en las encues
tas, es el peor gobernador evaluado de todos.
Ahora, varios partidos están a la caza de celebridades para
lanzarlos a puestos de elección popular. Deportistas, actores,
conductores, cantantes, modelos y hasta luchadores están en
la mira con la intención de que su popularidad les granjee
la mayor cantidad de votos posibles, algunos mantengan su

registro y otros eleven su votación de tal suerte que reciban,
a partir del año que entra, más financiamiento püblico.

Desde luego que todos estos ciudadanos mexicanos tie
nen el derecho a ser elegidos. Lo que no se vale es que les
paguen para aparecer en la boleta. No sé si sea el caso en
esta ocasión, pero creo que, después de lo de Blanco, no
nos enteraremos ya que no habrá, como con el futbolista, la
firma de un contrato.

O
De la lista de posibles candidatos famosos publicada el do
mingo en Reforma, tres me llaman la atención.

Primero, el nuevo partido Redes Sociales Progresistas, que
gira en torno a la muy "reputada" figura de la
maestra Elba Esther Gordillo, pretende lanzar
a dos luchadores: Blue Demon Jr. y Carístico
(antes Místico).
El primero iría por la alcaldía de Gustavo

A. Madero, el segundo por la de Cuauhtémoc,
ambas en la Ciudad de México. Se trata de dos
extraordinarios luchadores. Pero ambos son

enmascarados. En este sentido, tendrán que,
por lo menos, revelar sus verdaderos nombres
completos para aparecer en la boleta, tal y como
lo ordena la ley. También deberán aparecer sus
rostros humanos. De esta forma se perderá el
efecto de popularidad de ambos asociados a su
seudónimo deportivo y las preciosas máscaras
que utilizan.
Además, no sé si las autoridades electora

les les permitan hacer campaña enmascara
dos. Sería una belleza. Cosas de la democracia
mexicana.

El otro caso, éste penoso, es el de Paul
Ernesto Velázquez. Este señor es un dizque pe
riodista que trasmite por YouTube y que se ha
hecho famoso por asistir cotidianamente a las
conferencias mañaneras del presidente López
Obrador.

Para más señas, utiliza un falso parche en el
ojo, como de pirata. Muchas veces le pasan el
micrófono y, siempre, se deshace en halagos al
Presidente poniéndole preguntas a modo. Bue
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no, pues don Paul Ernesto es precandidato a diputado plu
rinominal por... Morena.
Ahí está, para los que tenían dudas, la gran objetividad

periodística de este personaje y de los que lo encumbraron
desde el pulpito presidencial.

Twltter: @leozuckermann

Los luchadores

que pretenden ir
por las alcaldías
tendrán que
revelar sus
nombres

completos.
Y no sé si las
autoridades
electorales del

país les permitan
hacer campaña
enmascarados.
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Quiere Martí agandallar
alcaldías

• Brugada se reelegirá en Iztapalapa y trae acuerdos
con Martí; lo mismo intentará Chíguil en la GAM.

Así como anda Claudia Sheinbaum de pragmática, es ca;
paz de ceder alcaldías a sus enemigos con tal de hacer!
alianzas rumbo a la lucha presidencial de 2024, en la que;
obviamente quiere ser la candidata de Morena.
No tuvo empacho en hacer un acuerdo con Renéj

Bejarano para que Lola Padierna intente retomar la Cuauh
témoc y echar a Néstor Núñez, que ya se veía repitiendo
como alcalde para cuidar los intereses de Ricardo Monreal.

Tampoco le importó pasar por encima de la militanclá
para llevarse a sus filas a Julio César El Nenuco Moren®
alcalde en Venustiano Carranza y enemigo declarado de
funcionarlas y diputadas de su propio equipo.

Uno de los primeros en chillar por la adquisición de Él
Nenuco fue Martí Batres, quien puso en tela de juicio la
honorabilidad del alcalde, lo que obviamente está fue£|de toda duda: no es honorabúp

como tampoco lo es el senadoá
Pero el mensaje de Martí lle^

vaba filo; hizo pública su moles
tia para que después Claudia fif
concediera algún privilegio eij
otras candidaturas, como la djjS
Alvaro Obregón, por ejemplo, en
donde quiere impulsar a su her
mana Valentina Batres. "y
Y aquí es donde Sheinbaur"

debería pensar hasta dónde lley
su pragmatismo, pues si le cor!
cediera esa alcaldía al senade"
le estaría entregando el 40 pq
ciento del territorio capitalin^
pues ya cuenta con Iztapalapa;|
Gustavo A. Madero.
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Clara Brugada se reelegirá ét
Iztapalapa y trae acuerdos con Martí; lo mismo intenta
Pancho Chíguil en la GAM, y él sí es de su ganadería. Y si
además le dan la Alvaro Obregón, podría poseer las tres
alcaldías más grandes de la ciudad.

Eso lo haría prácticamente el candidato a la Jefatura de
Gobierno en 2024, con un Congreso Local a modo.... claro,
si Morena volviera a arrasar.

Claudia busca acabar con la oposición y ganar más te
rritorios, pero lo que quizá no ha visto aún es que ninguno
de los alcaldes será suyo y que cada quien jugará en el 24
con quien le convenga. *

¿O a poco piensa que Batres, El Nenuco o Bejarano se
la jugarán por ella así nomás?

Regresando a Alvaro Obregón, los que más suenan soti,
además de Valentina, Guillermo Ramírez, Lalo Santillán,
Lorena Villavicencio, Isabela Rosales y Jorge Emilio
Sánchez Cordero, la mayoría no es gente de la jefa de
Gobierno.

De ellos, los únicos que serían de su establo en caso de
ganar son Ramírez y Rosales, aunque en una de esas igual
le funcionaría Sánchez Cordero, por las relaciones de su
familia en Palacio Nacional.

Pero Isabela es tabasqueña, no la conocen y los obre
gonenses quedaron ciscados con la campechana Layda
Sansores, quien sólo los utilizó de trampolín. Jorge Emilio
es un rostro fresco, pero quién sabe cómo lo tomarían las
bases, que ya están muy lastimadas.

El indicado tendría que ser Guillermo, quien tiene tra
bajo territorial, conoce a la oposición y sabe operar, ade
más, él sí es netamente claudlsta... pero Martí insistirá en
el agandalle.

' CENTAVITOS... Mauricio Toledo podrá ser ladrón,
pero no tonto. Apenas llegó a San Lázaro buscó congra
ciarse con el pejismo; renunció al PRD y brincó al PVEM,
aliado de Morena. A Claudia no le agradó y operó para que
los tucanes lo echaran; se acomodó en el PT luego de que
Gerardo Fernández Noroña lo fichara para tratar de jun
tar más diputados que el PRI y ser presidente de la Cáma
ra de Diputados. No lo logró, pero tuvo que cargar con El
Tomate, que nada menso logró el respaldo de un partido
afín a la 4T para que le sirviera de paraguas, pues sabía que
tarde que temprano Sheinbaum iría por él.

Claudia
Sheinbaum
busca acabar

con la oposición
y ganar más
territorios, pero
lo que quizá
no ha visto aún

es que ninguno
de los alcaldes

será suyo.
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• Los avances en materia racial serán también factura

para la vicepresidenta de Estados Unidos: primera
mujer afroamericana, hija de migrantes, en ser votada
para el cargo.

Una semana. Ha pasado una semana y Donald Trump es
noticia sólo por el juicio político pendiente en su contra y
del que podría salir avante gracias al respaldo de su parti
do, el cual jugará la carta de estar "fuera de funciones". Ah,
también anunció que ya tiene una oficina en Palm Beach
desde la que dará forma a su futuro político.
El muro fronterizo detuvo su construcción, las duras

medidas contra los migrantes también se diluyeron y se
abrió incluso la posibilidad de residencia para más de 11:
millones de personas.

Estados Unidos retoma su lugar en el combate al cam
bio climático y en su relación con el mundo. El giro que
dio en el combate a la pandemia en las primeras 24 horas
de Joe Biden como presidente dice mucho de la velocidad
con la que quieren dejar atrás el mandato de Trump.
Ayer mismo, Angela Merkel celebró que exista una

nueva relación entre el gobierno estadunidense y la Or
ganización Mundial de la Salud. Biden ocupó los primeros
días en atender la imagen de su país al exterior. Una sema
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na después, se ocupa de ese otro
legado de Trump que tomará
más tiempo diluir, pero al que le
apuesta ya el poder institucional.
"Necesitamos abrir la pro

mesa de Estados Unidos a to

dos los estadunidenses y eso
significa que debemos hacer
que el tema de la equidad ra
cial no sea sólo un problema de
un departamento de gobierno.
Tiene que ser asunto de todo el
gobierno...", y con esta expresión
llegaron varias órdenes ejecuti
vas que buscan cerrar la brecha
por cuestión racial.
En un país que hace varios

meses, y a pesar de la pande
mia, revivió viejas heridas con
casos como el de George Floyd,
Biden busca reconciliar a través

de las leyes. Las calles, llenas de movilizaciones contra la
violencia policial al tiempo en que se pedía mantenerse
en casa, demostraron lo latente de una herida que se ha
mantenido abierta por varias décadas y que ardió con la
llegada del discurso de Trump y los aplausos que recibió
de sus seguidores.

El lunes por la tarde, Biden también revocó la prohibición
activada por Trump que impedía a las personas transgé
nero alistarse a la Fuerzas Armadas.

El nombramiento de la doctora Rachel Levine como

subsecretaría de Salud fue la primera señal del regreso de la
agenda de libertades que, aunque con enormes pendientes,
se interrumpió los cuatros años. Hasta los edificios diplo
máticos de Estados Unidos alrededor del mundo colocaron
de nuevo en sus fachadas la bandera del arcoíris.
Biden no ha perdido tiempo en el reacomodo de su

país en el lugar en el que estuvo hasta Barack Obama.
Aunque el asunto racial será uno de los grandes temas

que al final de su mandato tendrán que revisarse con lupa.
Los avances en la materia serán también factura para la
vicepresidenta: primera mujer afroamericana, hija de mi
grantes, en ser votada para el cargo.

La representación importa, pero no lo es todo. Sin em
bargo, lo anunciado en esta primera semana, es un gran
primer paso para dejar atrás aquellos otros que Trump
dio en la dirección contraria y que acentuaron la narra
tiva del odio.

Con la llegada
de Joe Biden a la
Casa Blanca el
muro fronterizo
detuvo su

construcción y
se abrió incluso

la posibilidad
de residencia

para más
de 11 millones

de personas.
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NATURA/HANNELORE R.

¿Cómo poder hacer entender a la gente que la homosexuali
dad es contra natura, que va en contra de Dios, la Biblia y de
todo lo que es humano? ¿Ha visto usted, al igual que la ma
yoría, la depravación de los homosexuales y ahora ya "ofi
cialmente" aceptada? ¿Qué podemos hacer? Ojalá y encuen
tre apoyo en su tan leída columna y no vaya a correrle a es
te problema como muchos periodistas.

R. Doña Hannelore, una parte de la cultura prohibe, como
usted dice, todo aquello que considera "contra natura"; pero
caminando un poco más nos encontramos con la regla de que
"la biología permite, la cultura prohibe". Usando palabras de
Yuval Harari, le comparto que los conceptos de "natural" y
"contra natura" no tienen orígenes biológicos, sino de la teo
logía cristiana. Natural es todo aquello que va de acuerdo con
las intenciones de Dios, creador de todo/naturaleza. Somos
los humanos los que nos hemos movido hacia adelante y ha
cemos uso de nuestro cuerpo de maneras que antes nunca se
hubiera imaginado.

DÓLARES
¿Hay algún país que use el dólar como moneda oficial?

R. Ecuador, El Salvador, Zimbabwe, Palau, Islas Vírgenes Bri
tánicas, Islas Marshall, Estados Federados de Micronesia son
los que, no siendo territorios de Estados Unidos, usan el dólar
como moneda oficial.

LECANO

¿Sería tan amable de contestarme dos preguntas?:
1. ¿Cómo quitarle a los nopales la baba que sueltan al
hervirlos?

2. ¿Cómo conservar las tortillas para que duren por varios
días?

R. A la primera pregunta le puedo compartir que quizá ésta
podría ser la forma más fácil y efectiva de quitarle la baba a
los nopales. Póngalos a remojar 20 minutos con sal de grano
y de mar, lávelos bajo la llave del agua y páselos a un sartén.
Después, cocínelos de forma normal, como si fuera a gui
sar de forma definitiva con jitomates, cebolla, salsas, et
cétera. Advertencia: aún le saldrá un poco de este líquido
viscoso, pero lo que hará es, literalmente, cocinarlos en

su propia baba y, después de unos tres minutos ésta habrá
desaparecido.
A la segunda: Envuelva las tortillas en una bolsa plástica y
colóquela dentro del refrigerador. Es importante que la bolsa
tenga poco aire y humedad dentro y que esté muy bien cerrada
como sea posible. Esto las mantendrá alejadas de la hume
dad presente en el interior. Puede guardarlas así durante unas
buenas dos semanas. Si no tiene bolsas de plástico sellables
en casa, puede usar un recipiente hermético vacío.

TIMBRE

¿Qué significan los timbres o campanadas que se escuchan
en los aviones?

R. La razón principal de estas campanadas es la de ayudar a
la tripulación a comunicarse. Hacer llegar el mismo mensaje
a cada miembro de la tripulación de vuelo llevaría mucho
tiempo si se transmitiera de cabina en cabina. Hablar a través
del intercomunicador puede resultar intrusivo, especialmente
en un vuelo nocturno, cuando los pasajeros intentan dormir.
En cambio, las aerolíneas usan campanadas. El primero que
escuchará, poco después del despegue, es el que le dice a la
tripulación que el tren de aterrizaje se ha guardado. Si escu
cha una sola campanilla durante el vuelo, a menudo indica
que un pasajero está presionando su botón de llamada. Varias
campanillas pueden indicar que el piloto le está diciendo a la
tripulación de cabina que hay turbulencias más adelante para
que tengan tiempo de guardar sus carros de servicio.
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En el verano de 2010, Rusia hizo un anuncio al mundo: su
Centro Científico de Virología y Biotecnología Véktor había
concluido la elaboración de una vacuna contra el virus de la
inmunodeficiencia humanay estaba listo para iniciar sus prue
bas en voluntarios humanos.

La noticia causó sorpresa, pues a casi 30 años de la apa
rición del primer caso de VIH en el mundo, los intentos por
producir una vacuna habían sido infructuosos. Rusia batallaba
con una epidemia de sida, generada, principalmente, por el
uso de drogas inyectables, y llevaba años ensayando con me
dios para prevenir la enfermedad.

Véktor era el escenario de ese esfuerzo. Creado durante la
era soviética ese centro de investigación con sede en Kóltsovo,
en el sur de Siberia fue el sitio donde se desarrollaron armas
químicas y biológicas en la Guerra Fría, pero también donde
se hicieron importantes avances en la lucha contra la viruela

La Unión Soviética preparó a varias generaciones de repu
tados virólogos y genetistas, labor que ha continuado desde la
fundación de la Federación Rusa. Sin embargo, en la comu
nicación de los logros científicos de ese país no han faltado
falsedades, inconsistencias y exageraciones. Un ejemplo es el
desarrollo de la vacuna contra el sida, que, una década des
pués de aquel anuncio, aún no ve la luz.

Esa y otras historias son la base del escepticismo con que
ha sido recibida en Occidente la noticia sobre el desarrollo de
la vacuna rusa contra el coronavirus.

El anuncio, en agosto pasado, de que Rusia era el primer
país del mundo en desarrollar la vacuna contra el covid lla
mada Sputnik V se realizó sin haber acumulado la informa
ción que la mayoría de los gobiernos del mundo exigirían para
otorgarle una autorización de emergencia

Luego, en noviembre, los rusos entraron en una compe
tencia propagandística con otras vacunas, asegurando que la
suya era más segura Después de que Pfizer dio a conocer que
su vacuna contra el covid tenía una efectividad de 90%, el Ins
tituto Gamaleya creador de la Sputnik V, proclamó que la de
ésta era de 92 por ciento. "Parece que vieron los resultaron de
Pfizer y simplemente le agregaron dos puntos", dijo a la revista
Science la abogada moscovita Svetlana Zavidova, presidenta

de la Asociación de Organizaciones de Ensayos Clínicos, que
monitorea el desarrollo de vacunas en Rusia.

A la fecha la Sputnik V cuenta con registro en 13 países, ade
más de Rusia Entre ellos están Argentina Bolivia y Venezuela.

Su comercialización se ha enfrentado con la falta de infor
mación exigida por la comunidad científica Se ha cuestionado
su seguridad, su eficiencia y los atajos que Gamaleya ha toma
do en la fase de pruebas, así como la ausencia de una revisión
de pares y su divulgación en revistas científicas reconocidas.

En Argentina donde han llegado 300 mil dosis, el diario
La Nación publicó ayer un reportaje en el que muestra la se
crecía con que el gobierno del presidente Alberto Fernández
ha manejado los datos provenientes de Rusia en su apuro por
obtener la vacuna y comenzar a aplicarla

Hay expertos que afirman que el proceso de elaboración de
la vacuna que se basa en dos tipos de adenovirus, el Ad26 y
el Ad5, diseñados para invadir las células humanas, sin repli
carse, y plantar en ellas un gen de la proteína de la espiga del
coronavirus que provoca una respuesta inmune es ingenioso
y que la vacuna parece segura.

Sin embargo, la especialista en vacunas Julie McElrath, del
Centro Fred Hutchinson, de Seattle, coescribió un artículo en
la revista The Lancet, en el que alega que el Ad5, incluido en
la segunda dosis de la Sputnik V, fue la causa del fracaso de
una vacuna contra el VIH hace 13 años, pues sus recipientes
tuvieron una mayor tasa de infección que a quienes se aplicó
un placebo en la fase de ensayos.

En todo caso, se requiere más información sobre la Sputnik
antes de comprometemos como país a adquirir 24 millones
de dosis como acordaron los presidentes Andrés Manuel
López Obrador y Vladimir Putin en una llamada telefónica
el lunes, de las cuales 200 mil llegarán la próxima semana.

Laura Palomares, del Instituto de Biotecnología de la
UNAM, me dijo ayer en radio: "La información sobre la vacu
na no está completa. Ojalá que el Consejo Asesor Científico en
Vacunas tenga acceso a todos los datos antes de que reciba
una autorización de uso de emergencia por parte de la Cofe
pris". Agrego yo: ojalá que por consideraciones políticas no se
tomen atajos en la validación de esos datos.
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El gabinete, sólo con Morena
Ninguno de los secretarios del Gabinete de López Obrador fue re
querido en las reuniones plenarias del PAN, PRI, PRD o MC; ni si
quiera el de Salud, por aquello de los reclamos por los resultados
de la pandemia de Covid19. En cambio, al encuentro de los di
putados de Morena, que arranca mañana jueves, estarán siete de
los principales integrantes del equipo presidencial: la titular de
Segob, Olga Sánchez Cordero; el de Hacienda, Arturo He
rrera; el canciller, Marcelo Ebrard; el de Salud, Jorge Al
cocer; de Economía, Tatíana Clouthier; del Trabajo, Luisa
María Alcalde; de la Sedatu, Román Meyer. Y para cerrar la
pinza de la 4T, Mario Delgado, el presidente del partido.

Anayayel acarreo de maíz
Ricardo Anaya subió su primer video de preprecampaña pre
sidencial. En él aparece ayudando a unos campesinos a acarrear
maíz. "Yo no me esperaba que hasta en su camioneta íbamos a
andar acarreando maíz", dice entre risas el agricultor que apa
rece en el spot. No tardó nada el dirigente nacional de Morena,
Mario Delgado, en hacer un comentario al respecto, y se limitó a
señalar: "maíz con gorgojo".

Cambio de estilo en la mañanera
Si bien el lunes fue la primera mañanera conducida por la secre
taria Olga Sánchez Cordero, en sustitución del conductor es
telar, ayer ya de plano marcó la diferencia y estilo, ordenando a
los tres funcionarios que la acompañaron en el salón Tesorería 
Zoé Robledo, Juan Ferrer y Luis Antonio Ramírez por
tar sendos cubrebocas. Todos llegaron con él y con él se fueron,
menos el vocero, Jesús Ramírez, quien apenas este domingo dijo
en una entrevista televisiva que se contemplaría el uso de la mas
carilla como parte de las recomendaciones de los especialistas.

Senadores con Covid
En el Senado, los contagios entre legisladores de Morena no se
han detenido. De acuerdo con el coordinador de bancada, Ri
cardo Monreal, tanto la senadora Susana Harp como Rada
més Salazar Solorio han tenido que luchar en los últimos
días contra el Covid19. En el caso de la oaxaqueña, se encuentra
mejor de salud, ya que incluso ayer participó en la plenaria que
se realizó a distancia. No obstante, en el caso de Salazar, desde el
domingo ha pasado momentos críticos, aunque ayer se reportó
una mejoría.

"Nadie se va por gusto..."
La frase acuñada por López Obrador, en alusión a los paisanos,
de que "nadie se va por gusto, sino por necesidad", podría fácil
mente ser aplicada en entidades como Tabasco, Veracruz y Gue
rrero, así como en la Ciudad de México. Estas entidades, según
el censo de Población y Vivienda del INEGI, encabezan una lista
de 14 estados que expulsaron, entre 2015 y 2020, a una pobla
ción equivalente a la que acogieron dentro del mismo periodo
las cuatro primeras receptoras: Quintana Roo, Baja California
Sur, Querétaro y Nuevo León. En el caso de la migración interna,
"buscar trabajo" e "inseguridad delictiva o violencia" ya figuran
entre las razones dadas por encuestados para explicar cambios
de residencia.

Morenay la Cofece
Sospechoso resultó para la Comisión de Hacienda del Senado
el resolutivo de la Comisión Federal de Competencia Econó
mica sobre los siete bancos internacionales y traders señalados
de incurrir en manipulación de bonos gubernamentales, por lo
que el senador Alejandro Armenta dio a conocer que citará
a comparecer a la titular de la Cofece para que explique la razón
de las multas risibles que se impuso a las bancas, además de so
licitar que el organismo autónomo envíe copia del expediente
en el que se basó para resolver sobre lo que se considera saqueo
fiscal y presupuestal. Para ello, el coordinador de la mayoría en
la Cámara, Ricardo Monreal, subrayó que el caso abre paso
también a la discusión del asunto órganos autónomos, revisar su
normatividad jurídica y constitucional.
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No quieren comprar vacunas
aprobadas por la OMS
El gobierno no quiso comprar

las vacunas más eficientes
que hay en el mercado, las

de Moderna, pero continúa gas
tando dinero a raudales en obras

como Santa Lucía, Dos Bocas y
Tren Maya, que ningún beneficio
traerán al país y desde luego no
servirán para salvar vidas.
La inversión del gasto público

en vacunas es impostergable, por
ello, en lugar de promover que
llegue la vacuna rusa Sputnik V
a nuestro país, antígeno que no
ha completado sus pruebas que la
validan en el combate del corona

virus, por parte de la Organiza
ción Mundial de la Salud (OMS),
se desechó adquirir la vacuna
denominada Moderna, de origen
norteamericano por considerarla
de alto costo.
Está claro que la prioridad no es

evitar tanta muerte, oficialmente

ya van más de 150 mil, sino ali
mentar las hordas de inútiles que
están en los diferentes padrones
de beneficiarios de los programas
políticoasistenciales del go
bierno de la 4T.
Pasan los días y de la vacuna

nada. Ni siquiera todo el perso
nal de salud que combate al virus

mortal ha sido inoculado, tam
poco los adultos mayores y menos
la población en general, quien re
signada espera que el embate del
Covid19 no sea tan agresivo en
sus personas.
La Secretaría de Salud con

tabiliza dos mil 397 muertes
confirmadas por coronavirus
SARSCoV2 entre los profesiona
les sanitarios, y 182 mil 246 casos
positivos, hasta su corte al 28 de
diciembre.

Estamos ante un gobierno re
basado por la pandemia en todos
los sentidos y un presidente de la
República que soslayó desde el
principio los efectos graves del vi
rus y ahora postrado en su cama,
padece las consecuencias.
Con el retraso en la producción

por parte de los laboratorios Pfi
zer y la pasividad en la compra de
otras vacunas, no obstante que
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desde hace semanas nos decían
que ya estaban los convenios
signados con los productores del
antígeno milagroso, México es el
país número uno en cuanto mor
talidad del mundo, en proporción
al número de habitantes.
Los reportes oficiales nos dicen

que están vacunando a maestros
en Campeche, estado que está en
semáforo verde y por lo tanto no
presenta los índices de contagio,
ni por asomo que, por ejemplo,
la CMDX; sin embargo, optaron
por vacunarlos y con esa decisión
causarán más decesos en el resto
del país.
Las redes sociales se han con

vertido en obituarios cotidia
nos y también en testigos de las
mentiras que se cuentan desde
el mundo oficial para esconder
lo que es tan evidente: estamos
ante la peor crisis y con el peor
gobierno y aunque desgastada la
frase, desnuda la terrible realidad
por la que transita el país.
Pasan las semanas y no hay

vacuna para todos y mientras nos
dan atole con el dedo al anunciar
que están por llegar 24 millones
de vacunas rusas que, a decir de

la Organización Mundial de la Sa
lud, no tienen un efecto real para
inhibir al coronavirus, en virtud
de que sus pruebas no han sido
completadas.
El tiempo vuela y los enfermos

y muertos se multiplican y no hay
estrategia gubernamental que de
tenga el contagio, por una simple
razón: no saben cómo y menos no
quieren gastar el dinero público
en la compra masiva de vacunas
de Moderna, porque son muy
caras.

No se quiere invertir en la
salud de los mexicanos, pero sí
en ganar elecciones. Si algún
iluso piensa que después de los
comicios se liberará el recurso
para la compra de vacunas, está
en un error, ya que no habrá di
nero ni para pagar la nómina del
gobierno.
En el mundo hay más de medio

centenar de vacunas contra el
virus SARSCoV2 que están en
desarrollo; de esas, Pfizer, Mo
derna y próximamente AstraZe
neca, están en el mercado y las
otras, como las de origen chino y
ruso, no han sido aprobadas por
la OMS.
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Pandemia: las burbujas imposibles
La anterior temporada de la

NBA se suspendió a media
dos de marzo. La pande

mia puso contra la pared a la liga
de basquetbol más famosa del
mundo: cuidar la salud de los

equipos podría significar perder
mil millones de dólares sólo en
ingresos por televisión. La so
lución fue crear una burbuja en
Orlando, Florida. No fue fácil, ni
barato, como se detalló el 21 de
agosto en el pódcast "The Daily"
del New York Times, pero fue un
caso de éxito.

Primero, se explica en "The
Daily", fue necesario determinar
la sede de la burbuja. Se pensó
en Las Vegas y en Orlando, en
Disney World. Los jugadores,
que sin playoffs se quedarían sin
la mitad de esos mil millones de

dólares, aceptaron dejar de ver a
sus familias durante semanas y a
partir del 7 de julio comenzaron
a arribar los 22 equipos. En total,
más de 800 personas se embar

carón en la reclusión que el NYT
denominó como "el más ambi

cioso experimento no sólo a nivel
deportivo, sino también social".
Antes de entrar, relató el re

portero Marc Stein, cada jugador
tenía que dar negativo en dos
pruebas de coronavirus tomadas
en un lapso de 48 horas. Y a par
tir de ahí, entrenar para ponerse
en forma. Pero, sobre todo, to
dos incluida la prensa debían
sujetarse a cumplir las reglas de
la burbuja detalladas en un PDF
de 113 páginas. Las restricciones
van desde cómo y con quién se
puede jugar cartas en las horas
de tedio, pero sobre todo el exa
men diario a cada persona en
la burbuja y la imposibilidad de
contacto alguno con el exterior.
Un jugador de los Sacramento
Kings que rompió esta última re
gla al salir a recoger comida
unas alitas tuvo que pagar una
nueva cuarentena de 10 días.

Mismas condiciones, y otras,
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aplicaban para los reporteros,
que según el testimonio de Stein,
era como vivir en "una burbuja
dentro de la burbuja".
"La primera cosa que haces al

despertarte es registrar en una
app tu temperatura corporal y tu
oxigenación", explicaba Stein.
"No puedes ir a ningún lado en la
burbuja sin ingresar esos datos,
que son almacenados en una
banda magnética, parecida a un
reloj, que portas en la muñeca.
Esa banda la escaneas en todos
lados, en cualquier punto de en
trada de la burbuja".
Además, la prensa tiene en su

acreditación sensores de proxi
midad que pitan si el periodista
pasa más de 10 segundos a me
nos de seis pies de alguien. Cada
que Stein y sus colegas se acerca
ban a algún jugador o eran trans
portados a las canchas, todo era
un pitadero.
Cuando se emitió el pódcast

iban más de 40 días de juegos y
ningún brote. Un éxito cuyos cos
tos parciales, empero, se habían
calculado en al menos 180 millo
nes de dólares.

(Aquí el relato de Stein
desde la burbuja https://www.
nytimes.com/2020/08/21/
podcasts/thedaily/nba
coronavirusbasketball.

html?showTranscript=1)
La semana pasada hubo en

México una polémica sobre los
contagios en la liga de fútbol. La
burbuja de Orlando, en el mismo
pódcast se decía, es muy difícil de
replicar.
Entrado ya el segundo año

de la pandemia, sin embargo,
es claro que las vacunas tarda
rán muchos meses antes de que
haya una protección genera
lizada a nivel poblacional que
nos permita un retorno a una
normalidad.

Los deportes mueven la econo
mía y nos entretienen. Pero que
en momentos de crisis de con

tagios como el actual nuestros
equipos jueguen partidos con
traslados y sin reclusión como
lo hacen cada semana suena su

rreal, algo propio de una realidad
tan lejana para nosotros como la
burbuja de Orlando o las vacunas
de Moderna.
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Una de las perversiones de nuestro sistema
electoral es el famoso registro: los partidos tie
nen que ganarse su existencia con un mínimo
de tres por ciento de la votación válida emiti
da. La norma, que de entrada parece absurda,
tiene todo el sentido del mundo en un país en
el que los partidos reciben dinero público. Só
lo aquellos que representen a un porcentaje
mínimo de ciudadanos tienen derecho a que
los subsidiemos. Como es normal, los grupos
de interés, como los sindicatos o iglesias, as
piran a tener un partido, como es el caso del de
los maestros (antes Panal, hoy Partido Redes
Solidarias), o el de la Confederación Autóno
ma de Trabajadores y Empleados de México
(CATEM), llamado Fúerza Social por México,
o el de las iglesias evangélicas, antes llamado
Partido Encuentro Social y hoy Encuentro So
lidario (PES). La perversión estriba en que
más allá de la representación política, lo que
realmente buscan estos partidos, y en eso el
Verde es el hermanoy ejemplo mayor, es el pre
supuesto público, mismo que ejercen, a pesar
de la fiscalización, con una discrecionalidad
que no existe en ningún otro ámbito de la vida
pública.

Esta perversión lleva a otra que hoy
vemos por todo el país: buscar candidatos
conocidos y reconocidos, que den votos,
aunque no tengan conocimiento alguno de
la política, desde Paquita la del Barrio
(MC) hasta la ex miss Universo Lupita Jo

nes (PAN), pasando por futbolistas, acto
res, influencers, etcétera. Nada es nuevo.
El PRI llevó a la Cámara de Diputados a
personajes como el "El Púas" Olivares, el
PRD a "La Tigresa" Irma Serrano, el PAN
candidateó a Erick Castillo, el PES a Héc
tor Suárez, por citar sólo algunos. El caso
más patético es lo que sucedió con el fut
bolista Cuauhtémoc Blanco en Morelos: lo
que comenzó como un acuerdo comercial
terminó con un pésimo gobernador (el pe
or evaluado de la historia).

Hoy el fenómeno se multiplica por la

cantidad de partidos que buscan registro o
mantenerlo en la elección intermedia más
polarizada de que tengamos memoria y en
la que la mayoría de los votos se repartirá
entre las coaliciones MorenaPTVerde y
PANPRIPRD. En este contexto el piso pa
ra mantener el registro será de cerca de un
millón trescientos mil votos. Si atendemos
los resultados de la más reciente encuesta
de Consulta Mitofsky (diciembre 2020), el
único de los cuatro partidos que no va en
coalición que pasaría el corte, y por muy
poco, sería MC. Los tres nuevos difícilmen
te subsistirán, es decir no mantendrían el
registro ni presentando a Batman como
candidato.

Eso sí, lo bailado y los 159 millones
que se llevará cada uno de ellos nadie se
los quita.
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El viacrucis
de una mujer con cáncer
El 4 de febrero se conmemora el Día Mundial contra el Cáncer y mientras

en los países integrantes de la OMS se sigue avanzando con iniciativas para
combatir esta terrible enfermedad, en México seguimos dando palos de

ciego y para muestra un botón:
Desde 2019, ante la desaparición del Seguro Popular, porque la 4T decía

que no era ni seguro ni popular, el desabasto de medicamentos oncológicos
para infantes y mujeres sigue siendo un problema cotidiano y, si no, pregún
tenles a los padres de familia que batallan día con día para conseguir las medicinas.
Unos dicen que porque el sustituto del Seguro Popular, el Insabi, simplemente
no ha terminado de arrancar y otros dicen que es culpa de la pandemia; pero
mientras son peras o manzanas, al menos 161 pacientes con cáncer ya no pudieron
recibir su tratamiento en el Centro Oncológico ISSEMYM: 124 mujeres con cán
cer de mama y 37 con cáncer cervicouterino, a pesar de que se les envió a otros
hospitales de la CDMX.
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LAS HISTORIAS SE CUENTAN A MANOS LLENAS...

I ucam no solamente metí T~l1
salvó la vida sino tambiénr:a mi mamá", dice Elisa Es

trada, paciente de cáncer de mama,
quien ve en la desaparición de apoyos
por parte de la 4T a esta fundación un
riesgo, pues advierte: el cáncer no es
pera, y uno o dos meses de retraso hacen
la diferencia entre vivir o morir".
Al cumplir 23 años esta joven madre

soltera detectó un pequeño bulto en uno
de sus pechos, lo que Üevó a un vaivén
entre hospitales y diagnósticos errados
que terminaron por aplazar un tiempo
de atención valioso.
Desde el Incan hasta el Hospital Ge

neral, los médicos le aseguraron que no
tenía nada. En el IMSS ni siquiera la reci
bieron, pues le asignaron una cita cinco
meses después y sólo para valoración.

Elisa siguió con su vida normal hasta
2019 cuando la tienen que operar de un
quiste sangrante en el ovario y, a partir
de ahí, lo que empezó como una bolita
creció hasta alarmarla. Un ginecólogo
particular la atendió y le dijo que proba
blemente tuviera cáncer.
Para atenderse fue a una clínica

regional del ISSSTE, de la cual era
derechohabiente gracias a su trabajo en
censos económicos del INEGI. Empero,
con todo y estudios en mano, el diagnós
tico de nuevo es incorrecto.

"Me dijeron que no tenía nada, que
era una bolita de grasa, pero que con
anestesia local me la iba a sacar".

A su llegada a Fucam, en agosto de
2019, sin perder tiempo Elisa recibió
la atención y diagnóstico que buscaba
desde hacía meses.
Así pues y para acceder al Seguro

Popular y recibir atención decidió

dejar su trabajo en el INEGI.
"Obviamente los primeros estudios

yo los pagué, pero ya para las quimio
terapias ya no era necesario de que yo
pagara. Mi tumor ya estaba en una etapa
avanzada, estaba en una etapa entre C y
estaba muy cerca de hacer metástasis, ya
tenía afectados ganglios axilares
y ganglios debajo de las costillas",
precisa.

Con quimios, una operación y radio
terapias por delante, la incertidumbre
llegó en febrero de 2020 cuando al acu
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dir a una de sus sesiones, ella y otras
pacientes fueron notificadas que el
servicio gratuito en la Fucam Úegaba
a su fin debido a la falta de acuerdos y
apoyos del gobierno de AMLO.

"He llegado a gastar al mes cerca de
30 mil pesos entre estudios, consultas y
medicamentos".

Con una pequeña de 5 años a su
cargo y con sus padres como único
apoyo, la perspectiva de hacer frente a
un tratamiento de 17 dosis de trastuzu
mab, que cuesta 30 mil pesos por apli
cación, se aventuraba más que incierta.

La perspectiva de dejar la fundación

por un hospital federal no es una
opción, me dice, pues en los hospitales
federales donde me pueden atender
el cáncer atienden Covid.

"Al gobierno de AMLO le pido
que no vean enemigos en institu
ciones como la Fucam, sino como
aliados y busquen la forma de trabajar
en conjunto por el bien de todos. No
sólo se manejan costos accesibles, sino
cuenta con instalaciones y personal de
primer nivel, que brindan al paciente
y su familia incluso apoyo psicoló
gico y tanatológico para enfrentar la
enfermedad".

YO NO SOY UN SENO

Marisol Peniche llegó al
Fucam el 6 de marzo de

2019, meses después de
que comenzara a crecer la sospe
cha de cáncer, por una bolita que su
esposo detectó en un seno. Ella es
otro ejemplo de idas y venidas entre
consultorios privados incosteables y
hospitales públicos que no atinaron a
interpretar correctamente y a tiempo
los estudios.

En la fundación, Marisol fue
diagnosticada con cáncer tipo dos
y para mayo de ese año su mama
izquierda le fue removida por
completo. La metástasis alcanzó
la órbita de su ojo izquierdo, por
lo que tuvo que ser sometida a un
tratamiento consistente en la admi
nistración del fármaco tamoxifeno y
a la espera de que la enfermedad no
avance.

En agosto de 2020 le informaron,
como a muchas otras, que Fucam no podrá seguir atendiéndoles a través de los
subsidios que las amparaba con el Seguro Popular. Y, aunque ahora cotiza con
el precio más bajo que maneja la fundación, reconoce que hay veces
que de plano no le alcanza.
Para ella, su motivación principal son su esposo y su hijo de 12 años, a quien

quiere seguir viendo crecer: "Al final de cuentas yo no soy un seno, ¿no?
Soy más que eso y un seno no me define", asegura.
Para Marisol fue un gran error quitar el Seguro Popular porque, afirma, las

instituciones públicas no se dan abasto con las pacientes, pues dan citas tar
días o diagnósticos tardíos que terminan en "mortalidad grande para muchas
mujeres".
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LA LUCHA SIGUE

Según datos de la OMS, en nues
tro país se detectan 180 mil
nuevos casos de pacientes

con cáncer, cifra que seguirá aumen
tado anualmente.

Gracias a esta lucha y a la sensibi
lidad de muchas legisladoras y le
gisladores se promovió la creación
del Consejo Solidario para Mujeres
con Cáncer de Mama en México.
Esta iniciativa que busca evitar re
cortes al presupuesto público para la

atención de 140 mil mujeres con cán
cer de mama, busca dar voz y repre
sentación a nivel multisectorial a este
grupo vulnerable, además de la difu
sión de información relativa a nuevos
tratamientos.

Sin embargo, está detenida, no
me lo van a creer, por los moralis
tas Erasmo González, presidente
de la Comisión de Presupuesto en la
Cámara de Diputados, pues alega que
escuchar a las mujeres ¡cuesta! Así
como en la Comisión de Salud que en
cabeza Miroslava Sánchez.

SU FALTA DE EMPATIA NO TIENE LÍMITES

Ya que dicha iniciativa NO tiene
impacto presupuestal; así pues,
dejen de mentir.

El cáncer está matando a las mu
jeres y una de ellas puede ser su ma
dre, hermana, hija, prima, amiga, etc.

¿Dónde está la solidaridad del lia

mado "gobierno de las mujeres'? ¿Qué
opinión les merece a Olga Sánchez
Cordero, Irma Eréndira Sandoval,
Rocío Nahle, Tatiana Clouthier y
demás mujeres 4teistas?
Y como me dijo Marisol, "son cosas

que pasan en la vida y no nos va
mos a sentar a llorar, sino saldre
mos a pelear".
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¦na división al interior del sindicato de pilotos se
ve como la última bocanada de oxígeno que neUcesita Aeroméxico para lograr imponer un nuevo
acuerdo y salvar el financiamiento de Apollo Global

vy BManagement.
A unas horas de que venza la tercera prórroga para darse la

vuelta y llevar el convenio a la Corte de Quiebras de Nueva York,
el gremio que lidera Rafael Díaz Covarrubias enfrenta la "rebe
lión de los pubertos".

Hablamos de unos mil 75 pilotos jóvenes, de relativo reciente
ingreso, que están en el Contrato B y que ganan la mitad del sala
rio de los otros, unos 503 comandantes de la vieja guardia que los
rige el Contrato A

Del "háganle como quieran" de Andrés Conesa la tarde del
domingo, cuando se rompieron las pláticas, al día de hoy, la ba
lanza que estaba muy cargada al rechazo enfático se empieza a
mover del lado de Aeroméxico.

El Comité de Dirección de la Asociación Sindical de Pilotos de

Aviación (ASPA) ya tiene mucha influencia de pilotos jóvenes y su
control está siendo tomado en este momento crucial de la vida de
la aerolínea.

Quienes se oponen a la propuesta de la empresa que dirige Conesa y preside Javier Arrigunaga son
los pilotos viejos, esos 503 que son capitanes, frente a los mil 75 que son esencialmente copilotos.

La asamblea de ASPA fue el lunes, cuando empezaron las votaciones que debieron concluir ayer por la
noche o a lo largo de este miércoles. Los resultados se conocerán en las próximas horas.

Lo que no se termina de entender es qué están votando los pilotos. Aparentemente es una propuesta
de la misma ASPA y su Comité en la que aceptan ofrecer un ahorro de 323 millones de dólares de aquí al
2024.

Los pilotos del Contrato A ceden 250 millones de dólares en cuatro años, divididos en 15% el primer
año, 15% el segundo, 14% el tercero y 14% el cuarto año; los pilotos del Contrato B aportan 70 millones de
dólares en dos años, divididos en 5% el primer año y 5% el segundo; y los pilotos de Connect van a poner
tres millones de dólares más.

Este convenio que se está votando se terminó de afinar el lunes por la mañana. Se elaboró en las oficinas
del abogado laboral Arturo Alcalde, padre de la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde.

No se tocan salarios, jornadas, tiempos extras, vacaciones. En esencia el Contrato Colectivo de Trabajo
(CCT) queda intacto, y a la vuelta de cuatro años Aeroméxico bonifica el 100%. No despiden a ningún pi
loto, se van con permiso y seguros de gastos médicos y adiestramiento.

Pero la realidad es que eso no resuelve la problemática de la empresa que tiene de socios a Delta Air
Lines que comanda Ed Bastían, Eduardo Tricio, Valentín Diez Morodo, Cosme Torrado, Antonio
Cosío y Jorge Esteve.

Apollo Global, que capitanea León Black, es el fondo que prestará mil millones de dólares, de los que
ha transferido hasta ahora cerca de 270 millones. Otros 200 millones debió liberarlos en diciembre, pero
los congeló.

Y es que el financiador solicitó que el CTT se recorte 30% y no acepta devolver nada. Es decir, no hay ni
temporalidad ni retribución a septiembre del 2024, como les informó ASPA a sus pilotos.

No es remoto que éstos voten a favor, pero será para salir del paso hoy, que termina la prórroga y cum
plir con su parte. Vamos a ver si satisface las necesidades de Apollo Global para reflotar a Aeroméxico.

EL LUNES POR la noche, cuando ya todo estaba dispuesto para la
audiencia de ayer vía Zoom, incluido por supuesto el compare
ciente: el ex senador panista Jorge Luis
Lavalle, y el juez de Control del Reclusorio
Norte, Marco Antonio Fuerte, el subpro
curador especializado en Delitos Federales
de la Fiscalía General de la República (FGR)
llamó a éste último para cancelar la pre
sentación. Públicamente la dependencia
argumentó que por un tema de seguridad
sanitaria, lo cual fue una mentira porque
la audiencia estaba pactada para ser a dis
tancia. En realidad el subprocurador Juan
Ramos no logró armar un expediente sólido. Los ocho minis
terios públicos que revisaron la declaración de Emilio Lozoya
Austin en contra de Lavalle y otros coacusados, entre ellos Enri
que Peña, Luis Videgaray, Francisco González, Francisco
García Cabeza de Vaca y Ricardo Anaya, simplemente con lo
que tenían no podían asegurar la vinculación a proceso que tanto
le urge al fiscal Alejandro Gertz Mañero. Por eso la FGR reculó
en el último momento y pidió más tiempo para construir un caso
más sólido. Lo dicho: Lozoya no tiene pruebas de los presuntos
sobornos de Odebrecht para la Reforma Energética.

Emilio Lozoya
Austin

BLACKROCK, QUE DIRIGE aquí Sergio Méndez, se volvió a
estrellar con la 4T. Ahora el desaguisado para el influyente y
principal gestor de fondos del mundo es
la refinería de Tula, Hidalgo, cuyo proyec
to de reconfiguración se está reactivando.
La cosa es que cuando ICA, que controla
el regiomontano David Martínez, pre
sentó el plan financiero, no le gustó nada
al presidente Andrés Manuel López
Obrador por el alto costo que significaba
la corrida de BlackRock. Por el financia
miento de tres mil 250 millones de dólares

los pupilos de Larry Fink cobraban una
tasa de 12%, motivo por el cual el inquilino de Palacio Nacional
instruyó al secretario de Hacienda, Arturo Herrera, a encon
trar un mejor fondeo.

EN ESTE 2021 que recién inicia, el reto para AHMSA es recuperar
su nivel de producción. La empresa que ahora está bajo el timón
de Jorge Silberstein cerró el 2020 con
alrededor de 100 mil toneladas de ace

ro mensuales. Tiene ungap de 200 mil, si
consideramos que para lograr niveles de
rentabilidad debe llegar a las 300mil tone
ladas. Los nuevos accionistas de la Alian

za Minerometalúrgica Internacional están
gestionando con Nafinsa y Bancomext, que
dirige Carlos Noriega, un crédito de 200
millones de dólares. El principal jugador es
Ternium, de Máximo Vedoya, que posee
entre 60 y 65% del mercado. Esta subsidiaria de Grupo Techint,
de Paolo Rocca, fusionó a las regiomontanas IMSA e HYLSA

LE PLATIQUÉ LA semana pasada que Financiamiento Progrese
mos solicitó el concurso mercantil. La sociedad financiera de ob
jeto múltiple que fundó Rafael Moreno Valle registra pasivos
por alrededor de 936 millones de pesos. El grueso, cerca de 600
milllones, están contraídos con bancos extranjeros de exporta
ciones. Apunte marcadamente al WorldBusiness Capital y a la
Corporación Financiera Internacional, que depende del Banco
Mundial. Progresemos es una de las primeras víctima del Co
vid19. La intermediaria provee microcréditos y opera con un
modelo de solidaridad con los estratos más bajos de la población.
Posee unos 30 mil clientes.

Máximo
Vedoya
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Aislados o enredados
En su mensaje de despedida,

el presidente Donald Trump
reivindicó, como uno de

sus logros, no haber inmiscuido a
su país en una guerra. Ésa es, sin
duda, una de las razones por las
que millones votaron por él en
noviembre.
En Estados Unidos ha habido

siempre una tendencia a retraerse
del mundo. Los fundadores de la
nación incluyeron en la Declara
ción de Independencia principios
(libertad individual, igualdad de
derechos, supremacía de la ley, re
gla de mayoría, gobierno limitado)
que consideraban muy superio
res a los que regían en los países
europeos.
Los despreciaban por ser auto

crátícos, corruptos y militaristas.
No querían parecerse a ellos y no
deseaban tener nada que ver con
ellos. Aceptaban el intercambio
comercial mientras fuera pacífico y
recíproco, en la línea del mercanti
lismo en boga, pero rechazaban las
alianzas políticas "enredadas". En
su discurso de despedida, George
Washington les advirtió que, para
preservar la independencia, había
que reducir al mínimo las conexio
nes políticas con el exterior.

Esa ideología prevaleció durante
todo el siglo XIX y por eso la ex
pansión hacia el oeste fue tan de
batida. Cada nueva ola (la compra
de Lousiana y de Alaska, la guerra

contra los británicos, la anexión
de gran parte del territorio de Mé
xico y la casi extinción de las tribus
nativas) suscitaba desafíos legales
y diferencias sobre su utilidad o
legitimidad.
Vivir separados del otro conti

nente fue posible porque teman
grandes riquezas naturales, que le
daban autosuficiencia. Desarrolla

ron un mercado interno que muy
pronto se convirtió en el mayor del
mundo.

Por eso, la población se opuso
a la participación en la Primera
Guerra Mundial. Al terminar ésta,
el presidente Woodrow Wilson,
cuestionado por las miles de bajas
americanas, menosprecio el ob
jetivo de mantener el equilibrio
entre poderes. Propuso, en cam
bio, crear un nuevo orden inter
nacional, fundado en la seguridad
colectiva, para permitir una paz
duradera.
El plan de 14 puntos partía del

respeto a la soberanía e integri
dad territorial de las naciones, la
negociación de las reclamaciones
coloniales, la solución pacífica y
arbitrada de las controversias, el
desarme generalizado y el fin de la
diplomacia secreta. Los europeos
aceptaron la iniciativa y, mediante
el Tratado de Versalles, crearon la
Liga de las Naciones. Sin embargo,
la opinión pública americana no se
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convenció; el Senado estadouni
dense no lo aprobó y Estados Uni
dos no se adhirió.
De no ser por el ataque a Pearl

Harbor, tampoco hubieran acep
tado entrar a la Segunda Guerra
Mundial, aun si Gran Bretaña
desapareciera.

PARÉNTESIS

Las cosas cambiaron con el surgi
miento de la Unión Soviética, la
satelización de Europa del Este y
su afán de exportar la revolución.
Durante toda la Guerra Fría los es
tadounidenses toleraron interven

ciones preventivas en Asia (Corea,
Vietnam), África, Medio Oriente y
América Latina. Después de la des
integración de la URSS ya dudaron
mucho de apoyar las Revoluciones
de Colores y la Primavera Árabe.
Los atentados terroristas de 2001
los conmocionaron, pero pronto
rechazaron sostener contiendas in
acabables en Afganistán e Irak.
En ese marco se puede entender

la propuesta de política exterior de
Joe Biden. Habla de "poner a Es
tados Unidos en la cabecera de la
mesa" para enfrentar los retos glo
bales (cambio climático, prolifera
ción de armas nucleares, guerra en
el ciberespacio, terrorismo trans
nacional, migraciones masivas,
impacto disruptivo de las nuevas
tecnologías). Dice que restablece

rán y ampliarán las alianzas; que
conducirán una gran transforma
ción del orden mundial.
Sin embargo, al pasar a las pro

puestas concretas, lo que se traza
es una participación limitada en la
arena internacional. Por ejemplo,
no hay la intención, como en otras
épocas, de expandir la democracia
en otras regiones, sino únicamente
de resistir los esfuerzos de los

regímenes populistas para crear
división y manipular elecciones.
Es decir, defender la democracia
existente: reforzarlos sistemas
electorales, promover los derechos
humanos, combatir la corrupción.
Manifiesta el propósito de man

tenerse como primera potencia
militar, pero urge a disminuir su
despliegue en el extranjero. Ad
vierte que usará la fuerza para
defender sus intereses vitales,
pero sólo cuando sea absoluta
mente necesario, haya objetivos
claros y alcanzables y se obtenga el
consenso.

Para enfrentar las prácticas abu
sivas de sus competidores econó
micos ya no amenaza con tarifas
y sanciones, sino que prioriza los
acuerdos multilaterales.

El nuevo presidente entiende
que, como siempre, los estadou
nidenses no quieren ver a su país
enredado en conflictos y prefieren
vivir desvinculados.
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La vacuna rusa

Hay mucha
suspicacia y
sospechas sobre
¡a efectividad de ¡a
Sputnik V

En México no hay
un debate profundo
sobre ésta, donde
participen ¡os
especialistas

La Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos
Sanitarios, la llamada Co

fepris, reportó la prensa, auto
rizó el uso de emergencia de la
vacuna rusa Sputnik V, tras el
anuncio del presidente Andrés
Manuel López Obrador de que la
próxima semana llegarían 24 mi
llones de dosis para aplicarse en
12 millones de personas porque
se requiere refuerzo. La primera
dotación de 200 mil vacunas
llegará de Moscú en irnos días,
informó Juan Antonio Ferrer, di
rector del Instituto de Salud para
el Bienestar. A México le urgían
las vacunas y el presidente ruso,
Vladimir Putin, le echó un salva
vidas. Sin embargo, es incierto si
este salvavidas puede, en reali
dad, salvar vidas.
La Cofepris autorizó la Sputnik

V sobre la base del expediente
que le proporcionó la Administra
ción Nacional de Medicamentos,
Alimentos y Tecnología Médica
de Argentina, la ANMAT, al sub
secretario de Salud, Hugo López
Gatell durante un reciente viaje
a Buenos Aires. El expediente
incluye los resultados del ensayo
clínico fase 3 de la vacuna rusa
Sputnik V, que, de acuerdo con
el Fondo Ruso de Inversión Di
recta, es 91.5% efectiva. Nadie en
el mundo la ha autorizado salvo
Rusia, Argentina y ahora México,
sumándose estas dos últimas na
ciones a Bolivia, Venezuela y Bie
lorrusia, aliados de Moscú, como
los únicos en adquirirla.
Hay mucha suspicacia y sos

pechas sobre la efectividad de la

Sputnik V porque no ha publi
cado sus resultados en ninguna
revista especializada para que
sean analizados por la comu
nidad científica internacional,
como sucedió con las vacunas de
Pfizer, AstraZeneca y Moderna.
La adquisición de Argentina de
la vacuna rusa provocó un gran
escándalo en aquel país por todas
las omisiones, la opacidad y la ve
locidad con la que el gobierno de
Alberto Fernández la aprobó.
El 27 de diciembre pasado, el

columnista político y comenta
rista en Radio Rivadavia, Ricardo
Benedetti, publicó en su cuenta
de Twitter un memorando in

terno de la ANMAT, donde expre
saba sus objeciones a la vacuna
rusa. "Los eventos adversos de la
Sputnik V son: cólico renal, trom
bosis venenosa profunda y un
absceso en miembro", escribió.
"El gobierno piensa comenzar la
vacunación sin advertir a quienes
pueden verse perjudicados". En la
misma nota, agregó, se registra
ron 12 eventos adversos serios al
momento del análisis, tres de los
cuales ocurrieron en adultos de
60 años o mayores.
Una investigación del periódico

La Nación, reveló que el primer
documento oficial para la apro
bación de la Sputnik V no fue un
informe científico, sino un co
municado de prensa, además de
que los trámites se realizaron en
"tiempo récord" para la adminis
tración pública, con intervalos de
unas pocas horas y con escasa an
telación al arribo del primer vuelo
de Rusia con las dosis. No deja de
sonar similar a lo que está suce
diendo en México estos días.

La Nación reportó que la AM
NAT entregó cinco documentos
al Ministerio de Salud argentino,
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donde recomendaba esperar más
información sobre los efectos
adversos en adultos mayores. No
incluía, porque no existen, valida
ciones europeas o de la Adminis
tración de Alimentos y Medicinas
de Estados Unidos, que son las
agencias de referencia en la co
munidad científica mundial, pero
revelaba algo desconocido para
los argentinos: la instauración
de un Plan de Gestión de Riesgos
para poder monitorear la segu
ridad y eficacia de la vacuna. El
diario porteño encontró en los
contratos de adquisición de la
Sputnik V "muchas páginas no
visibles, algunos de ellos hasta
sugieren que el propio gobierno
argentino no se enteró de todos
los detalles provenientes de Ru
sia, frases que ponen en duda
información de ese país". El expe
diente en Argentina se mantiene
confidencial, y no tienen acceso a
él más de siete personas.
La Sputnik V, como dice La Na

ción, es la gran apuesta de la Casa
Rosada sede de la Presidencia
como hoy parece ser para Palacio
Nacional. El gobierno mexicano
se estaba quedando sin las vacu
nas que decía tema aseguradas
con los laboratorios para cubrir
el Plan Nacional de Vacunación.

Entre imprevistos como el re
traso de la entrega de Pfizer por
la ampliación de su planta en
Bruselas, la demora que ha te
nido AstraZeneca en sus pruebas
clínicas, la falta de pruebas de la
vacuna china CanSino que sólo
se ha aplicado al ejército rojo y
el desorden que traen con el sis
tema de vacunación, manoseado
y modificado con fines político
electorales, la estrategia parecía
naufragar.
No se ha aplicado al perso

nal médico de primera línea en
instituciones públicas, y se ha
ignorado casi por completo al
personal de primera línea en
hospitales privados. La vacu
nación a personas de la tercera
edad va retrasada, y hay reportes
de varios estados del país donde
les están llamando autoridades

sanitarias para preguntarles si se
van a aplicar la dosis, a cuya res
puesta afirmativa añaden que se
pondrán nuevamente en contacto
dentro de aproximadamente tres
semanas.

Putin apareció para extender
la mano a México y sacarlo del
hoyo donde parecía que estaba
cayendo. El problema es que
este hoyo se ve actualmente más
negro que aquel que se pretende
tapar. A diferencia de lo que su
cedió en Argentina, en México no
hay un debate profundo sobre la
Sputnik V, donde participen los
especialistas. Como en Argentina,
tampoco ha dado a conocer el go
bierno mexicano ningún detalle
que le permita ver a los expertos
los méritos de la vacuna rusa.

Hasta ahora, lo que se puede
colegir es que LópezGatell vio lo
mismo que vieron los argentinos
un comunicado de prensa donde
los rusos afirman que es efectiva
y los documentos de la AMNAT.
Por qué no fue a Moscú en lugar
de Buenos Aires para revisar los
documentos, es una incógnita,
pero tras su visita, López Obra
dor buscó a Putin para pedirle
apoyo. El presidente ruso, que
de geopolítica entiende mucho,
no tuvo objeciones. Habrá dosis
adicionales a las acordadas para
México, un país donde la discu
sión sobre la vida o la muerte no
está en el ámbito científico sino

en el político.
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La salud
del Presidente

Conocer el estado

deI padecimiento
del Presidente es un
asunto de interés
de todos

La salud del Presidente no

es un asunto que tenga
que ver solamente con el

interés de los suyos. El estado
de la salud del primer manda
tario es relevante para todos,
es un asunto de interés público.
Se entiende, por supuesto, que
no se difundan análisis o estu
dios que impliquen cuestiones
preliminares o que se presten a
distorsiones ante la opinión pú
blica, y algunas otras cuestiones
que podrían mejor ser materia
de discusión de expertos. Pero
saber qué síntomas y manifesta
ciones tiene el presidente López
Obrador con el contagio adqui
rido de Covid19 no es algo que
deba escapar al conocimiento
ciudadano. Conocer el estado

del padecimiento del Presidente
es un asunto de interés de todos,
más aun en estos momentos de

tribulaciones y dificultades.
En México vamos atrás en esa

materia, como en muchos otros
aspectos que tienen que ver con
el acceso a información del go
bierno y de nuestros gobernan
tes. En este mandato estamos
sufriendo un tremendo retro

ceso al respecto. López Obra
dor es amigo de la opacidad,
"de lo oscurito" en materia de
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información, es a la antigüita:
mientras menos se sepa, mejor.
En el fondo del funcionamiento

político de AMLO está también
la idea de que el Presidente es
todopoderoso: él sabe todo, él
puede arreglar lo que sea, su
sola palabra basta para solven
tar una crisis, para acabar con
un mal, para traer la felicidad.
Bajo la concepción de López
Obrador, el Presidente tiene
fuerza, es el líder total, no se
equivoca, todo lo conoce, sabe
de historia, es la historia, es tam
bién el forjador de ilusiones y el
que alcanza las metas; es pode
roso, es sencillo, es capaz, es bri
llante, genera luz y esperanza,
es el portador del bien, es infa
lible, nunca descansa porque
es infatigable y, daro, nunca se
enferma. Como ya vimos, no es
cierto. El Presidente se enferma.
El problema es que no nos quie
ren decir qué tan grave es la
situación.

La salud de los presidentes es
un punto relevante. Aquí lo han
tomado a chacota y exclusiva
mente para el desgaste polí
tico de la figura presidendal en
turno. Fue cuando muchos de
los hoy lopezobradoristas y la
oposición en su conjunto reda
maban saber si Fox estaba bien
de sus facultades mentales, si
tomaba Prozac. Después exigían
saber si Calderón tema proble
mas con la bebida, y con Peña
el cáncer que tuvo le pareció

suficiente al hoy Presidente para
pedir su renuncia. Ahora sí es
tamos en un problema y la Presi
dencia y sus funcionarios no nos
quieren informar el real estado
de salud del Presidente.
Sin duda es un asunto difícil

de manejar para quienes es
tán acostumbrados a moverse

con insultos y amenazas como
forma de comunicar. Les re
sulta difícil dar un parte médico
sin generar tensión o rumores
o incredulidad por una buena
parte de la población. Sin duda
es difícil hablar de que el Pre
sidente está enfermo, pero es
peor dejar las cosas a la especu
lación. Ya hicieron las cosas a
su modo y fue un desastre que
consistió en actos sistemáticos

de irresponsabilidad, hacer
caso omiso de las normas más
elementales de cuidado de la
salud personal en público, y,
según ellos, aplanaron la curva,
domaron y redomaron a la pan
demia. Van decenas de miles
de muertos y millones de con
tagiados. Ahora el Presidente
tiene Covid y no sabemos qué
tan grave es. Toca hacer otra
cosa: un poco de responsabili
dad, de criterio y seriedad para
informar de la salud del Presi
dente de la República. También
toca cambiar de asesores en
materia de salud. Han sido una
tragedia para el país y para el
propio Presidente.
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El anuncio dado a conocer
por el propio presidente,
Andrés Manuel López

Obrador, de haberse contagiado
por covid19, trae varias lectu
ras que deben considerarse en
un México que está por jugarse
la elección más grande de su
historia y una sociedad que, di
vidida entre diversos ismos, nos
jugamos la vida o la muerte.
En primer lugar, considero

que por naturaleza las y los
mexicanos debemos desear la

pronta recuperación del presi
dente, así como la de cualquier
persona que padezca algún tipo
de enfermedad. De lo contra
rio, demostramos que algo anda
mal en los valores que nos cons
tituyen en lo colectivo.
Lamentablemente hemos

leído y escuchado voces que
desean lo contrario, lo cual in
digna porque exterioriza la in
capacidad de diferenciar entre
las duras y a veces innecesarias
realidades del juego político
y la dignidad del ser humano,
entre ellas el derecho y recono
cimiento de gozar cabal salud.
Cuando esta línea se confunde
se puede caer en alguno de esos
ismos, como el "salvajismo",
desde el punto de vista de Tho
mas Hobbes: "el hombre es ca

paz de destruirse a sí mismo", y
por supuesto, a su sociedad.
Además, debemos aceptar

y respetar los preceptos bási
cos de la democracia y seguir
construyendo lo que desde hace
muchos años hemos deseado,
infructuosamente, fortalecer.
Por ello, los también deseos de
no pocos, de que, a partir de su
salud, no termine el periodo por

el cual fue elegido, es un despro
pósito que nos haría retroceder
varias décadas, e impulsarnos a
una inestabilidad social y polí
tica con daños incuantificables
en las instituciones del Estado
mexicano.

No obstante, la forma en
cómo se infectó el presidente
debe servir de ejemplo para
que todas y todos sepamos de
la extrema vulnerabilidad a la
que nos enfrentamos y que, sin
importar raza, edad o condi
ción social, nos puede llevar a la
muerte, sobre todo sin cuidados
de calidad, de los cuales hoy en
día se carecen.
Por ello es urgente e impor

tante que cuando reaparezca el
presidente, él y su equipo cam
bien las diversas narrativas que
han utilizado equívocamente
para combatir la pandemia. A
pesar del sobrexcedido opti
mismo por la llegada de las va
cunas, la realidad a corto plazo

es otra, al contabilizarse miles
de pérdidas de vidas diarias.
El repunte de contagios y

muertes comenzó desde la se
mana del lunes 4 de enero. Esa
semana se registraron 85 mil
284 contagios y 6 mil 493 per
sonas fallecidas, es decir, 19 mil
963 más que la semana anterior.
Pero a partir de esa semana,
los casos han seguido aumen
tando de manera alarmante.
La semana pasada del 18 al 24
de enero los registros oficiales
fueron de 121 mil 786 y 8 mil
910, respectivamente. Cifras in
quietantes y sin indicios de que
vayan a bajar de manera tran
quilizadora durante las próxi
mas semanas.

Por ello, se debe eliminar de
inmediato, la narrativa de que
el uso del cubrebocas debe ser
sólo una recomendación, y en
lugar de ello, se debe fomentar
su colocación como una obliga
ción, ya que, de no portarlo y no

El contagio del presidente
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usarlo de manera adecuada, se
corre el riesgo, así de lamenta
ble, de matar o que nos maten.
El ejemplo más práctico, es
cuando se reglamentó el uso del
cinturón de seguridad cuando
conducimos, lógica que sustenta
el mismo objetivo: evitar muer
tes. ¿Por qué no hacerlo ahora?
Sería plausible, incluso nece

sario, que el presidente después
de su recuperación lo use y lo
exija. Además, se agradecería
que el presidente delinee proto
colos más claros, como en las re
uniones con su gabinete, donde
no guardan sana distancia ni
usan cubrebocas. Es una forma
de concientizar a la población
del momento en que nos encon
tramos y por supuesto proteger
a su equipo, que varios después
de su contagio, se tuvieron que
confinar.

Después de su recuperación,
se espera una nueva y dimensio
nada reflexión de su parte para
emprender nuevos esquemas
para contener la pandemia, apo
yada en otras voces de especia
listas, respecto de quienes hasta
el día de hoy han asumido un
liderazgo erróneo y agotado.
La única alternativa real

con la que contamos hoy, para
ponerle fin a esta dolorosa y
desgastante pandemia, es el
Plan Nacional de Vacunación,
que hasta el momento es una
ambigua y politizada estrategia
que deja más dudas sobre sus
resultados. No hay suficientes

vacunas para aplicar, no se han
aprobado vacunas comprome
tidas, y su distribución, lejos de
convencer la ha monopolizado
el gobierno federal. Por ahora,
estamos lejos de que las cosas
hayan salido como se previeron
desde noviembre.

Es tiempo de que la reflexión
del presidente sea científica y no
política. Máxime, cuando ya se
tomó la decisión de priorizar la
reapertura de negocios para dar
respiro al ingreso familiar, en
lugar de ofrecer mayores incen
tivos económicos para alargar el
confinamiento. Esta medida se
refleja en el incremento de con
tagios y muertes, y caos en los
hospitales.
Las cifras hablan por sí mis

mas y vivimos las semanas más
difíciles en la salud, en el ánimo
y en los bolsillos de los mexi
canos. Por ello, la estrategia
debe cambiar. El contagio del
presidente, debe servir como
el parteaguas para renovar un
proyecto integral de contención
de la pandemia, para que el Plan
Nacional de Vacunación sea
coordinado y planeado desde
el Estado mexicano y no desde
el gobierno federal, y de esta
forma, llegar al 6 de junio para
celebrar una fiesta democrá
tica, derecho de todas las y los
mexicanos, y no de una cita que
sirva para seguir abriendo las
heridas en la sociedad y que ha
creado la misma clase política
de antaño.
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Que el gobierno de la 4T ha fracasado
rotundamente en su lucha contra la
pandemia de Covid19 es evidente,
de acuerdo con los siguientes datos.
Por su población, al cierre del

2020, México tenía 128'932,753 habitantes, de
acuerdo con la División de Población del Departa
mento de Asuntos Económicos y Sociales de Nacio
nes Unidas. Esto lo coloca como el décimo país más
poblado del planeta, después de China, India, Esta
dos Unidos, Indonesia, Pakistán, Brasil, Nigeria, Ban
gladesh y Rusia.
Con base en datos actualizados el lunes pasado,

de entre 219 países y territorios I istados en www. worl
dometers.info, México ocupa el décimo tercer lugar
en casos totales de Covid registrados (1 '778,905); el
11 ° en nuevos casos contabilizados el lunes ¡8,521);
el 4o en número de muertos totales (150,273); el 4o
en nuevos muertos contabilizados también el lunes

(659); el 9o en número de casos activos (285,591); el
4° en número de casos activos críticos (5,504); el 15o
en número de muertos por cada millón de habitantes
(1,159); y el 157° en total de pruebas de Covid reali
zadas por cada millón de habitantes (34,263). Ayer,
el número de muertos llegó a 152,01 ó, 1,743 más
que el lunes.

De acuerdo con datos difundidos en ourworldinda
ta.org, 8.5% es la tasa de fatalidad de México, que
es el número de muertes confirmadas dividido entre
el número de casos registrados. Por ello ocupa el se
gundo lugar, sólo debajo de Yemen, país que está
en medio de una guerra civil, en donde la tasa es de
29.0 por ciento.

Los datos de vacunación contra el Covid que se ac
tualizan en vivo en covidvax.live, hasta el momento
de escribir esto anoche se habían aplicado poco más

de 76,505 millones de dosis, cantidad suficiente pa
ra aplicarle una dosis a 0.99% de la población mun
dial, de aproximadamente 7,760 millones.
Se estaban aplicando así 36.79 vacunas por se

gundo o 3'178,898 cada día. A esta velocidad,
70% de la población del planeta habrá recibido dos
dosis de la vacuna en 3,393 días o el 13 de ma
yo del 2030. Estos datos muestran el reto enorme
que significa vacunar a 7 de cada 10 personas pa
ra lograr el efecto rebaño y detener el avance de la
pandemia.
Hasta ayer, 59 países y territorios habían reporta

do estar vacunando a sus habitantes.

De entre los 59, Israel ya había vacunado
a 46.81% de la población. Lo seguían Gibral
tar (32.99%), Emiratos Árabes Unidos (27.1 1%),
Seychelles (21.28%), Reino Unido (1 1.30%). Habían
vacunado a entre 10.00% y 5.01 % de su población
Bahréin, Bermuda, Estados Unidos, Chipre del Nor
te, Islas Marshall, Isla de Man, Malta e Islandia. Entre
5.00% y 1.01% de la población había sido vacuna
da en Serbia, Dinamarca, Irlanda, Eslovenia, Espa
ña, Rumania, Portugal, Suiza, Lituania, Italia, Chi
pre, Alemania, Canadá, Polonia, Finlandia, Austria,
Estonia, Cequia, Suecia, Eslovaquia, Grecia, Bélgi
ca, Croacia, Francia, Hungría, Turquía, Noruega, Lu
xemburgo, Singapur, Arabia Saudita, China. Letonia
y Países Bajos. Y menos de 1.00% de los habitantes
han recibido la vacuna en Costa Rica, Rusia, Omán,
Argentina, México (0.51%), Kuwait, Brasil, Bulgaria,
Chile, Panamá, India, Indonesia y Ecuador.
Hasta ayer se habían aplicado casi 656,000 va

cunas en nuestro país y, al ritmo que va la campaña,
70% de la población habrá recibido sus dos dosis el
13 de agosto del 2061.
Sitio: ruizhealytimes.com
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El presidente
López Obrador,
haciendo política
En las últimas semanas hemos presenciado tres

determinaciones políticas sumamente positivas
por parte del gobierno federal, en particular del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor, que permiten suponer que ello irá impac

tando favorablemente a la actividad económica. Adicio

nalmente, nos muestran la importancia de escuchar a los
demás y hacer política para ir construyendo los ambien
tes adecuados para mantener la estabilidad económica.
La política es el arte de hacer de lo imposible, lo posi
ble. El presidente está haciendo política cuando gobier
na, ello deriva en el comienzo de lo que la recuperación
económica necesita en este momento: señales correctas

y claras. La primera es su determinación por mantener
la autonomía del Banco de México. Ante las señales de

alerta que los agentes económicos y el gobernador Ale
jandró Díaz de León hicieron sobre las implicaciones
para la estabilidad monetaria que tendría la pretensión
de que el banco adquiriera dólares en efectivo que la
banca no pudiera devolver a EU mediante corresponsa
les; el presidente sin titubeos salió a defender la autono

mía del banco central, lo que es garantía de que así sea.
En estos momentos de emergencia, el entender la

complejidad que representa obtener, distribuir y aplicar
al menos 90 millones de vacunas contra el Covid requie
re del arte de la política para asegurar el mejor resulta
do posible. Para su recuperación, en el corto plazo, la
economía mexicana está sujeta tanto al comercio exte
rior con EU como a la liberación del confinamiento lo

más rápido posible. El permitir que los estados y el sec
tor privado se sumen al esfuerzo federal para vacunar a
los mexicanos es una determinación política que el pre
sidente toma en estas circunstancias de emergencia sa
nitaria y económica. Por último, el atender el llamado
del presidente Joe Biden para comunicarse a días de
la toma de protesta en EU y, de forma pragmática, ante
poner el interés nacional del país por encima de todo e
iniciar la cooperación inmediata entre ambas naciones,
es la tercera determinación política que México necesi
ta de su presidente.

Los retos económicos y de salud que enfrenta el país
podrán sortearse mucho mejor si las acciones políticas se
alinean en beneficio de la recuperación económica. En el
proceso están temas como la subcontratación conocida
como outsourcing, que requiere ser vista en primer térmi
no como una actividad económica y no recaudatoria co
mo hasta el momento. La tutela de los derechos laborales

no existe si no hay actividad económica y empleo. Es pro
bable que será la política y no la confrontación de secto
res e intereses lo que tenga que prevalecer, por lo que es
toy seguro de que el presidente López Obrador tomará el
liderazgo político como en otros temas.

©DrCarlosAlberl 0

Fecha: 27/01/2021

Página: 39

Area cm2: 179

1 / 1

Columnas Políticas

Auctoritas / Carlos Alberto Martínez

Carlos Alberto Martínez

Costo: 144,773

Página 5



No son extrañas las múltiples expre
siones de odio encontradas mayor
mente en redes sociales a partir de la
noticia del contagio por covid del pre
sidente López (Mirador.

Kl hecho en sí 110 debería provocar
más que empatia y solidaridad tra
(lucida en deseos de pronto alivio.
Sin embargo, asombra cómo aún hay
((uienes expresan con ligereza 1111 real
deseo por el mal acontecer fiiluro de
quien está al trente del poder ejecuti
yo nacional.

Cuando (a discusión pública
tiende al disenso poco or
denado y, peor aún, mal
encauzado, lo que resulta
generalmente es el encono

y la polarización. De ese lamentable
entorno, fácilmente encuentra tierra fér
til el resentimiento y la sinrazón que ha
ce fronda en un México partido en un
penoso escenario de los buenos y los
malos; doctrinarios transformadores o
conservadores de cuyo dicho solo al
canza a percibirse el real deseo por el
daño y la destrucción del otro.
En ese caótico suceder, nada positi

vo puede apersonarse. Ahí, donde el
odio expresado se vuelve miserable
mente el regocijo por la desgracia aje
na, deja a la vista lo mucho que nos
hemos apartado de las causas comu
nes para progresar, y nos estancamos
en los destinos de los personajes que
se han hecho protagonistas en esos
bandos.

No son extrañas las múltiples ex
presiones de odio encontradas mayor
mente en redes sociales a partir de la
noticia del contagio por covid del pre
sidente López Obrador. El hecho en sí
no debería provocar más que empa
tia y solidaridad traducida en deseos
de pronto alivio. Sin embargo, asom

bra cómo en el sentido contrario, aún
hay quienes expresan con ligereza un
real deseo por el mal acontecer futuro
de quien está al frente del poder ejecu
tivo nacional.

Más allá de la vileza que aquello in
volucra, está el raciocinio de la impor
tancia que para la estabilidad de cual
quier país representa la entereza de su
presidente. La infalibilidad en vigor y
salud que la tradición política ha cons
truido alrededor del ejecutivo mexica
no se pone a prueba en un escenario
inédito de una crisis sanitaria que a to
dos puede lesionar; el presidente no fue
la excepción.
Ahora que lamentablemente el vi

rus lo ha alcanzado, se inicia una dis
cusión sorda y dentro de las fronteras
del derecho a la información donde,
seguramente con diversas intenciones,
existe un incremento de solicitudes di

rigidas a dependencias involucradas,
para contar con el expediente clínico
personal del presidente.
Además, el tema ha logrado intere

sar a los legisladores al grado de que
en la actualidad existe una iniciativa de

reforma constitucional para dar publi
cidad absoluta al estado de salud del

ejecutivo federal y los secretarios que
componen el gabinete, siempre y cuan
do exista interés público o sospecha
fundada de enfermedad grave.
En este carril, no hay avances que

llegaran a concretar la reforma y en el
caso de las peticiones, ha prevalecido
la confidencialidad de los datos perso
nales al considerar que dicha informa
ción corresponde únicamente al titular
de la misma. Lo correcto, lo deseable
y lo humanamente plausible es desear
le al presidente su pronta recuperación.
México requiere certeza y rumbo; in
cluso corrección de acciones donde la

cruda realidad ha dejado huella de los
errores que han costado vidas.
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Ratificado en sus funciones por el Congreso de
la Ciudad de México, el abogado Juan José
Serrano Mendoza se reincorporó al servicio
público invitado por Claudia Sheinbaum,
luego de una larga temporada en el litigio priva

do. Su comportamiento implacable en el caso Rébsamen
—como defensor de los deudos de los fallecidos— sirvió

para que ganara el respeto de la entonces jefa delega
cional en Tlalpan.
Antes de asumir la secretaría de la Contraloría, Se

rrano Mendoza midió las intenciones de la jefa de Go
bierno para castigar a los corruptos de las administracio
nes anteriores. "Ni cacería de brujas ni persecuciones
políticas", advirtió la lideresa morenista, "pero no ha
brá 'borrón y cuenta nueva', y que caigan, los que sean
responsables".
El castigo a la corrupción, en la Ciudad de México,

quedaría a cargo de Ernestina Godoy, aunque la fis
calía especializada todavía no estaba en el organigra
ma de la naciente FGJ. Mientras ese entramado institu
cional tomaba forma, el contralor general iniciaba su
trabajo, con la mira puesta en el accionar de los respon
sables del manejo del programa para la reconstrucción
por el sismo del 2017.
En el mancerismo, empero, hubo otros escándalos.

Los responsables de la Central de Abastos —entre ellos
Raymundo Collins—, de Calidad de Vida y de los
fideicomisos que financiaron la marca CDMX también
estaban bajo escrutinio. Todos los caminos llevaban
a la Oficina del exjefe de Gobierno, Miguel Angel
Mancera.

¿Y Héctor Serrano? Eran múltiples — unas vistosas,
otras grotescas— las historias referentes al peculiar estilo
del otrora poderoso secretario de Gobierno/Movilidad
en la administración mancerista. Particularmente, aque
llas que daban cuenta de su control sobre legisladores,
jefes delegacionales y líderes de opinión.
Serrano Mendoza había encontrado evidencias con

tundentes en Coyoacán. Las áreas de servicios urbanos
y licencias de las administraciones previas al periodo

de Manuel Negrete acumulaban quejas y denuncias,
que arreciaron en los primeros meses de! trienio del ex
seleccionado tricolor.

Sus primeras acciones justo fueron contra los funcio
narios de aquella demarcación. En febrero del 2019
procedió a la suspensión de funciones de Eduardo Ra
mírez Vallejo, asesor de Negrete, y el concejal Ra
món Gildardo Flores Ramírez, concejal, por su pre
sunta participación en la extorsión a un empresario, al
que le exigieron dinero a cambio de poder instalar una
feria en la Alameda Sur.

A partir de entonces, la Dirección General de Respon
sabilidades Administrativas desahogó una docena de
quejas contra funcionarios coyoacanenses, pero la noti
cia de la inhabilitación del exdelegado en Tlalpan, Héc
tor Hugo Hernández, cambió el foco de atención.
Coyoacán y Tlalpan son las alcaldías con más denun

cias contra servidores públicos. De acuerdo con denun
cias de empleados del gobierno de esa demarcación y
representantes vecinales, al menos siete excolaborado
res de los exdelegados Mauricio Toledo y Valentín
Maldonado, también tendrían que ser investigados
por la Fiscalía Anticorrupción.
Además de los dos funcionarios destituidos hace

dos años, las quejas involucran a los exdirectores jurí
dico y de gobierno, Salvador Frausto y Alejandro
Orozco; y de concertación social, Fernando Cova
rrubias; además de Armando Jiménez y Rodri
go Méndez Arriaga, por presunto abuso de autori
dad y corrupción.

Efectos secundarios
AJUSTES. La bancada del PRI en el Senado de la Repú
blica tendrá dos nuevos ingresos, nomás se formalice la
salida de Mario Zamora Gastélum, virtual candi
dato del tricolor al la gubernatura de Sinaloa, y de Jor
ge Carlos Ramírez Marín, quien irá por la alcaldía
de Mérida. En una semana, Jorge Albert Habib re
gresará al escaño que ya ocupó por un breve periodo,
y Heriberto Galindo Quiñones volverá a la tribuna
parlamentaria.
EFECTOS. Apenas se comunicó la inhabilitación de

Jet Van Car Rent por un año, pero está pendiente el con
trato asignado por el SAT —vía adjudicación directa —
a la firma de Cuauhtémoc Velázquez García y Te
resa Suárez, por el servicio integral de transportación
terrestre que va del 2021 al 2024, por 1,253 millones
de pesos.
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Como quiera que sea,
Biden es una esperanza
después de la locura

vivida con Trump. Ojalá
sus palabras sean

también un aliento a
todos los migrantes. Y
que se traduzcan en

hechos.
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BAJO LA LUPA
Luego de Microsoft y su"epidemiología globalista
Bill Gates acapara la agricultura en EU
ALFREDO JALIFERAHME

SUCEDE QUE CADA grupo pluto
crático presidencial de EU posee sus
singulares propensiones pecuniarias
y de materias primas. Bill Clinton, su
esposa e hija Chelseacasada con el

banquero israelíestadunidense Marc Mezvins
ky, director de TPG Capital fueron secuestra
dos por Wall Street (https://bit.ly/3peRH3E).
Baby Bush demostró su inclinación por el
petróleo de Medio Oriente y el agua dulce del
Acuífero Guaraní (https://bit.ly/3qVlw7k).
OBAMA, EL PRESIDENTE viviente más rico
en la historia de EU, exhibió su proclividad por
Netflix/Wall Street/Big Pharma/Bienes Raíces.
Y el saliente, para no decir defenestrado, Trump
reveló su preferencia por el litio de Sudamérica
(v.gr,: visita de Ivanka a Argentina antes del "gol
pe" a Bolivia; https://bit.ly/39h3fxY).
EN PARALELO, BILL Gates, después de
su inmensa fortuna en Microsoft, con una
capitalización de mercado de 1.7 billones de
dólares (trillones en anglosajón; https://bit.
ly/3ccFk4H) beneficia a los intereses globa
listas del eje Wall Street/la City. En forma
anómala, la Fundación Bill & Melinda Gates
es el primer "donador" de la polémica OMS,
supuesta entidad multilateral interestatal, con
9.8 por ciento en 2018 (https://bit.ly/3omIkh6),
ATERRA EL CONTROL financiero que ejer
ce la Fundación Bill &Melinda Gates con su
"epidemiología globalista" instrumentada por
la OMS, la súperbelica Universidad Johns Hop
kins, el Foro Económico Mundial de Davos (de
la dupla Soros/Klaus Schwab) y su logística dual
de Gavi y Covax (https://bit.ly/3cm32eC). Per
turba también la expansión de la "epidemiolo
gía globalista" de Gates que abarca a su vacuna
Inovio, que se ha quedado muy rezagada.
EL ATROZ "EVENTO 201" de Gates en Nue
va York (https://bit.ly/3chyGtQ), copatrocinado
por Johns Hopkins Center for Health Security
y el Foro Económico Mundial de Davos, fue
celebrado en forma premonitoria el 18 de octu
bre de 2019: un mes antes del supuesto brote
del Covid19 en Wuhan (China).
ANTE LA GRAVE crisis alimentaria que va
ticina China, el país más poblado del planeta,
suena "insólito" que el filántropo nuevo dis
fraz de los depredadores globcilistas incursio

ne ahora en la agricultura.

EN UNA INTEGRACION de su portafolio
estratégicamente "diversificado", Gates cuar
ta persona más rica del mundo con 121,700
millones de dólares (https://bit.ly/2LYOsPO);
a no confundir con la cartera institucional
de Microsoft es ya el mayor propietario de
"tierras de cultivo" de EU que acapara en 19
estados, según The Land Report (https://bit.
ly/3on8T5M).
EL TERRATENIENTE GATES acapara sus
haciendas en Luisiana (28 mil hectáreas),
Arkansas (19 mil hectáreas) y Nebraska (8 mil
hectáreas) y 10 mil hectáreas de "transición"
en Phoenix (Arizona). Su personal propiedad
catastral la comparte con su empresa Cascade
Investment que jerarquiza la protección de las
tierras de cultivo, del suelo y de los recursos
hídricos (sic).
COMO EN LAS jugadas ofensivas del fútbol
americano, Gates opera sus estratégicas inver
siones bajo la protección "filantrópica" de su
polémica "Fundación" que ha asignado unas
migajas por 306 millones de dólares 0.25 por
ciento de su fortuna personal, a no confundir
con la institucional de Microsoft para fomen
tar la "agricultura sostenible productiva" en el
sur de Asia y en el SubSahara africano.

EL AÑO PASADO, la Fundación de marras y
amarres lanzó el "Gates Ag One" para la pro
ducción de supercosechas resistentes al cam
bio climático y a la crianza de vacas lecheras de
mayor rendimiento (https://bit.ly/2Yk5TNO).
Gates ahora financia el desarrollo de una
"tecnología de atenuación del sol" para así
"desencadenar un efecto de enfriamiento
global" (https://bit.ly/3al9KnK).
NO ME QUIERO imaginar al filántropo glo
balista nada samaritano Gates controlando
bursátilmente el cambio climático al alza
y a la baja. Con el control del software de
Microsoft al unísono del Big Tech GAFAM/
Twitter de Silicon Valley, la "epidemiología
globalista" de Johns Hopkins/Davos/OMS/
Gavi/Covax, y ahora la agricultura privada,
al "filántropo" Gates sólo le falta dominar el
agua y el aire para adueñarse de la vida entera
en el planeta.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/Alfredo.Ialife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
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BiLL Gates es el mayor propietario de "tierras de cultivo" en Estados Unidos. Foto Notimex
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ASTILLERO
Salud de AMLO e interés público // Podría dar
parte a diario // Alfredo Cervantes y Peña Nieto
i Hank y el santiguado PES
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LO QUE SUCEDA al Presidente de la Re
pública en materia de salud es un tema
de absoluto interés público, en el que no

puede primar un eventual criterio personal de
confidencialidad. Por razones evidentes, entre
ellas la seguridad nacional, lagobernabilidad
del país, los vaivenes de los mercados financie
ros y la puntual atención al público, es impres
cindible contar con la información responsable
y oportuna sobre la evolución del contagio de
Covid19 no sólo en la persona llamada Andrés
Manuel López Obrador, sino, en términos de
la máxima importancia nacional, en la figura
institucional del Presidente constitucional de
los Estados Unidos Mexicanos.

LUEGO DE UN primer tramo de indefinición,
en el que surcaron los campos de batalla de
Internet voces que defendían la opacidad en
cuanto a la evolución médica del político tabas
queño, tratando de fijarla en lo personalísimo,
el subsecretario más estelar de la llamada 4T,
Hugo LópezGatell, dio a conocer algunos
detalles de la situación del presidente López
Obrador. Y adelantó: "El Presidente está bien,
y tendremos su aval para ir informando cómo
va evolucionando. Estoy seguro de que él mis
mo, a través de sus redes sociales, estará dando
un parte general de cómo va evolucionando".

EN OTRO TEMA: es probable que la Secretaría
de la Función Pública no haya podido, conforme
a sus atribuciones legales, hacer más que inha
bilitar a Alfredo Castillo Cervantes para que no
pueda ocupar ningún cargo, empleo o comisión
en el servicio público durante 10 años. Y tam
bién es probable que a partir de la detección de
irregularidades en las declaraciones patrimo
niales de él y su esposa, con más de 18 millones
de pesos sin explicación válida, se abra algún
procedimiento judicial contra tan distinguido
miembro de la élite peñista durante el sexenio
pasado, tan impune dicha caquistocracia del
pasado reciente (caquistocracia: término este
que designa o se refiere al gobierno ejercido

por los peores o menos capaces), a pesar de los
aparatosos boletines de prensa y las briosas

declaraciones del obradorismo que nomás no
alcanza a levantar vuelo contra los más altos
responsables del saqueo corrupto nacional.

CASTILLO CERVANTES FUE parte del go
bierno de Enrique Peña Nieto en el estado de
México (procurador de justicia que sostuvo la
"verdad histórica" de la niña Paulette, muerta
y largamente buscada aunque, según eso, es
taba en un resquicio del colchón de su cama),
y ya en el plano federal ocupó cargos en la
procuración de justicia y, de manera escanda
losa, como comisionado "para la Seguridad y
Desarrollo Integral del Estado de Michoacán"
y, al final de su etapa dorada, como titular de la
Comisión Nacional de Cultura Física y Depor
te (la Conade que ahora, entre turbulencias
similares en cuanto a corruptelas e irregula
ridades, administra Ana Gabriela Guevara a
nombre de la 4T).
FUE DE UNA atrocidad absoluta el envío
de uno de los favoritos de ese inquilinato de
Los Pinos, el de Peña, pues Alfredo Castillo
Cervantes se convirtió en un virrey, sustituto
de los poderes constitucionales locales y pro
motor de "estrategias" en las que utilizó de
manera criminal a autodefensas ciudadanos.
Además de la displicencia de Peña Nieto, Cas
tillo Cervantes tuvo el apoyo de sus primos:
Humberto Castillejo Cervantes, consejero ju
rídico de la Presidencia de la Repúbl ica, y Raúl
Cervantes Andrade, quien fue senador priísta
y procurador general de la República. Así que,
10 añitos sin ocupar cargo público alguno no
resulta de ninguna manera un castigo propor
cional a todo lo hecho por Alfredo Castillo, uno
entre tantos de los habilitados por Peña Nieto
para dañar al país.

Y, MIENTRAS LA figura siniestra de Jorge
Hank Rhon revolotea electoralmente en Baja
California, con el muy santiguado pero muy
oportunista Partido Encuentro Solidario en
vía de hacer candidato a gobernador al muy
impugnado empresario, ¡hasta mañana!
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• Y que se le descompone Chihuahua a Marko
Así que al final sí se les descompuso un poco a los panistas el proceso interno en Chihuahua
que todo mundo había elogiado por el alto nivel de civilidad que privó y que permitió a Maru
Campos ganar la postulación a la gubernatura. Y fue precisamente el protagonista del cele
brado acto de admitir la derrota, el senador Gustavo Madero, quien ayer exhibió que al final
no le cumplieron el acuerdo pactado en el sentido de que el candidato no favorecido con la
postulación al gobierno del estado elegiría al abanderado al gobierno de la capital. Con notoria
indignación, el legislador dio cuenta en las mismísimas benditas redes, o sea de manera más
que pública, el incumplimiento del acuerdo y no sólo eso, también le advirtió a su dirigente
nacional, Marko Cortés, que lo vaya borrando de la lista de nombres posibles para encabezar
la coordinación de la bancada en el Senado. Uf. Otros a los que les falla la operación cicatriz.

• Diputados ¿esenciales?
¿Los diputados son esenciales para el país?, fue la pregunta que lanzó el coordinador de los
diputados federales de Morena, Ignacio Mier, a sus correligionarios. Y es que, según se cuenta,
en las filas morenistas surgió la petición para que los diputados sean considerados como "prio
ridad" en la lista de vacunación. Dicen que la propuesta fue lanzada durante una reunión virtual
previa a la de la bancada y que el ocurrente fue el diputado por Oaxaca Daniel Gutiérrez. Lo
secundó el sonorense Javier Lamarque Cano, quien consideró que al menos los legisladores
mayores de 60 años sean vacunados durante un "operativo de la Cámara". Lamarque, de 67
años, a quien sí le tocará pronto, pero por edad, no por ocupación, quiere estar inmunizado para
hacer campaña sin contratiempos por la alcaldía de Cajeme. Mier les respondió a sus pares: "ésa
es la pregunta del millón, si somos esenciales para el país o no". Y, por lo pronto, así capoteó al
par de bureles guindas.

• Otra vez, LópezGatell
En menos de una semana, el subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell, lleva dos raspones
propinados desde la Presidencia. Primero, el mismísimo Andrés Manuel López Obrador lo
dejó mal parado cuando avaló que gobiernos estatales y empresarios pudieran comprar vacu
nas, cuando el subse casi acababa de negar esa posibilidad. Y cuentan que LópezGatell volvió
a quedar mal, porque apenas en la conferencia del lunes afirmó que, por seguridad, no se reve
laría "algún dato clínico" sobre la salud de López Obrador, pues "sería una violación a la labor
médica revelar cualquier dato de su condición". Pero ayer le tocó a Jesús Ramírez Cuevas
enderezarle el criterio al "estratega" de la administración federal contra la pandemia. Resulta
que el vocero de la Presidencia afirmó que el estado de salud del Presidente de la República
es de interés público, por lo que "no habrá impedimento para conocer el estado de salud del
Presidente si se solicita". ¡Auch!
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• La hora de Claudia
A partir de hoy, a través de una transmisión vía la plataforma Zoom, la gobernadora de Sonora,
Claudia Pavlovich, tomará las riendas de la Conferencia Nacional de Gobernadores, cargo que
detentará los próximos cuatro meses y desde donde perfilará las prioridades para ese foro de
mandatarios estatales. Nos adelantan que sus líneas centrales de trabajo serán el seguimiento
al programa de vacunación contra el Covid19, la implementación de estrategias para la reacti
vación económica y el empleo en las entidades, además de empujar el acceso a las tecnologías
para fortalecer la educación. Cuentan que la mandataria ya trae impulso, pues es vicepresidenta
de la organización desde julio de 2020, cuando el gobernador de San Luis Potosí, Juan Manuel
Carreras, asumió para una gestión de seis meses. Pavlovich será la segunda gobernadora en
encabezar el foro. Una buena noticia, nos comentan.

• Escuelas privadas, frente abierto
Cuentan que las escuelas privadas podrán convertirse en otro frente para las autoridades, luego
de que advirtieran que "abren porque abren". Y es que a 11 meses de la pandemia, la Asociación
Nacional de Escuelas Particulares hizo su recuento de daños propinado por la pandemia y
contabilizó 18 mil planteles cerrados de manera definitiva y más de 200 mil plazas de docentes
y administrativos desaparecidas. La asociación, liderada por Alfredo Villar Jiménez, demandó
una reunión urgente con autoridades federales para que les permitan la reapertura, pero si no
lo logran, interpondrán amparos y juicios de nulidad que ya están preparando. Las escuelas
fueron de los primeros sitios de los que se ordenó su cierre al principio de la pandemia y han
quedado al final de la lista de prioridades.

• De esenciales a seguras
Comentan que quien podría darle una vuelta de tuerca a la estrategia para enfrentar la pande
mia es la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier. Y es que la funcionaría ya adelantó a la
cúpula de la Canacintra, que preside Enoch Castellanos, que mañana a las 11 de la mañana,
habrá una reunión con representantes gubernamentales y de la iniciativa privada. Cuenta la
funcionaría sinaloense que ahí se buscará modificar la clasificación de empresas, de esencia
les a seguras, en favor del regreso de operaciones. Adicionalmente, se abordará el tema de la
participación del sector privado en el plan de vacunación contra el coronavirus. Clouthier ex
plicó que la situación actual obliga a plantear estrategias de largo plazo, pues la emprendida en
la Jornada de Sana Distancia se realizó en momentos distintos que vivía el país y el mundo.
Señalan que podrá ser una reunión fundamental para enfrentar la pandemia, y de que se va a
tocar el tema, se va a tocar.
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La salud y las condiciones clínicas
de un jefe de Estado son un te
ma del mayor interés público en

cualquier país. El domingo, la opinión
pública recibió un impacto telúrico al
darse a conocer que el Presidente mexi
cano, Andrés Manuel López Obrador,
había dado positivo a Covid19.

Tal anuncio, como era de esperarse, causó gran re
vuelo y da lugar a las más delirantes e irracionales teo
rías "sospechosistas" y conspiratorias. De inmediato
trajo a la memoria cuando hace unos meses, Donald
Trump igualmente anunció que había contraído el
virus y su "uso electoral". Al darse la noticia en un
entorno político similar al mexicano, es decir, con
elecciones en puerta, las reacciones se repartieron,
comprensiblemente, entre el azoro y la desconfianza.

Pero el "sospechosismo" no resiste la lógica más
básica: si en su momento las teorías conspiratorias
"explicaban" que el contagio de Trump era en reali
dad una estrategia para causar lástima y empatia, y
así mejorar su aprobación popular e intención de
voto... pues ya vimos que no le alcanzó, con lo que
esos "teóricos" se fueron de bruces. De forma análo

ga, se difunde ahora aquí la especie de que se trata de
una estrategia para aumentar la popularidad presi
dencial... pero hay que tener en cuenta que, si bien es
cierto que ha habido un pésimo manejo de la pande
mia por parte del Gobierno federal, no es menos cier
to que sorprendentemente ello en nada ha pasado
factura a la aprobación presidencial en las encuestas.

Entonces, ¿por qué López Obrador necesitaría inven
tar algo así para mejorar unos índices de aprobación
que cualquier experto en opinión pública considera
ría inmejorables? ¿Qué tanto podría realmente ganar?
No importa: estamos en presencia de la irracionali
dad propia del mundo de la llamada "posverdad"; un
mundo que, ciertamente, el mismo AMLO en mucho
ha colaborado a construir y al que es muy aficionado.
Pero eso no cambia nada. A los responsables, como a
los mentirosos, también les suceden cosas reales.

Por otra parte, ¿qué tiene hoy de extraordinario
que un jefe de Estado se contagie de Covid19? Abso
lutamente nada. No es el primero y no será el último.
Claro, circula también el bulo de que se había vacuna
do en secreto, por lo que no podía haberse contagiado.
Típico de la mentalidad conspiratoria: siempre hay
una respuesta que se acomoda.

Mientras para otros, lo inmediato tras anunciarse
el confinamiento presidencial debido al Covid fue
echar un vistazo a los artículos 84 y 85 de la Consti
tución. Dado que en nuestro país no existe la vice
presidencia y que desde 1934 todos los presidentes
han terminado su mandato, no hay una consciencia
colectiva de qué pasaría en caso de una falta del Eje
cutivo, sea de carácter absoluto o temporal, ni del
extraordinario papel que el Congreso tendría que
desempeñar para nombrar a un presidente sustituto.
En todo caso, esperemos no llegar a eso. Lo deseable
en las democracias es que el proceso de sucesión se
realice conforme al calendario y los procedimientos
ordinarios. En nada ayudaría ai país una posible cri
sis política por una ausencia abrupta del Presidente.
Así que no queda más que desearle, como a todos los
otros miles de enfermos de Covid, una pronta y cabal
recuperación.
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El avance de la vacunación contra
la Covid19 en América Latina

refleja los posicionamientos de
los gobiernos en la escena global. Hay
gobiernos que optan, exclusivamente,
por las vacunas producidas por sus alia
dos y otros que prefieren proceder por
medio de un enfoque híbrido y, por tan
to, más realista de acceso a las ventajas
comparativas de la rivalidad entre las
grandes potencias mundiales.

La decisión de ceñirse a la compra de una vacu
na responde a dinámicas comerciales y de trans
ferencia tecnológica, pero también a una elección
geopolítica. En países como Venezuela, Bolivia y
Nicaragua, por ejemplo, que pertenecen a la Alian
za Bolivariana, sólo ha sido autorizada la Sputnik,
producida por Rusia. En Chile, Colombia, Ecuador y
Costa Rica, cuatro países inscritos en la Alianza del
Pacífico, la vacuna que comienza a aplicarse es la
estadounidense Pfizer.

Otros países como Brasil y Argentina, con go
biernos ubicados en las antípodas ideológicas del
Cono Sur, deciden avanzar en fórmulas mixtas que
podrían dar resultados positivos. En el primer gran
país, luego de la reticencia inicial del presidente
Jair Bolsonaro, ha comenzado a utilizarse la vacuna
china Sinovac, junto con la británica AstraZeneca
Oxford. En Argentina, por su parte, se está distribu

yendo esta última a la par de la Sputnik.
En México, el Gobierno de Andrés Manuel López

Obrador ha anunciado que tiene contratos listos
para la aplicación tanto de la de Pfizer como de la
de AstraZeneca. Más recientemente se dio a conocer
la compra de 24 millones de dosis de la Sputnik a
Rusia, por lo que México se proyecta como uno de
los países con una procedencia más heterogénea de
vacunas contra el coronavirus.

Los expertos no establecen alternativas rígidas
sobre cuál es la mejor ruta para disponer de un di
seño eficaz de vacunación. Depende del volumen
demográfico de cada país, de los índices de la pan
demia y de las redes comerciales en que se mueve.
Es indiscutible, sin embargo, que en algunos casos,
la apuesta por una u otra vacuna expresa la orienta
ción y, a veces, el sectarismo geopolítico con que se
conducen los Estados en el mundo.

Cuba, nación central de la corriente bolivariana,
presenta una modalidad de interés en la región. A
la vez que avanza en la producción de su propia va
cuna, la Soberana, ese país del Caribe ha anunciado
negociaciones con Rusia para producir la Sputnik en
la isla. Tan reveladora de la geopolítica regional es la
modalidad cubana como el hecho de que México sea
el único país latinoamericano donde, eventualmen
te, coexistirán la vacuna rusa y la estadounidense.

El mapa de vacunación en América Latina es, en
buena medida, el mapa de la PostGuerra Fría en el
sur del continente. Hay quienes sostienen que las
vacunas, como el capital, no tienen patria, que son
productos transnacionales. Lo cierto es que la com
petencia entre Estados Unidos, China y Rusia, por
la hegemonía de América Latina, se plasma en las
políticas de sanidad.
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•QUEBRADERO

Covid, inseguridad y matanzas
El que de manera mayoritaria estemos

en nuestras casas impide conocer si
las cosas han cambiado y si se han reduci
do de manera significativa los niveles de
inseguridad. Las políticas de gobierno no
han podido ser probadas del todo por las
condiciones en las que estamos; sin em
bargo, en tiempos previos a la pandemia
los resultados no eran favorables.

El gran problema en que se metió el Gobierno es que pro
metió demasiado, siendo que el tamaño del monstruo de la
inseguridad es brutal y se encuentra enquistado.

La Guardia Nacional todavía no permea del todo, a lo que
se suma que su futuro es incierto, debido a que buena parte de
sus integrantes son militares. Hoy parece una solución, pero
habrá que ver qué viene, porque su destino irá de la mano de
la estrategia militar que en medio de abiertas contradicciones
está instrumentando el Gobierno.

Los militares están en la construcción, en la administra
ción, en tareas de seguridad y su cercanía con el Presidente es
total. La disyuntiva va a estar entre que se quedan donde están,
cambiando sus funciones en el marco legal, o que regresen a
los cuarteles y como andan las cosas esto se podría complicar
con todas las consecuencias que traería.

Las autoridades podrán ponderar que las cosas van cam
biando, pero en función de lo que se vive en la cotidianidad
no hay referentes para considerarlo. Los temores nos siguen
acompañando.
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A esto se suma que las matanzas no paran. Como se vio este
fin de semana en un estado castigado seria y dolorosamente
por la violencia de la delincuencia organizada, Tamaulipas.

Como si el tiempo no pasara, un grupo de migrantes, entre
ellos hombres y mujeres guatemaltecos, fue encontrado cal
cinado. Lo sucedido nos trajo a la memoria San Fernando,
Tamaulipas, en 2010 y Cadereyta, NL, en 2012. A la fecha, los
familiares de las personas asesinadas siguen buscando "la
verdad, la justicia y la reparación", como decía ayer Guillermo
FemándezMaldonado de la ONUDH.

Lo que también llama la atención es que pareciera que
para el Gobierno federal fue un asunto de menor importancia.
Hasta ahora no se ve que los lamentables hechos estén en el
radar del Gobierno.

La inseguridad no ha dejado de ser uno de los grandes pro
blemas del país. Por más que se hable de una reducción de
ella no hay manera de saberlo a ciencia cierta. Para calibrar el
verdadero estado de las cosas tendríamos que evaluar estos
procesos bajo condiciones distintas de las que tenemos ahora,
reconociendo que difícilmente volveremos a estar como está
bamos antes de la llegada de la pandemia.

Por más que haya matices no se tienen elementos como
para poder plantear que las cosas están cambiando, con todo
que nos avienten cifras por aquí y por allá.

La gestión de Alfonso Durazo, además de muchas dudas,
no ofreció resultados, su salida al final si a alguien benefició
fue a él mismo, no sólo porque le pusieron en bandeja la candi
datura al gobierno de Sonora por Morena, sino también porque
estaba materialmente entrampado en el cargo. Muchos asun
tos marcaron su gestión en particular el papelazo del día de
locos en Culiacán con la liberación del hijo del Chapo.

Lo que sí ha traído el coronavirus ha sido un incremento
significativo en la violencia intrafamiliar. No es fácil convivir
como lo estamos haciendo en el día con día y a toda hora. Una
cosa es que las familias convivan en sus actividades diarias y
otra muy distinta la convivencia cotidiana y más si se vive en
viviendas pequeñas hacinados.

Con el coronavirus en el centro, la inseguridad no nos deja y
las matanzas siguen impunemente de manera dolorosa y triste
entre nosotros.

• RESQUICIOS
Es muy preocupante el estado de las cosas ante la pandemia. El
hecho llama cada vez más la atención del mundo. No hay día
en que no haya una crítica. Remitir esto a neoliberales y con
servadores es perder de vista lo que en el aquí y ahora estamos
viviendo, padeciendo y haciendo.

LA INSEGURIDAD

no ha dejado de ser
uno de los grandes
problemas del país.

Por más que se hable
de una reducción de

ella no hay manera
de saberlo a ciencia

cierta

Fecha: 27/01/2021

Página: 2

Area cm2: 293

2 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 41,649

Página 4



La escasez de vacunas antiCo

vid en el mundo y la oleada de
pedidos de millones de ellas

por parte de gobiernos de los países
que, como México, registran cientos
de miles de personas fallecidas por
ese mortal virus, difícilmente podrán
ser atendidos por los laboratorios
que las fabrican con la urgencia que
se requiere, ya que todos coinciden
en que hasta finales de este año po
drían ser atendidos, ante la imposibi
lidad de tenerlas listas antes de esas
fechas.
Ayer, el presidente de Estados Unidos, Joe Biden,
anunció que su gobierno adquirirá200 millones de
dosis adicionales de cada una de las autorizadas por
la Administración de Alimentos y Medicamentos
de su país, la FDA, por sus siglas en inglés, a Pfizer y
Moderna, que podrían llegar a inicios o mediados
del verano; en tanto que a algunos gobernadores de
entidades federtivas de nuestro país que las han so
licitado, se les ha respondido que podrían enviarlas
allá por diciembre.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Por ser de interés público la salud del Presidente
López Obrador y si así lo determinan los médicos
que lo atienden del Covid19 que contrajo el pasado
fin de semana, desde Palacio Nacional se informará
cuál es su estado, se anunció en la oficina de la Presi
dencia, luego de que en otra de sus desafortunadas
declaraciones, el vocero de la pandemia, Hugo Ló
pezGatell, dij o que "eso sería violar su privacidad".
También en la sede del Gobierno de la República
se desmintió la insistente versión que ciruló ayer
en las redes sociales de que el mandatario había
sido hospitalizado y se aseguró que permanece ahí,
luego de que también se le aclaró dónde está a la
secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
quien en la mañanera del lunes dijo que su jefe es
taba en su casa de Tlalpan.
Como si algo faltara en plena pandemia mundial:
la Administración de Alimentos y Medicamentos
de Estados Unidos, la FDA, por sus siglas en inglés,
alertó que todos los desinfectantes para manos,
provenientes de México son potencialmente peli
grosos por su contenido de metanol no de etanol
que puede causar "eventos adversos, como ceguera
y efectos cardíacos y al sistema nervioso".
Tras el desaire de la coalición PAN, PRI y PRD en
no postularlo, a pesar de haber ganado con amplia
ventaja el proceso interno para ser candidato a go
bernador, Jorge Hank Rhon aceptó ser postulado
por el Partido Encuentro Solidario. El polémico
empresario fue, hace años, presidente municipal
de Tijuana y no obstante mantener un buen nivel
de popularidad, la trilogía partidista optó por no
nominar a un "impresentable", como sus dirigen
tes nacionales consideran al hijo del desaparecido
Carlos Hank González, icono del priismo de antaño.
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Salvador Cabañas, el exfut

bolista del América, quien
sufrió un atentado en el Bar

Bar, en la Ciudad de México, hace
11 años, ha aparecido nuevamente
en una entrevista a la radiodifuso

ra colombiana Alargue Caracol.
Cabañas cuenta que, a pesar de todo, vive bien,

con lo justo. "Tengo ya problemas de la vista y
no voy a recuperarme nunca de eso. Ya no veo
bien del lado izquierdo y eso me da problemas
cuando llego a jugar, pero ahí sigo, de pie".
Y es que la bala que le impactó el cerebro tuvo

consecuencias. El futbolista está prácticamente
ciego del ojo izquierdo, además de sufrir diversos
dolores y molestias en el cuerpo.
Seis meses después del atentado, Cabañas

declaró en Paraguay, a solicitud de la justicia
mexicana, y siempre dijo que no reconocía a
los agresores. Que estaba lúcido, pero que, a
consecuencia de la bala, había sufrido pérdida
de memoria.

Al jugador se le mostraron fotografías de los
agresores: ElJJy de su cómplice, El Contador, y
aseguró que logró identificarlos.
Ese atentado acabó con la vida profesional

del futbolista, pero dejó muchas intenogantes
aún sin resolver.

Hoy, Cabañas asegura estar bien económi
camente. a pesar de los juicios que tuvo con su
exesposa. "Tengo algunos negocios y además la
Federación paraguaya me paga por ayudar con la
selección. Estoy tranquilo, pero eso sí, no pienso
salir más de Paraguay, ese virus (Covid19) es
muy malo. Me quedo en la casa de mis padres".
Junto con Jorge Fernández Menéndez, publi

camos un capítulo completo del caso de Salvador
Cabañas en el libro Justicia Inútil, publicado por
editorial Taurus, y son muchas las vertientes que
pudieron haber estado involucradas en este caso,
como las apuestas en el fútbol, algo que, a estas
alturas, difícilmente sabremos la verdad.
El caso de Cabañas es uno más de Justicia

Inútil.

Salvador Cabañas tendría que haber estado
en el Mundial de Fútbol de Sudáfrica con la se
lección de su país, Paraguay, pero en la madru
gada del 25 de enero el sueño terminó: Salvador
Cabañas yacía, a las 5:30 de la mañana, en el piso
del baño de una discoteca del sur del entonces

Distrito Federal, célebre por recibir futbolistas,
socialités y toda la fauna social que los acom
paña, con un balazo en la cabeza. Nadie había
visto nada.

Pero los meseros, que fueron instruidos para
desalojar rápidamente a los panoquianos, limpiar
la sangre y no dar explicaciones, dejaron los videos
de seguridad del local y en pocas horas se pudo
saber qué había sucedido.
Con los videos, los investigadores, que pu

dieron entrar al lugar cuatro horas después de

A11 años del ataque
ocurridos los hechos, recrearon la secuencia del
ataque al futbolista. En el video se podía apreciar
que dos hombres, uno conocido como El JJ, de
aproximadamente 35 años de edad, de comple
xión atlética, así como otro, conocido como El
contador o El Paco, fueron identificados como
los probables responsables del ataque contra el
examericanista.

Alrededor de las 5:14 horas, los agresores suben
al sanitario de hombres y dos minutos después,
El Paco sale de los servicios y sostiene una plática
con una mujer, de la que luego se supo que era
una muy joven bailarina cubana que visitaba habi
tualmente el lugar; mientras que El JJ permanece
al interior del baño. Minutos después, Cabañas
sube las escaleras que llevaban al baño e ingresa
al tiempo que El Paco se despide de la bailarina y
se mete de nuevo al sanitario. Pasa menos de un
minuto y los presuntos agresores salen del lugar
cuando el reloj de la cámara marca las 5:18 horas.
En la grabación se puede observar cómo uno

de los encargados de seguridad del bar llega in
mediatamente al lugar y habla por su sistema de
comunicación interna; mientras que ElJJy El
Paco salen caminando sin que nadie los moleste.
A las 5:19 horas ya estaban fuera en su camioneta
blindada, con un cano de custodia, y huían.
Lo que sucede es que El JJera uno de los lu

gartenientes más importantes de Édgar Valdez
VillaneaL LaBarbie, quien fuera jefe de sicarios de
Arturo Beltrán Leyva y que, luego de la muerte de
éste, se ha enfrascado en una lucha a muerte con
sus sucesores por el control de esa organización
y sus territorios de operación.
La Barbie era un personaje del mundo del

narcotráfico, particularmente conocido porque
durante mucho tiempo tuvo el control de buena
parte de los centros nocturnos de Acapulco, y
estuvo relacionado con mujeres del mundo del
espectáculo.

El caso entró en una suerte de cono de sombra.
Las versiones sobre el móvil real de la agresión
tomaron nuevos rumbos. Durante los primeros
días, la Procuraduría descartó que el móvil fuera
una diferencia con relación a la joven bailarina cu

bana que se veía en los videos, pero no se estableció
ningún otro móviL La vuelta de tuerca pareció ser
el testimonio del encargado de la limpieza en el
baño de caballeros, Javier Ibarra Coronel.
Originalmente, este hombre declaró que había

atestiguado un fuerte intercambio de palabras
entre Cabañas y Balderas, el presunto agresor, pero
que no había podido escuchar lo que decían porque
la música estaba muy alta. Ahora sabemos que en
su última declaración sostuvo que, en realidad,
Balderas le reclamó en uno de los baños a Cabañas
por no haber anotado en el juego del día anterior
contra Morelia. Que Cabañas lo increpó y Balderas
sacó una pistola apuntándole a la cabeza El exju
gador, según la versión del encargado de los baños,
le habría dicho que si era tan valiente disparara y
que Balderas así lo hizo.
Esta narración puede ser lo que en realidad

ocurrió, pero resulta una versión aparentemen
te fragmentada: ¿de la ausencia de qué goles se
quejaba Balderas?, ¿por qué tendría que darse un
enfrentamiento tan violento sin antecedentes
previos y entre dos hombres que, luego lo supimos,
se conocían de tiempo atrás?
Lo cierto es que la investigación no proporcio

naba muchas respuestas e incluso, el hecho de que
Ibarra hubiera cambiado su declaración original
hacía dudar de ella. La realidad es que la PGJDF
tampoco definió con precisión en las pesquisas
judiciales cómo es que ingresó al local el arma de
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fuego con la que fue agredido el futbolista, ni la
persona que la traía consigo.
Para colmo, en otra historia que parece de una

comedia de enredos, tres días después, el subpro
curador del DF, Genaro Vázquez, informó que el
casquillo de la bala disparada a Cabañas había sido
recuperado, pero la versión de dónde fue encon
trado resultó inverosímil.
No parece una historia muy creíble. La Procura

duría dijo estar segura de que fue una bala calibre
.25 la que le dispararon a Cabañas, pero no puede
saberlo. La única forma de saber con certidumbre
que ese casquillo es el de la bala que le dispararon
al exjugador del América, sería comparándolo con
la pistola o con la bala que está alojada en el cerebro
de Cabañas. Y, evidentemente, ni una ni otra se
han podido recuperar.

El hecho es que pareció existir mucha prisa por
tener resultados y por configurar una historia que
no tenía cimientos sólidos.

Primero fue la versión de un lío de faldas por la
muchacha cubana, Diana que aparece en el video
de seguridad Eso se descartó. Luego fue el de la riña,
que parece probable, pero la pregunta es por qué
riñeron ¿Por qué Balderas le redamaba a Cabañas
por los goles, qué había sucedido? Por supuesto
que todo es posible y que, según el testimonio
del cuidador del baño, Ibarra, el tal Balderas era
un personaje amenazador, muy fuerte y siempre
acompañado por su custodio, pero muchas con
jeturas se abren en estas historias.
Una de ellas es el de las apuestas en el fútbol,

un tema del que nunca se habla en voz alta en el
balompié mexicano, pero que es una realidad en
el nuestro y en muchos otros países.

EL EXAMERICANISTA dejó las canchas y
actualmente vive con sus padres, en su natal
Paraguay. Pese a haber sufrido una estafa
por unos cinco millones de dólares, asevera
que su situación económica es buena.
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un nuevo enfrentamiento

se prevé en el Senado, luego de que la
presidenta de la Comisión de la Me
dalla Belisario Domínguez, Sasil de
León, invitó a los legisladores a pre
sentar sus propuestas de la persona
que representará a los trabajadores
de salud, ganadores de la máxima pre
sea que otorga esa Cámara, pero por lo
pronto la oposición ya advirtió que no
dará su apoyo sila mayoría de Morena
postula al subsecretario de Salud, Hu
go López Gatell.

los senadores del PAN están
divididos sobre su nuevo coordinador,
ya que la mayoría apoya al veracruza
no Julen Rementería, pero otra
parte quiere al chihuahuense Gus
tavo Madero, a quien, dicen, se le ha
ofrecido liderar el grupo como "pre
miode consolación"por haber acepta
do su derrota en la contienda interna

para candidato agobernador de su es

tado. Hablando de panistas, por cierto,
Santiago Creel niegahaberse reuni
do con el alcalde de Tampico, Jesús
Nader, como afirman los sospecho
sistas adversarios internos del muní

cipe, ni haber hablado nada sobre el
gobernador tamaulipeco, Francisco
García Cabeza de Vaca. Anotado.

ya varios diputados federa
les de Morena han pedido a su líder
parlamentario, Ignacio Mier, gestio
nar con el Presidente o con el secreta

rio de Salud, Jorge Alcocer, vacunas
contra covid19 para los legisladores,
sobre todo para aquellos que harán
campaña en busca de la reelección El
coordinador de esabancada en el Pa

lacio de San Lázaro respondió, sin em
bargo, que el asunto no está fácil y les
recomendó extremar el cuidado de su

salud en medio de la contingencia sa
nitaria generada por el coronavirus.
Como el resto de mortales, pues.
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EF protocolo' del
doctor Alcocer

Hace un par de semanas,
cuando los números

oficiales de contagios y
muertes se aceleraban en México, llegó
un primer aviso aPalacio Nacional con el
anuncio de que el director de comunica
ción social, Jesús Ramírez Cuevas, hom
bre del círculo cercano y cotidiano del
Presidente, había resultado contagiado.
Apregunta de los asistentes auna ma

ñaneray por orden del Presidente, el día
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13 de enero, el secretario de Salud, Jorge
Alcocer, presentó un "protocolo de reu
niones presidenciales" para la preven
cióny control de covid. Repartió un do
cumento, fechado en2021,yparticipó en
aquella mañane ra para explicarlo.
La preocupación era yes obvia: por

supuesto hay que intentar prevenir to
das las infecciones, pero la salud del Pre
sidente de la República, dada la agresivi
dad delbicho que nos ocupahace un año,
tiene implicaciones
m uy serias en muchos
aspectos del país.
Y entonces la Se

cretaría de Salud dio a
conocer un protocolo
especial. Lo primero
que dice el documento que se repartió a
laprensaes que son siempre preferibles
las reuniones por videoconferencia. Y
"cuando lo anterior no seaposible", hacer
las reuniones presenciales en espacios
amplios, ventilados, con sana distancia
(dos metros), limpieza de las instalacio
nes y de las cosas que ahí se utilicen. Se
sugiere que el número de participantes
sea el adecuado por la distancia que hay

que guardar. También se mencionan los
filtros sanitarios y se establece el "uso
adecuado de cubrebocas de tela o des

echable, sobre todo en aquellas personas
que por sus actividades al interior de la
reunión no le permitan mantener la sa
na distancia en todo momento".
Dijo en aquella mañanera Alcocer

que ese protocolo lo había revisado
con el director de Epidemiología, el
doctor José Luis Alomía, y con el doc

tor Ruy López.
En el documento no

se establecen medidas

para los viaj es y salidas
del Presidente y sus
acompañantes, ni para
sus encuentros cuan

do está fuera de Palacio Nacional, aun
que sabemos que el Presidente viaja al
menos un par de días a la semana Y por
lo que sabemos, al menos la reunión de
todas las mañanas, alas seis, no espor vi
deoconferencia También sabemos que
ningún protocolo es cien por ciento efi
caz contra este virus; pero hoy, duda ra
zonable ¿alguien hizo caso al protocolo
de Alcocer?^™

La salud de AMLO tiene

implicaciones serias en
varios aspectos del país
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Dos tipos de cuidado
Vicente Fernández y Gerardo Fernández Noroña son un par de miserables, ¿qué los
diferencia? Nada, o sí, un poco: Chente canta, Fernández Noroña es la roña (oña
oña), un cadenero, un pandillero, una vergüenza de la Cámara de Diputados

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio
(ya qué), Gil meditaba en los
ojetes, con el perdón de las
damas y los caballeros que

se ha acercado a esta página del fondo.
Una nota de Alejandro Caballero en su
revista Proceso informa que "el diputa
do federal Gerardo Fernández Noroña,
del Partido del Trabajo, se disculpó de
manera pública con la legisladora pa
nista Adriana Dávila Fernández por ha
berla insultado en una conferencia so

bre la trata de personas, efectuada en el
Congreso de Tlaxcala". También mos
tró los comprobantes de la inscripción
a cursos de sensibilización que imparte
la Comisión Nacional de los Derechos

Humanos. Ji. Díganos, niño diputa
do Noroña, ¿se debe respetar o no a las
mujeres? No sé, maestra, me caen mal
las viejas. Gerardo, tú de plano no tienes
arreglo.
De esta manera, Fernández Noroña

acató la sentencia dictada en su con

tra por el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación. El diputado

petista declaro que su disculpa publi
ca "va acompañada del reconocimien
to de la responsabilidad y el alcance de
mis palabras y del error político de mis
expresiones".
Esto está muy bien, pero no le quita

lo fanático a este energúmeno que sólo
el azar, los desgraciados votos y la mala
suerte lo llevaron a la Cámara. Pues no
que muy muy, Noroña, no le saque, de
safíe a la autoridad. Mmm, resultó cule
brón el Noroña. Jiji.
"Ofrezco esta disculpa, no sólo en

cuanto a la sentencia del TEPJF sino en

mi absoluta convicción de que hay que
erradicar todo tipo de violencia contra
las mujeres hasta lograr una sociedad
de iguales".
El 4 de octubre de 2019, el diputado parti

cipó en un debate en el Congreso de Tlaxca
la En esafechaexpresó: "Me comentan que
hay una diputada, que fue senadora, y que
está vinculada aeste tema (grupos crimina
les) y es más bocona que la chingada; no sé
si sea cierto o no, pero en Tlaxcala siguenlos
problemas. Pasen elementos para ponerle
unachingalapróximavez que abralaboca".

Lo dicho: un miserable, el retrato perfecto
de un machista violentísimo.
La diputada panista, ni tarda ni perezo

sa presentó una denuncia ante el Instituto
Nacional Electoral (INE), que dictaminó
como violencia política de género lo ex
presado por Fernández Noroñay le exigió
que ofreciera una disculpa pública, alo que
se negó y apeló ante el TEPJF, que le dio la
razón a la legisladora. OigaNoroña, rómpa
les la madre, nomás faltaba que se le impu
tara a usted, diputado, el adj etivo de oj ete y
además cobarde. Ji. Qué o qué, donde nos
vemos y un tirito. ¿Se va a abrir el diputado
Noroña? Ji.

Vicente Fernández

El último charro de México, Vicente Fer
nández, apareció en un video de hace al
gún tiempo con unas chicas. En el video, a
una de ellas no la abrazaba de la cintura, si
no que le apretaba un pecho. ¿Hablábamos
de ojetes? Gil cantó: "Hablando de mujeres
y traiciones se fueron consumiendo las bo
tellas, pidieron que cantara mis canciones
y yo cante unas dos en contra de ellas. De
pronto que se acerca un caballero, su pe
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lo ya pintaba algunas canas, me díj o, le su
plico compañero, que no hable en mi pre
sencia de las damas. Le dije que nosotros,
simplemente, hablamos de lo mal que nos
pagaron".
Gil relinchó y luego leyó las declaracio

nes de Chente: "Acosar es que yo la haya
llevado a una caballeriza y que, a la fuerza,
le haya bajado la blusa, eso es acoso, pero
lo que pasó fue un accidente (...) pero a mí

también ellas me agarraban y abrazaban, y
me decían: una foto con beso, y yo me de
jaba con la boca cerrada". Boquita cerrada.

Estos dos tipos de cuidado son un par de
miserables, ¿qué los diferencia? Nada, o sí,
un poco: Chente canta, Fernández Noroña
es la roña (oñaoña), un cadenero, un pan
dillero, una vergüenza de la Cámara de
Diputados.
Todo es muy raro, caracho. Como di

na Montesquieu: Para que no se pueda
abusar del poder, es preciso que el poder
detenga al podei".

Pues no que muy muy,
Noroña, no le saque,
desafíe a la autoridad.
Mmm, resultó culebrón.
Gils'enva
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Un país en vilo
constitucional

DIA CON DÍA

HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍN
hector.aguilarcamin@milenio.com

17
sta disponible desde ayer

i en su versión electró
¦IJm nica (Amazon, Kindle)
el libro coordinado y escrito por Ma
ría Amparo Casar y Saúl López Norie
ga, Los pendientes déla Suprema Cor
te (Ediciones Cal y Arena).
Es un libro dedicado a revisar el in

sólito momento constitucional que vi
ve México. Lo insólito es esto: práctica
mente todas las nuevas leyes emitidas
durante el gobierno del presidente An
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drés Manuel López Obrador han sido
cuestionadas ante la Suprema Corte
de Justicia de la Nación.
Por distintas vías: mediante innu

merables amparos, mediante contro
versias constitucionales o mediante
acciones de inconstitucionalidad.

Prácticamente todas: laley de austeri
dad republicana, la de remuneración de
funcionarios públicos, la de extinción de
dominio, la de delitos fiscales, la de pri
sión forzosa, la de las
fuerzas armadas y la
seguridad pública; la
de la Guardia Nacio

nal,la de registro de de
tenciones, la de uso de
lafuerzapública.
La Corte no ha resuelto ninguno de

los cuestionamientos mayores a las
nuevas leyes de este gobierno, por lo
que puede decirse que México tiene
ahora un gobierno sujeto, literalmen
te, a revisión constitucional.
Las leyes promulgadas por el actual

gobierno representan cambios sustanti
vos enla distribución de poderesy facul
tades del Estado. Tanto, que constituyen

casi un cambio de régimen político. El
rasgo fundamental de ese cambio es
una ampliación sustantiva de las facul
tades del Poder Ej ecutivo.
Si la Suprema Corte validara todas las

leyes impugnadas, estaría dándole rango
constitucional aunaformade liiperpre
sidencialismo similar al de los tiempos
del PRI, aquel presidencialismo contra
el que se rebeló la democracia mexicana
Los pendientes de la Corte que se re

visan en este libro fue

ron abordados por Ca
sar, López Noriegay
sus coautores, en una
primera versión, enla
revista Nexos del mes

de agosto de 2020. Ya
entonces parecía urgente que la Corte
dejara atrás sus pendientes y definiera
las reglas a que debe atenerse la nación.
Este sigue siendo el gran pendiente

de la Corte en un país que está sujeto a
querella constitucional. Los que hoy son
"pendientes de la Corte", debenvolverse
resoluciones, sentencias, piezas de certi
dumbre jurídica, no de la incertidumbre
constitucional que son ahora,

Los hoy "pendientes de
la Corte" deben volverse

ya resoluciones
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17
I J nelpeormomentodesucarrera,con

f finado por haber neceado en mante
JHL^fl ner una irresponsable, insana y cor
ta distancia con Andrés Manuel López Obrador, al
doctor Hugo López Gatell le ha venido "como ani
llo al dedo" el trance por el que atraviesa.
Renuente al uso de cubrebocas, desdeñoso de las

recomendaciones mejor calificadas (Organización
Mundial de laSalud, los exsecretarios mexicanos del
ramoy los más avezados expertos en virología nacio
nales y extranjeros), en sus obligadas apariciones vir
tuales, el funcionario no tiene que dar por ahora ma
yores explicaciones ni maromear ante la exigencia de
información precisa sobre la salud presidencial que
de manera pésima dizque resguardaba
Queda por ahora en el misterio el porqué de su

aferramiento al cargo pese al papelazo que significa
el que una noche se esforzara en argumentar (al pa
recer comprensible, técnicay científicamente) con
tra la pretensión de gobiernos estatales y empresas
privadas de adquirir vacunas, y a la mañana siguien
te (con él de florero) haber sido desmentido por Ló
pez Obrador (aunque se supo luego que al menos es
te año tal posibilidad está vedada).
Ninguno de los dos lo dijo pero, ¿apoco no sabían

que el mercado de vacunas emergentes está limita
do únicamente a los gobiernos de países?
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Tampoco LópezGatell está expuesto a revelar
lo que le dijo al Presidente
sobre la Sputnik V} cuya con
fiabilidad fue a indagar a Bue
nos Aires y no en Moscú.
De no ser él, ¿quién infor

mará en qué se basa el de
batible arreglo entre López
Obrador y Putin para que nos
mande ya 200 mil de 24 mi
llones de medias dosis (pa

ra 12 millones de personas) de algo que no ha sido
aprobado siquiera de manera provisional por algu
na institución reconocida?
En descargo de la decisióny el sospechosismo des

atado, Sputnik V se encuentra en la lista de la OMS
entre las 10 principales vacunas que se acercan al fi
nal de los ensayos y el comienzo de su producción en
masa. Yes reconocido, sólido y antiguo el desarrollo
científico de Rusia, pero suscita desconfianza que su
vacuna siga en etapa experimental y se corra el ries
go de que argentinos, mexicanos y otros sean usados
comopendejillos de indias porque se desconocenlos
resultados puntuales de su aplicación.
Apesar de todo, la suspicacia no impedirá su pre

cipitada importación y aplicación. Bastará con que
la Cofepris la apruebe fast track sin el rigor que se
requiere, lo cual se facilita porque se le despojó de
autonomía para volverla dependiente de la subse
cretaría de López Gatell.
Para documentar el pesimismo, se duda de la

conveniencia de su aplicación en los viejitos: pre
cisamente en Argentina, Clarín Mundo publicó (17
de diciembre) que Sputnik V'no se puede inyectar a
mayores de 60 años, así que Putin (tiene 68) tendrá
que esperar".
Quién de todo esto sabe o debiera saber e infor

mar con toda claridad es el suertudo y resguardado
maríscal anticovid... ^—

Ahora LópezGatell
no tiene que revelar

lo que le dijo a AMLO
sobre la fiabilidad de

la vacuna rusa
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Frontera chica,
osa grande

La terrible violencia de las úl
timas dos décadas en el no
reste de México tiene co

mo uno de sus puntos de referencia ala
"Frontera Chica", donde estos días fue
ron halladas asesinadas 19 personas.
El 6 de abril de 2001 fue deteni

do en la zona Gilberto García Me
na, El June, uno de los operadores
de El Cártel del Golfo, la organiza
ción creada por Juan N. Guerra con
anuencia de las autoridades de la
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época para organizar el contrabando
ilegal en esta región del país.
Dicha acción marcó el surgimien

to de una disputa por el control del te
rritorio entre facciones derivadas del

Cártel del Golfo, como Los Zetas y Los
Texas, así como el enfrentamiento con
grupos provenientes de otros lugares
como el Cártel de Sinaloa y el de Juá
rez. La violencia empezó a sentirse con
mayor fuerza al norte de Tamaulipas,
Nuevo Leóny Coahuila.
Pero fue la guerra contra el narco

declarada en 2007

por el presidente Fepoi eipitít,:ueí: .ere
lipe Calderón, la que
encendió este infier
no. Al privilegiar el
uso de la fuerza oficial

contra ciertos gru
pos como Los Zetas, éstos atendieron
en el mismo sentido la absurda lógica
guerrerista, desatándose como nunca
ejecuciones, desapariciones, desplaza
mientos, matanzas y otras atrocidades.
Bajo ese contexto, en 2010, resurgió

el Cártel del Golfo, ahora identificán
dose solo por sus siglas CDG y contan
do con apoyo de la Marina para enfren

tar a Los Zetas, coludidos a su vez con
la mayoría de las policías locales. Fue
en este nuevo escenario que ocurrió la
masacre de 72 migrantes en San Fer
nando, la de 49 personas en Cadereyta
y la de un número aún indeterm inado
de víctimas en Allende.
En los años recientes, tras la apa

rente muerte de Heriberto Lazcano y
la detención de Miguel Angel Treviño,
Los Zetas se dividieron en dos grupos:
El Cártel del Noreste, ligado a Trevi ño,
y Vieja Escuela, vinculado a Lazcano.

Estas bandas han se

guido disputando el*U1UÜ u»P""*nuuei
control entre sí, con el
CDG y otros entes que
aparecen esporádica
mente como el CJNG,
el cual ya tiene pre

sencia en Monterrey.
A lo largo de 20 años, la tragedia

humanitaria de esta zona ha sido po
co documentada debido a la alta com

plicidad oficial con las bandas en pug
na. La Frontera Chica se ha vuelto así
una enorme fosa común donde pre
valece la inercia de la llamada guerra
del narco,

p i nrpvnWp la

inercia de la llamada
'UCITa \ ¡¡circo
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La dirigencia ideológica del movimiento
de regeneración, por vía de Pedro Mi
guel, explicó hace unos días a sus "queri

dos amigos académicos" que no tienen intención de
perjudicarlos, pero sí quitarles algunos privilegios.
Porque un profesor de laUNAM con treinta años de
antigüedad gana seis veces más que el promedio del
país —y eso es inaceptable. Dijo que, así explicado,
a los amigos académicos "les cayó el veinte". Desde
luego, serán sólo las universidades públicas las que
se regeneren, y dejen de tener maestros privilegia
dos: es una suerte que les haya caído el veinte.
Nadie debería sorprenderse. El proyecto de

educación superior del regeneracionismo es in
dudable, está a la vista, en las Universidades para
el Bienestar Benito Juárez. Según el diagnóstico de
la SEP, cada año quedan fuera del sistema de edu
cación superior 250 mil jóvenes. Para atender ese
problema se han creado 140 Universidades para
el Bienestar, que en conjunto atenderán a 28 mil
alumnos: no es suficiente, pero al ritmo que va, las
mil 250 que faltan pueden muy bien terminarse
en el primer sexenio de la regeneración. Según el
secretario Moctezuma, las UBBJ para empezar
consiguen o conseguirán el "rechazo cero". Pero
además, como ha explicado el subsecretario Con
cheiro, llevan la universidad a los municipios con
menos recursos para que los jóvenes no se vean
obligados a migrar (por cierto, me gustaría sa
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ber qué porcentaje de quie
nes tuvieron que emigrar se
arrepiente de haberlo hecho:
ayudaría a valorar mejor
el esfuerzo).
En conjunto, los centros

reúnen en promedio a 200
estudiantes, y tiene cada uno
seis profesores (uno de ellos,
profesor de lengua origina
ria). No corresponde exactamente alo que uno
pensaría que es una universidad, pero la economía
es notable. Y a lo mej or el problema está en llamar
las universidades. Imagino que obedece a un pre
juicio contra la educación técnica, y a la ilusión de
que la movilidad social depende de los títulos, de
modo que basta con construir un edificio y repartir
papeles que digan "Licenciado".
En rueda de prensa preguntaron a la directora,

Raquel Sosa, por vínculos internacionales, inter
cambios, la enseñanza del inglés. La respuesta disi
mulaba mal el enojo: "nos importa principalmente
que conozcany amen nuestro país... en el caso de la
lengua nuestra prioridad total es el idioma origina
rio... resultados profundos, inmediatos, duraderos
y en beneficio de las comunidades serán los apren
dizajes enlenguas originarias". Porque el propósi
to es que "no se les tenga que generar el empleo en
otra parte, sino en la propia comunidad... que las
propias comunidades sean generadoras de opcio
nes de trabajo". La idea no es mala, si lo que quie
ren los estudiantes es quedarse en la comunidad.
No está claro cómo podrá tener empleo en Metla
tónoc la segunda generación de ingenieros en pro
cesos agroalimentarios, o cómo se colocarán los
200 licenciados en Música de Playa Vicente. Pero,
insisto, la idea no es mala: pensó algo muy parecido
hace siglos don Vasco de Quiroga.
La directora comenzó la rueda de prensa pre

sentando una canción de Mercedes Sosa, al grito
de: ¡vívanlos estudiantes! Alo mejor hay una clave
en eso.

Serán solo las
universidades
públicas las que dejen
de tener maestros
privilegiados
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\j o crean que tiene mucha ciencia gobernar"
aseguró el presidente López Obrador, en

_l_ junio de 2019, y lo explicó así: "eso de que la
política es el arte y la ciencia de gobernar no es tan apega
do a la realidad; la política tiene que ver más con el sentido
común, que es el menos común (...) la política tiene que
ver más con el juicio práctico, la política es transformar,
es un oficio noble que permite a la autoridad servir a sus
semejantes. Esa es la verdadera política".
La pandemia lo ha refutado contundentemente. Su

concepción de gobierno se reduce auna dimensión moral
(servir a los semejantes) y teleológica (de causas finales:
acabar con la pobreza y la corrupción) y se desentiende de
la complejidad de las tareas de gobierno: hacer cumplirlas
normas y ej ecutar las políticas para solucionar los proble

mas de los asuntos públicos (como garantizarla salud en
tiempos de pandemia). Enorme y terrible ignorancia y
confusión, de consecuencias gravísimas.
A diferencia de AMLO, la mayor parte de los políticos

son conscientes de la gran complej idad que significa go
bernar. Por un lado, se trata no solo de tener bien diag
nosticados los problemas y diseñadas las políticas perti
nentes. Controlar una pandemia como la del covid19 el
ejemplo más reciente. Y no es cuestión de sentido común,
ni de buenas intenciones. Se requiere re
currir a la ciencia y no a criterios políti
cos. AMLO y López Gatell no, porque es
cuestión de sentido común.
La Política Nacional de Vacunación

contra el Virus SARSCoV2, en sus dos
versiones (la del 8 de diciembre y la del
12 de enero) es un ejemplo más de cómo
se cuelan consideraciones políticas. En
la primera versión se habla de que la me
jor segmentación para aplicar las vacunas son las conside
raciones de edady vulnerabilidad. Por tanto, primero van
los mayores de 60 años y las personas con morbilidades
que los ponen en riesgo. Todo bien. En la segunda versión,
ya aparecen los maestros de los estados en semáforo ver
de, ya sin justificación alguna Lo que pasó en medio de las
dos versiones, es que al Presidente se le ocurrió vacunar
a los maestros de Campeche; entonces el Grupo Técnico
Asesor tuvo que hacerse cargo "científicamente" del nue
vo criterio y aunque los maestros están en quinto lugar, se

les comenzó a aplicar las vacunas antes que a mucho per
sonal del sistema de salud. ¿Ciencia o capricho?
Gobernar no se reduce a diseñar buenas políticas pú

blicas. Su instrumentación vía organizaciones complej as
como lo son todas las burocracias gubernamentales es
condición indispensable para la eficacia de las acciones de
gobierno. Con muchos defectos, pero en la medida que es
tán integradas por funcionarios preparados técnicamen
te para poner enprácticalas políticas, de esas burocracias

depende su eficacia. Y con eso sí que
no puede López Obrador. ¿Tomar en
cuenta al Consejo de Salubridad Ge
neral, el organismo responsable cons
titucionalmente de la pandemia? Para
nada. Se inventaron un Grupo Técni
co Asesor que todo mundo desconoce
y se ignoró al órgano colegiado espe
cialista en la materia. ¿La pandemia
es un tema de seguridad nacional? El

sentido común diría que sí. Pero resulta que no existe nin
gún programa sectorial de seguridad nacional. ¿Habrá se
sionado alguna vez el Consejo de Seguridad Nacional en
apoyo de las acciones contra la pandemia? Qué iluso.
Gobernar también es convocar y sumar esfuerzos de la

sociedad (cada vez es más claro que los gobiernos solos no
pueden con la gobernabilidad). A regañadientes y tardía
mente, AMLO aceptó que gobiernos estatales y el sector
privado participen en la vacunación, cuando ya no hay va
cunas que comprar. Ni sentido común.

Tardíamente, AMLO
aceptó que gobiernos
estatales y el sector
privado participen
en la vacunación
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Vacunas

y vacunación,
un desastre

Durante los últimos meses del año

pasado, el gobierno del presidente
López Obrador dijo unay otra vez

que había asegurado el abasto de vacunas para
todos los mexicanos.
En particular, se celebró el acuerdo más serio,

el de la Fundación Carlos Slim con AstraZeneca
y la Universidad de Oxford. El miércoles pasado
llegó a México el primer cargamento para el pro
ceso final de un millón de dosis que estarán dis
ponibles en abril.
En el caso de Pfizer, el 2 de diciembre el secre

tario de Salud, Jorge Alcocer, anunció la compra
de 34.4 millones de dosis de esa vacuna, de las que
entonces llegaron 250 mil, luego dos envíos de
480 mil y a mediados de enero se suspendieron
por problemas de producción de la farmacéutica.
No solo México. El mundo se sacudió cuando

Pfizer informó que no podía atenderlos compro
misos, nuestro país incluido, lo que es una trage
dia mundial, cuando se han superado los 100 mi
llones de casos

Lasituación aquí es preoeupantemente confusa
Se dij o que Pfizer haría ima pausa, pero no se habló
del cumplimiento a cortoy mediano plazo.
En medio de esto, el presidente López Obrador

habló el lunes con Vladímir Putin, que le ofreció
24 millones de dosis de la Spu tnik V, que aún no
cumple el requisito científico de lafase tres, por lo
que no ha sido aprobaday que aceptó sin estar au
torizada por Cofepris, que ante sus deseos proce
derá, depende de Hugo López Gatell.
El hecho es que la aplicación de la vacuna, sal

vo excepciones, está siendo un desastre mundial,

desde AlemaniahastaNueva York, lo que hace te
nerprofundas inquietudes de cómo será en Mé
xico y cuándo llegarán las vacunas.
Aunque ahí están los Servidores déla Nación,

garantía, versión oficial, de la eficacia y alcances
de la vacunación, hoy a cuatro meses y 11 días de
las elecciones.

RETALES

1. TOLEDO. La mayoría de Morena en la Cáma
ra aprobará el desafuero de Mauricio Toledo, ex
delegado en Coyoacán, cuya carpeta de investi
gación, garantizó Claudia Sheinbaum, es muy
sólida. La única voz a su favor fue la de Gerardo
Fernández Noroña, compañero de bancada pe
rista quien hace poco pedía que fuera procesado;
2. LISTA. Aeroméxico entregó a Salud la lista de
los pasajeros que el domingo viajaron cerca del
Presidente, ya contagiado de covid, en el vuelo
SanLuis PotosíCiudad de México. La tripulación
ya fue aislada Falta la relación, el viernes, del vue
lo MéxicoMonterrey, donde ya llevaba el virus; y
3. CANDIDATA. Celia Maya se presentó dos
veces en la terna para ser ministra de la Supre
ma Corte, pero falló en ambas. En una la derro
tó Yasmín Esquivel Mossay en la otra Margarita
Ríos Farjat. Entonces juró ser apartidistay min
tió. Hoy es candidata de Morena al gobierno de
Querétaro. ¿No hay ninguna sanción por jurar en
falso ante el Senado?^—

Nos vemos mañana, pero en privado

Se les olvida que sin luz, nohay sombra,
Florestán
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Lilly Téllez vs.
Angela Merkel
Me parece de pesimoy moscovitagusto desco

nocerla cultura y el ánimo relaj ante que con
forman elsellodela muy panistayunquista
senadora LillyTéllez,que estáen contra de la
vacuna rusa, SputrdkV, porque teme conjusta

razón que el a jmunismo resucite en México vía un plan maes
tro de Vladímir Pntin No es ni un arrebato ni unabravata, sino
elresultadodeunaprofundainvestigacióncientíficoprovides

ca sobre la naturalezaestalinista que viene incluida en ese me
dicamento diseñadoenloslaboratoriossecretosdelaKGB, que
seeneuentrandebajodelMausoleodeLeninenlaPlazaRojade
Moscú, donde lasovietizacióntiene su niiiiiideeeeee.
Conlapulcrayfínaeleganciaintelectualquelacaracteriza,la

señoraTélezquiereimpedirqueelsocialismo
realmente existente viva, antes de que los tan
ques rusos entren a Tolantongo yAmecame
cacomoundíametieronsusnaricesenPraga
Una misión, la lucha contra el comunismo,
quetambiénseautoimpusolaseñaladaporel
dedazo de chistorra del cxpmsichentcjclipi
lio en Chihuahua, Maru Campos, encargada
de darle enlatorre a TavztoMaderoyyencon
secuenciaaJavierCorraL

Algo comprensible, que Lilly esté a las vivas, sobre todo
si pensamos que ya tiene competencia con Lupita Jones,
que sabe de rigor autoritario, y Paquita la de Barrio, la úl ti
ma creación de Dante Delgado que esperaganar algunos vo
tos al ritmo de "Rata de dos patas", el himno de Connivencia
Ciudadana, digo Movimiento Ciudadano.

No vayan a quedar como los góhci's del PANKy iüfcz' Alfaro
que tanto estuvieron presumiendo de manera nada electore
ra que iban a traervacunas paratodos Qos que votenpor ellos),
y que a la hora buena no encontraron ni desenfriolitos, pues
creían que coniralaFarmaciadelAhorro solucionaban el asun

to. Se les dijo que eso les ibaapasar, pero
queríansentirse más chichosque el dotor
/~i • TT i i 1 i 1 ' •bum Y ahora claro, hastaelmumcipepa
nistadeHuixquilucanpresumequeanda
consiguiendo vacunas parajalar algo de
marcayatención, aunque estas se tarda
ránmásdemilaños,muchosmás.
Voy a anunciar que ando buscando

afanosamente brokeres de vacunas en

CaletaCaletilla, a ver si me gano la ad
miración de los niños, el respeto de los hombres y el cariño
délas mujeres.
La mala onda es que, con tal de llevarle la contraria a la

Téllez, hasta Angela Merkel ya se coludió con los rusos pa
ra impulsar sus vacunas "más allá de las diferencias políti
cas". Niet, no se vale.
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Más allá de
Shark Tank

conSciencia

PATRICIA
ARMENDÁRIZ

@PatyArmendariz

Por cuatro años participé
en el programa televisivo
Shark Tank México, don

de cinco inversionistas entrevistamos

a casi mil microempresarios que nece
sitaban capital para su emprendimien
to, y donde conocí y me comprometí
con la pujante demanda de capital que
constituyen los extraordinarios em
prendedores mexicanos.
Prevalecen entre ellos los recién sa

lidos al mundo laboral que no conside
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ran buscar empleo en el mundo cor
porativo. Son soñadores, innovadores,
atrevidos, energía pura que necesita
ser encausada con disciplina y conoci
miento. Pertenecen al complejo mun
do de las micropymes, que comprende
desde el autoempleado hasta la empre
sa que cuenta con 10 empleados, que
ocupaban antes de la pandemia a 37
millones de trabajadores, 66 por cien
to del total de personal ocupado, cifra
que aumentará en pospandemia por
los desempleados que se convertirán
en microempresarios.
Este sector consti

tuye una amplísima
oportunidad de inver
sión rentable y fuente
de crecimiento eco

nómico y bienestar
generalizado que tanto nos urge. Bien
gestionados, los micronegocios pue
den otorgar al inversionista un rendi
miento de su capital en promedio de
25 por ciento. Si todas las micropymes
crecieran a 8 por ciento anual, nuestro
PIB lo haría a más de 4 por ciento.
Hasta ahora los fondos ángel para

impulsar este mercado han enfrenta

do altos costos de organización, gene
rando solamente oportunidades para
inversiones relativamente altas en re

lación con las que necesita el prome
dio de los micronegocios. Afortunada
mente, la revolución tecnológica de las
fíntechs está creando plataformas para
los microinversionistas que buscan in
vertir digitalmente en empresas renta
bles, donde la plataforma proporciona
la oferta de empresas elegibles y los mi
crofondeadores eligen alas empresas de
acuerdo con su perfil de riesgo y rendi
  miento. Sin embargo,

he aprendido que si
bien muchas micro

pymes requieren ca
pital, son pocas las ele
gibles porque general
mente carecen de una

adecuada gestión en el manejo de sus
finanzas, en el conocimiento de su mer
cado, suplaneación, enla transparencia
que necesitan mostrar a los mercados y
en su gobierno corporativo.
Depende de los microempresarios

no dejar pasar esta gran oportunidad
para su propio desarrollo y por ende el
del país.

Si todas las micropymes
crecieran 8% anual, el
PIB lo liaría a más de 4%
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¿Hank, apuesta amañada?
A mediados del 2011, soldados del Ejército y agentes de la PGR
irrumpieron en la residencia de Jorge Hank Rhon en Tijuana y lo
detuvieron acusado del delito de tráfico de armas, que no es poca
cosa.

Cualquier hubiera pensado que ese día terminaba la catrera política
del ex alcalde de esa ciudad fronteriza que había caído en desgracia.
Una década después, a principios del 2021. ese mismo persona je
se registró como candidato del Paitido Encuentro Solidario a la
gubematura de Baja California.
En ese tiempo. Jorge 1 Iank consolidó a los Xolos como equipo de
primera división del fútbol y construyó un emporio de apuestas.
Este relato muestra que en política no hay triunfos, pero tampoco
derrotas, permanentes.
Lo que más llama la atención, y conduce a pesar que esto
hay una apuesta amañada, es que el partido que invitó a
Hank. el de la comunidad evangélica, esparte de la alian/a
de Morena a nivel nacional.

Aunque usted no lo crea, para documentar el desconcierto, las
primeras palabras det nuevo candidato del PES fueron: "sigo
simpatizando con el PRI". 0 sea...

LOS REFLECTORES

Dante Delgado h izo alarde de su largo colmillo retorcido en la
elección de los candidatos de Movimiento Ciudadano en Muevo
León,

Montó un relato político para atraerla atención de los medios y los
ciudadanos sobre sus dos jóvenes prospectos. Samuel García y Luis
DonaldoColosio quienes desde hace un par de meses ya sabían que
serían los candidatos para la guhernatura de Suevo León y para la
alcaldía de Monterrey, respectivamente.
Lo que todav ía está por verse es si todo el movi miento se
traduce en votos en la elección de junio.
El mismo partido generó un montón de notas con la decisión
de lanzar a Paquita la del Barrio como candidata a diputada en
Veracruz.

La popular cantante se registró y después cantó dos de sus éxitos:
"Rata de dos patas" y "Tres veces te engañé". demostró asi que eso
de la política no les del todo ajeno.
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Pónganse de acuerdo

Es importante que Olga Sánchez, 1 lugo LópezGateüy Jesús Ramírez
sintonicen sus versiones en lo relativo a la salud del presidente, de lo
que se puede y lo que no se puede inlónnar.
Pueden levantarse diez minutos más temprano para, antes de la
mañanera, ponerse de acuerdo o acostarse diez minutos más tarde.
1o que prefieran.
El objetivo es reducir rumores que circulan como pólvora por las
redes sobre aspectos de la salud del mandatario, que es un asunto de
interés nacional.
Va hay suficientes inquietudes con respecto al paciente de
Palacio Nacional como para que voce* interesadas se den
vuelo aprovechando los vacíos que deja la mlórmacióu oficial,
Vienen los días más complicados. Ilay que tener una estrategia y
cumplirla.

El expediente engorda

El expediente de Félix Salgado Macedonioen la Comisión de
1 lonestidad y Justicia de .Morena engrosa día con día.
Entre tas acusaciones en contra del virtual candidato de
Morena a gobernar Guerrero hay tres de violación de otras
tantas vict imas del "Toro sin Cerca".

Salgado ya libró una acusación, no porque fuera declarado inocente
sino porque ta autoridad consideró que el delito había prescrito.
El tiempo ya es factor, La dirigencia nacional de Morena quiere
ratificar la candidatura de Salgado amas tardar el próximo
domingo. No podra hacerlo si siguen brotando acusaciones y lo
reuniere la Eiscalia estatal.

pepegrillocronici@gmail.com
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Eduardo
Matos
Moctezuma

? antropólogo y Premio Cró
nica recibió la medalla MAX, del Museo de Antro
pología de Xalapa. Al respecto escribió Leonardo
López Lujan en su cuenta de Twitter: Todos los In
tegrantes del Proyecto Templo Mayor, del Institu
to Nacional de Antropología, felicitamos al Dr.
Eduardo Matos Moctezuma, fundador de este
proyecto, por haberse hecfio merecedor a la "Me
dalla MAX del Museo de Antropología de Xalapa.
Enhorabuena por este reconocimiento!

Paquita
LA DEL

Barrio

Francisca Viveros Barradas,
conocida en el medio del espectáculo como 'Pa
quita la del Barrio', se postuló como precandidata
por el partido Movimiento Ciudadano (MC) a una
diputación local en Misantla, Veracruz, En la rue
da de prensa donde fue presentada como precan
didata reconoció su inexperiencia política: "Estoy
aquí por amor, porque así me nace. Yo no sé a
qué vengo aquí, ¿me entendieron? Yo sólo sé que
hay personas detrás de mí que son las que me van
a enseñar a manejar este asunto", declaró.
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La pandemia en instantáneas
Nadie So admite, pero
en una soia corrida del

Metro se reúnen en

peores condiciones de

proximidad contagiosa,

tantas personas como
nunca habrá en una

fiesta.

y os vernos en }iu con
sultorio hasta den
tro de dos semanas,
me dijo el médico. Y
avanzó:

— "Me voy a
Múuni ron mi esposa. Nos vurnos a va
cunar. Yo hiceparte de itu intentado en
Florida yter igo acceso todavía con\o per
sonal médico de especialidad. Elia traba
jó también como enfermera y asisten
te ele cirugía. Aqití, viiíi ser imposible.

Luego te enei i toconjíj íp te fue ".

En octubre del 2019, secreta
rio de Salud. Jorge Alcocer di¡o lo si
guíente:

"...En la gratuidad Ae servidos, a
jiiríir de este primero de diciembre o si
es posible antes, los institutos de salud
y ¡as instancias de alta especialidad del
país varia tener la gra tuidad en el servi
cio if no andar viendo (¿las instituciones
o los pacientes) que {no) encuentran ci
ta y no tienen con qué pagar...

"...Se luirá esto y no es a posterio
ra de/ servido, sino desde antes y ya hay
dispuesto en la propuesta de presupues
to más de ñ mil nultjpara que los usua
rios ¡i* estos servicios de alta especiali
dad. enfermedades complejas de gasto
importante y de todos los medicamentos.

"...Ya en la operación del Insabi es
tamos poniendo en consideración de las
instancias de hacienda las enfermedades
en las cuales se ran « aumentar (la co
bertura): las derivadas al cáncer y lo ya
dicho con más precisión..."

i Habrán sumado esos seis mil mi
llones de pesos a los haberes logrados
por la rifa sin rifa del avión sin avión?

Quien lo sabe, pero poco más de
un año después, uno de los hombres
más ricos del mundo se benefició de
la generosidad y la munificencia del
Estado del Bienestar, porque no se
trata de ser clasista, ni hacia arriba ni

hacia abajo, Los ricos también lloran.
"De acuerdo con un tweet realizado

par Carlos Slim Domit, hijo del empre
sario Carlos Slim Helú, confirmó que
su padre tiene Covid f 9 desde hace una
semana.

"Slim Domit escribió que su papá
asistió de manera preventiva al Institu
to Nacional de Nutrición y que ha teni
do un/7 wolucrón favorable, ya que pre
senta síntomas menores.

"Les comento que mi jmjxí de mane
ra preventim asistió al Instituto Nacio
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nal de Nutrición para análisis clínicos,
monitoreo y tratamiento oportuno, es
tá muy bien y ha tenido urui evolución
muy favorable al Covid a más de una se
mana de síntomas menores".

Es notable, los ricos y los podero
sos, no importa quienes nunca están
graves. Siempre tienen como YSO
, síntomas leves o síntomas menores
como Carlos Slim.

"¦La vacuna rusa Sputnik Vcon
tra el coronaviruses efectiva contra
la nueva cepa del coronavirus detec
tada en tiran Bretañay otros países
de Europa.afirmó Kiril Dmítriev, di
rector del Fondo Ruso de Inversión

Directa (RDÍFj.
"Confirmamos que. según nues

tra información. Sputnik V es alta
mente efectiva tanto contra la nue
va mutación del virus descu bierta en

Europa como contra las cepas cepas
existentes", confió Dmítriev y difun
de el portal local RT.

"Las declaraciones fueron emiti
das durante la firma de entendimien
to entre el Centro Cama leva que de
sarrolló el fármaco ruso, el RDIF y
la farmacéutica británica AstraZe
neca..."

Pero fue más allá y agregó:
"Sputnik V viene demostrando su

eficacia en el transcurso de un perío
do de tiempo a pesar de las mutacio
nes previas de la proteína S*.

En México se ha logrado, por in
tervención presidencial directa, una
remesa de 2 i millones de vacunas de
esta fórmula. Sin embargo...

"...Hasta ahora h Comisión Federal
para la Protección contra Riesgos Sa
nitarios (Cofepris) todavía no otorga su
avala ií¡ vacuna rusa Sputnik Vpara co
ronavirus a COVID í 9. Se ha dado "hn

verde"para su uso de emergenciaen Ve
nezuela, Bolivia y Paraguay; auiupie es

táen proceso de revisión en Europa an
te la Agencia Europea de Medicamento
(IIMA), Hungría ya Jíi víi/ííÍíj, En estos
meses el biológico genera dudas y pocas
aclaraciones sobre su efectividad.

"Las dudas. Ln vacuna rusa tiene
una eficacia de 91.4%. según un comu
nicado del Instituto Gamakya. pero los
resultados desús ensayas clínicos fase .3
no han sick} publicados en revistas cien
tíficas para ser validados, lo que ha cau
sado reservas sobre su uso en adultos
mayores..."

La palabra "Sputnik", proviene
del ruso y significa literalmente "Sa
télite". Se internacionalizó durante

la "Guerra Fría" y su secuela en la
carrera espacial, por haberse deno
minado asi ai primer satélite artifi
cial soviético.

Nadie lo admite, pero en una sola
corrida del Metro se reúnen en peores
condiciones de proximidad contagio
sa, tantas personas como nunca ha
brá en una fiesta.
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Biden y los transgénero en las Fuerzas Armadas

H! presidente Joe Biden ha prohibi
do de entrada todo tipo de discri
minación con base en la orienta

ción sexual o el género con el que las perso
nas se identifican, lia ordenado que su go
bierno proteja los derechos de quienes a lo
largo de la historia han sido discriminados
sistemáticamente en cuanto a vivienda, edu

cación, empleo y servicios médicos, tales co
mo lesbianas, gays. bisexuales y transgéne
ro.

De manera particular, e! mandatario ha da
do reversa a una controversia! prohibición
impuesta por su predecesor, Don ald Trump.
que impidió que personas transgénero se en
listaran en las Fuerzas Armadas. Biden ha
reestablecido asi lo que fue la política de Ba
rackObama, quien abrió las puertas del Pen
tágono a todos, inclusive aquellos que deci
den ca mbiar de ident idad y sexo.
La administración Trump había obligado
aquellos que querían ser parte de las illas
mili tares a que lo hicieran presentándose y
comportándose de acuerdo al sexo biológi
co que tuvieron a! nacer. En ese entonces.

el Pentágono dejó claro que no admitía a
quienes habían tomado hormonas o se ha
bían sometido a operaciones quirúrgicas pa
ra cambiarse el sexo.

Por su parte, la Armada, en el gobierno
anterior, anunció que sus marineros po
dían convivir social mente en el género de
su preferencia, siempre y cuando no estu
vieran en servicio. Pero dejó claro que una
vez en uniforme deberían vestir y com por
tarse de acuerdo al sexo con el que vinie
ron a! mundo.
Se estima que actualmente hay en las Fuer
zas Armadas estadunidenses cerca de 14 mil

miembros que se identifican a sí mismos co
mo uansgénero. Quienes defienden sus de
rechos han recibido jubilosos la Orden Eje
cutii'a ponqué la consideran justa, necesa
ria y realista.
Biden. a la vez, pretende promover a oficiales
de color y ascender a minorías. Por lo pron
to ya nombró al general Lloyd Austin como
e! primer secretario de Defensa afroamerica
no. Ahora tendrá que enfrentarse también al
problema de los supremacistas blancos en el
ejército, ya que uno de cada cinco agitado
res que participaron en los disturbios de! Ca
pitolio t iene algún tipo de lazo con las Fuer
zas Armadas, y estos han sido ¡os principa
les instigadores contra los transgénero y ho
mosexuales en el ejército.
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Todo inició en 199 3, cuando el entonces
presidente Bill Clinton quiso poner fin a la
prohibición de más de medio siglo, que im
pedía que las personas homosexuales lueran
admitidas en las Fuerzas Armadas, Sin em
bargo. la iniciativa se enfrentó a gran oposi
ción por parte de la ciudadanía y de los mis
mos militares. A cambio, e! Congreso pro
puso un reglamento bajo el cual los oficia
les no preguntaban y los reclutas no habla
ban sobre sus predilecciones sexuales. En
otras palabras, fingían ser lo que no son pa
ra ser admitidos.

En 2010. Obama terminó con esa políti
ca, conocida como "No preguntes. No di
gas", que estuvo en electo 1S años, y el 69
por ciento de los estadunidenses lo apoya
ron. Pero si bien se acabaron los interroga
torios. las investigaciones continuaron en
los ya enlistados y se estima que cerca de
12 mil miembros de las cuatro divisiones

del Pentágono fueron despedidos por ser
homosexuales. Algunos de ellos, valiosos
intérpretes u oficiales de gran capacidad,
valor y entrenamiento.
La prohibición estadunidense para que
los homosexuales se enlistaran empezó en
1916. Luego, durante la Segunda Guerra
Mundial, se investigó y se despidió a quie
nes los altos mandos consideraban afemina

dos. por lo que durante la Guerra de Vietnam

muchos que no eran homosexuales fingían
serlo para evitar ser involuntariamente re
clutador. aunque no en todos los casos se les
descalificó. En la actualidad se estima que
hay cerca de mi! homosexuales en las
Fuerzas Armadas.
A lo largo de la historia, durante las guerras
napoleónicas, los marinos ingleses con ten
dencias homosexuales eran colgados, y en
1778 e! mismo general tleorge Washington
dio de baja a soldados estadunidenses por la
misma razón.

Pero no siempre fue así. Según los historia
dores. para los griegos ancestrales el asun
to no tenia importancia. De hecho, mu
cho se habla de la supuesta homosexuali
dad del mismo Alejandro El Grande, mien
tras Platón escribió que "un ejército donde
se propicie la homosexualidad será inven
cible porque el amor convierte al más co
barde en valiente".

El tiempo y el paso de los siglos han desvane
cido ese entusiasmo y actitud. Aun así, ac
tualmente hay en el mundo 25 países donde
sin problema se permite ser militar y ser ho
mosexual. Nueva Zelanda es el que más los
incluye; Nigeria, donde más se les rechaza,
México está a la mitad: no los acepta abierta
mente, pero tampoco ios deja fuera.

rhirutiicíuii twl.com
Tu'i tíer(aConce'i 4
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Aunque nos llevan enorme ventaja,
en México ya es tiempo de lo mismo

IJegó LA FECHA. y tai amo he venido
adelantando, de nueva cuenta The Whtellou
se tiene dos amadísimos inquilinos perrunos
que apenas ¡legaron a tomar posesión desús
nuevos dominios, pues como buena protecto

raamante~respetuosa de ¡os animales,
Jiii SMfn Priíra™ Dfimflíif JosEE. UL>,.
í>p?(í prb ñero por acomoda rae ella para luego,
ya dueña de k escena, trasladara sus dos pas
tores iiJi'íPJíífi de Delaxvarea WAshington. lo

que explica el breve retraso para Ja ¿íirorpora
ción de los cunes al recinto, donde como buen
viejo experii tren todo, Cíí AMP fia preferido

quedarse echada o tranquilamente junto a una
de ¡as varias chimeneas de ¡a mansión presi

dencial, mientras MAJOR, el joven Primer Pe
rro Adoptado, eligió gozarlos amplias y bien
aúdados jardines de la casona. Se sabe que
JB seguirá con si/ altruista laborde resca

te tic tmimtiles y promoción para su protección
y adopción, y que también se pronunció gusto
sa de poder tener algún gatito. Esperemos que
asi resulte, y que pronto gocemos las aventu
ras de estos animales tal como t'ii tiempos de
ios Clinton lo pudimos hacer con el minino
SOCKSyelperro BUDDY. lamentablemente

atropellado y muerto en 2002, y...

e veo en la imperiosa
necesidad de cambiar

de rumbo, y como así.
a quitarles el buen sa
bor de boca que segu
raímenle dejaron las li

neas superiores a quienes me hon
ran con su lectura, para meterlos, a
fuerza y por elemental piedad, a un
asunto opuesto; sórdido, por decir
lo menos, A un tema que yo misma
me niego a procesar y por ello nun
ca. hasta hoy, lo había tocado en
este espacio, pero, ¡hay cambios!, y
esa es la razón que me mueve a ini
ciar avanzada este miércoles, 3' tan
to por el gigantesco paso que en
materia de bienestar animal para
los animales de producción masi
va dio Alemania, por cuanto ayer,
vía Twitter, se supo asimismo que
la Secretaría de Economía, Tatía
na Cíouthícr. había tenido reunión

virtual con Peter Temple, justo el
Excelentísimo Embajador de Ale
inania. país considerado nuestro
tercer socio comercial en el mun

do y el primero dentro del trata
do de Libre Comercio con la Unión

Europea, lo que para el propósito
que busco, convierte entonces a es
tos dos personajes en actores indis
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pensables para empezar a desterrar
de cualquier convenio de adquisi
ciones y/o intercambios comercia
les avícolas, a toda empresa nacio
nal que todavía practique el feroz,
crudelísimo, insensible y nada hu
manitario "maceramiento" de po
llitos machos recién nacidos, pro
cedimiento (especie de lícuadora en
la que los arrojan velozmente) que
aunque considerado "adecuado",
no siempre logra que la muerte de
las aves sea instantánea y sin dolor
tísico ni sufrimiento emocional. Lo
anterior...

Partiendo de que habiendo tra
bajado la ordenanza desde el 2020,
hace un par de días se dio a conocer
que a partir de! primero de enero
del 2022 y en todo el territorio ger
mano no se ejercerá más esa infa
mia, dado lo cual, y aprovechando
lo que comentara la citada funcio
naría mexicana, será para México
una magnífica área de oportunidad
para que los Bachocos y compañía
eliminen ese mecanismo de matan
za, pudiendo aplicar por lo pron
to el método alternativo que han
propuesto los teutones y que per
mite distinguir el sexo del embrión
a los 9 días de la postura, aceptan
do de una vez por todas que eso de
moler bajo sus plenos sentidos a ta

les criaturas ya pasó a la historia y,
más le valdrá a México ponerse al
día y a nuestro ministro correspon
diente cuyas credenciales lo obli
gan doblemente sumarse a! es
fuerzo. como en su momento lo hi
zo su par alemana Julia Klóckner,
buscando incluso desestimar legal
mente una práctica contraría a la
más elemental ética. lo que sabe
mos, implicará para don Víctor Ma
nuel Villalobos una feroz lucha so

bre la industria avícola, que debe
rá razonar, sí o sí, que ir por la vida
triturando pollitos vivos ya 110 se
rá válido ni decente, pues como di
jera la médico veterinaria brasile
ña Fabiana Ferrcira. profesora de
zootecnia en la Universidad Rural

de Minas Gerais: Cada vida que lle
ga al mundo debe tener calidad, inclu
so por un día.
Tengo entendido que Francia es

tá manejando otras diversas alter
nativas para que a finales del pre
sente aiio se elimine el procedi
miento de "maceración" en su te
rritorio, y desde el año pasado hizo
lo propio Suiza. México debería ser
ejemplo en el Continente Ameri
cano. donde al igual que en todo el
mundo, a diario se muelen millones
y millones de criaturitas recién sa
lidas del cascarón
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Catarsis

Ef/ ste día se conmemora la tibera
' dón de los campos de concentra

ción y exterminio nazi en 194 5,
proclamado como el Día Inter

i\ nacional de Conmeinoración de
 _) [as Víctimas del Holocausto con

el que se pretende continuar con la hasta aho
ra inacabada lucha por la erradicación del an
tisemitismo. del racismo y de cualquier for
ma de intolerancia que genere actos violen
tos contra determinados grupos humanos.

El I(olocausto fue un suceso de trascenden

cia mundial que lin o como epicentro al que
pudo considerarse el más civilizado, avanza
do e ilustrado país de Europa. Infortunada
mente, incluso por encima de la educación o
déla formación profesional o personal, nues
tras ideologías y pasiones pueden superponer

se con relativa lácilidad si se tiene un contes

to propicio para ese Un. 1 Fn elocuente orador o
arengador de masas, una muchedumbre de
seosa de las indicaciones irasiblesde su líder y,
finalmente, una misión que normalmente se
dice consisitir en un pro pósito j usto. El recien
te caso del asalto orquestado al capitolio nor
teamericano. parecer ser un supuesto actual y
real que cumple con estas c alegorías.

A partir de una interpretación mayori
taria a los artículos que Ilannah A rendí es
cribió sobre el juicio del líder nazi AdolíEich
mann, posteriormente compilados y publica
dos en el libro intitulado Ekhfliann m Jenisa
JfiL Sobre ¡a bamitidnd tic! mal, de la misma au
tora. se advierte la idea de que cualquier per
sona. ¡cualquiera! puede delinquir y come
ter ios crímenes más atroces a través del de

sarrollo y apropiación de cierta ideología, des
de luego, s in dejar de con aerar su personali
dad individual o carácter.

Podemos referirnos, por ejemplo, al caso
de los guardianes del muro, quienes custodia
ban la frontera entre la República Democrá
tica Alemana con la República Federal Ale
mana. En cumplimiento de sus funciones, los
"guardianes" estaban autorizados por la ley
para utilizar la fuerza, armas de luego e inclu
so granadas de fragmentación, con el único
propósito ciego de no permitir el ingreso a te
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rritorio de la RDA. Con esa convicción come

tieron múltiples homicidios por los que más
tarde fumín procesados.

En su defensa, los guardianes alegaron que
su actual lúe lícito al encontrarse en cumpli
miento de un mandato emitido por superio
res jerárquicos y apegado a la ley. El Tribunal
Constitucional Federal desestimó esta consi
deración empleando la "Fónnula Radbruch".
según la cual el derecho vigente puede invali
darse por su naturaleza opuesta al principio de
j uslicia que comúnmente se sintetiza en la ex
presión "la injusticia extrema no es Derecho".

Se trata pues, de hechos que se pretenden
justificar o hacer descansar en luí supuesto de
recho o en la falaz persecusion de una causa
j usta Hoy por suerte, ni en nuestra legislación
iéderal ni en los códigos penales estatales sub
siste la figura de la obediencia jerárquico legí
tima para justificar la comisión de delitos: go
zamos además de un robusto marco normati

vo. nacional y convencional, que reconoce y
garantiza derechos humanos y, sin embargo,
con pesar tenemos que afirmar que el odio en
el que se alojan muchas de estas práticas des
terrares permea en nuestras sociedad con
mucha más prolusión de lo que creemos. Co
mo en muchas otras dimensiones, suponemos
que ese sentir está dominado, como un volcán
inactivo, pero en realidad se trata de un orga

nismo que en cualquier momento puede ha
cer erupción, un sentimiento vivo en espera de
una chispa que lo encienda.

En comparación con el holocausto, éstas
podrían parecer microscópicas manifestacio
nes de odio. No lo son. Tienen impacto sen
sible. trascendental y quizás irreparable en
quienes lo sufren e Incluso en quienes las per
petran,

Veminicidios. racismo, delinc uencia orga
nizada. manifestaciones violen tas. fanatismo,
violencia de género en la política, Intolerancia
religiosa, discriminación por preferencias se
xuales. linchamientos, exclusión social, vio
lencia en redes sociales, bullying escolar, vio
lencia contra migrantes, son lodos ejemplos
claros y por desgracia cotidiandos de este ne
lásto sentimiento que nos tiene varados perso
nal y socialmente.

Alentar ese sentimiento es algo que por
intereses mezquinos puede convenir a otros.
En nosotros radica el poder único de resistir
esa inducción, no ceder aún cuando las con
diciones contextúales lo permitan: el anoni
mato, ta secrecía. las masas, tas órdenes de al
guien más. la complicidad, ta impunidad pues
al tinat. todos somos parte de este mismo ho
gar común que puede destruirse por algo que
siempre germina como una idea incipiente pe
ro que se alimenta y da lin no sólo a quienes se
emplea en su contra, sino a quien la cultiva.

* Profesor de la Facultad de
Derecho de ía LTVAM
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Por razones sanitarias relacionadas con la

pandemia, la Fiscalía General de la República
pidió diferir la audiencia del exsenador r

Lo anterior no tendría mucho sentido ¡IgM»
si se toma en cuenta que dicha cita se
realizaría de manera virtual. No obstante, ¦  " *\ ^Bj\
en la oficina a cargo de Alejandro Gertz
aseguran que, en algún momento, no se JÉ» jM
sabe cuándo, se aplicará la justicia a los
involucrados en las declaraciones del ^ ^
exdirector de Pemex, Emilio Lozoya.
¿Será por como ésta Tf?
que el presidente Andrés Manuel
López Obrador ha tenido que (*\ • f"

veces •

sus a que la v
agilice sus labores?

ALEJANDRO OYERVIDES
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A la sombra de la información aprobada
por los voceros que puede repartir el
Gobierno del Estado de Puebla como

boletín o tuit, aquí le contamos que la
semana pasada se divulgaron en el es
tado una señe de datos sobre operacio
nes financieras realizadas por políticos
vinculados con el morenovalli<¡mo,
mismos que estarían presuntamente in
volucrados con el delito de lavado de di

ñero a través de empresas fantasma.

Verónica Vélez Macuil, coordinadora
general de Comunicación y Agenda Di
gital de Puebla, nos escribe para aclarar
de manera categórica que lo que nos
contaron los que saben del delicado
asunto es totalmente falso. "El Gobierno
del Estado de Puebla no ha difundido

ninguna información de ese tipo". Dice,
además, que lo expuesto en medios de
comunicación sobre este tema no tie

nen como base una fuente proveniente
del gobierno estatal.

***

Más información extraoficial: Que aho
ra que la arrendadora Jet Van Car fue
inhabilitada por un año para celebrar
contratos con el Gobierno Federal, los
ojos están puestos en el Servicio de Ad
ministración Tributaria (SAT), que en
cabeza Raquel Buenrostio. Básicamen
te porque la firma que encabezan
Cuauhtémoc Velázquez y Teresa López,
ganó el contrato del "Servicio Integral de

Transportación Terrestre 4", que corre
de 2021 a 2024 y alcanza los mil 253 mi
llones de pesos.

***

Las suspicacias saltan al poner un poco
de atención al proceso. La gran incógni
ta, nos cuentan, gira en el actuar de la
Administradora de Recursos Materiales

"4" en el SAT, Pamela Sue Vergara, quien
sería la encargada de que el organismo
flscalizador diera paso al acto protocola
rio para concretar las firmas.

Sin embargo, este proceso ha sido seña
lado por diversas irregularidades como
ser una adjudicación directa aún cuando
en el estudio de mercado, la oferta de íet
Van fue 234 millones de pesos por arri
ba de la más barata; y que para partici
par en este concurso las proveedoras
únicamente contaron con cinco horas

para responder al correo electrónico en
viado por dicha funcionaría.

Nos adelantan que en el SAT podrán
alegar la existencia de un formato que
ingresó a Compranet, conocido como
Datos Relevante del Contrato, en don
de se afirma que el documento se firmó
el primero de enero de 2021, pero la rea
lidad ra que, según los enterados, esta
adjudicación se tambalea ante una revi
sión de la Auditoría Superior de la Fede
ración, de David Colmenares. ¡Estare
mos atentos!
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The Intercept murió
"Martin Barón, uno de los editores más respetados del pe
riodismo estadounidense y un franco defensor del valor
de una prensa libre, anunció el martes que dejará el cargo
de editor ejecutivo de The Washington Post el 28 de fe
brero", confirmó el diario de Jeff Bezos ayer, luego de que
en redes se distribuyó su carta de despedida.

Esto generó un escándalo y especulaciones entre re
porteros que siguen la carrera de este personaje idolatra
do cuyas experiencias han sido inmortalizadas en pelícu
las que siguen alimentando en el imaginario popular la
percepción del reportero como el héroe desconocido, hu
milde y sin sentimientos, y perro guardián de la verdad.

Esto sirve para recordar que Glenn Greenwald y Laura
Poitras salieron de The Intercept, el medio independiente
que fundaron después de sacar a la luz la historia y docu
mentos de Edward Snowden. A ellos no les hicieron fiesta.

"La decisión de Glenn Greenwald de renunciar a The

intercept surge de un desacuerdo fundamental sobre el
papel de los editores en la producción de periodismo y la
naturaleza de la censura. Glenn exige el derecho absoluto
a determinar qué publicará. Cree que todo el que no está
de acuerdo con él es un corrupto, y todo el que presume de
editar sus palabras es un censor", justificó Betsy Reed,
editora en jefe del medio del periodista, a finales de octu
bre del año pasado.
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Beed minimizó la salida de

Greenwald, quien acusa que trai
cionaron su misión de hacer un

periodismo de investigación in
trépido, sin ser seducidos por el
poder.

Laura Poitras fue despedida
unos días después. "Mi despido
se produjo dos meses después
de que hablé con la prensa sobre
el fracaso de The Intercept en
proteger al denunciante Beality
Winner y el encubrimiento y la
falta de responsabilidad que
siguió".

Recordó que First Look Media y The Intercept se fun
daron sobre el caso Edward Snowden y el periodismo que
Glenn Greenwald y ella comenzaron a practicar arries
gando sus vidas, al exponer los programas ilegales de vigi
lancia masiva global de la Agencia de Seguridad Nacional.

"La decisión de First Look Media de despedirme des
pués de que externé preocupaciones sobre la protección
de la fuente y la responsabilidad, en lugar de degradar o
buscar la renuncia de cualquier responsable de la negli
gencia periodística, el encubrimiento y las represalias,
habla de las prioridades del editor de The Intercept, Betsy
Reed, y el director ejecutivo de First Look Media, Michael
Bloom".

Poitras dice que Reed y Bloom consideran desechables
a los denunciantes y periodistas que arriesgan sus vidas
en nombre de la organización que fundaron. Además, no
se molestaron en informarle a Edward Snowden su deci

sión de sepultar los archivos de la NSA que él consiguió.
The Intercept, la organización creada a partir del tra

bajo y reputación de Greenwald y Poitras murió el año
pasado, aunque el sistema no ha conseguido intimidar a
sus creadores.

Greenwald y
Poltras salieron

de The Intercept,
el medio inde

pendiente que
fundaron des

pués de sacar a
la luz la historia
de Edward
Snowden
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La extradición internacional
y el caso Cienfuegos
Uno de los temas de mayor interés a últimos días, ha
sido la reciente noticia anunciada por la Fiscalía Ge
neral de la República, quien determinó el No Ejercicio
de la Acción Penal en contra del anterior secretario de

la Defensa, el general Salvador Cienfuegos Zepeda por
no encontrar pruebas de las acusaciones realizadas al
ex funcionario en Estados Unidos.

Hay que recordar que el general fue detenido el 5
de octubre de 2020 en Los Ángeles, California, dónde
pretendían enjuiciarlo por cargos de narcotráfico y la
vado de dinero, tras una investigación de la Agencia
Antidrogas (DEA) de ese país. Sin embargo, tras una
nota diplomática por parte del gobierno nacional, ex
presando un profundo extrañamiento por la detención
del general Cienfuegos, y la petición de los fiscales, se
desestimaron en el país del norte los cargos en su
contra, por lo que fue enviado a nuestro país con la
finalidad de que bajo nuestras leyes y procedimientos
fuera investigado y en su caso procesado.

El retorno del general Cienfuegos no fue una extra
dición, por lo que no existe un procedimiento incoado
o alguna sentencia en su contra, ya que el gobierno
estadounidense lo devolvió sin condiciones tras un

acuerdo sin precedentes entre ambos Estados. Sin
embargo el hecho de haber sido devuelto por un país
extranjero que pretendía investigarlo y en su caso
procesarlo nos hace recordar la figura de extradición
internacional, razón por la cual resulta prudente re
cordar esta figura. La extradición, un procedimiento a
través del cual un Estado entrega a una persona que
está refugiada en su territorio a otro Estado que la re
clama por estar inculpada, procesada o convicta por la

comisión de algún ilícito, encuentra su fundamento en
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica

nos, en la ley de Extradición Internacional, la Conven
ción sobre Extradición signada en Montevideo el 26 de
diciembre de 1933, y diversos tratados bilaterales en la
materia que se encuentran vigentes, uno de estos es el
que rige las relaciones que en materia tienen nuestro
país y los Estados Unidos.

Según el tratado bilateral con el país vecino, ambos
Estados se comprometen a entregarse mutuamente, a
las personas respecto de las cuales las autoridades
competentes de la Parte requirente hayan iniciado un
procedimiento penal o que hayan sido declaradas res
ponsables de un delito, o que sean reclamadas para el
cumplimiento de una pena de privación de libertad
impuesta judicialmente. En nuestro país, la extradi
ción comienza a través de un requerimiento del Esta
do extranjero, que debe presentarse ante la Secretaría
de Relaciones Exteriores, la cual, de admitir la requi
sitoria, la envía a la Fiscalía General de la República,
quien inicia un procedimiento ante el luez de Distrito
Competente, el cual a su vez, ordenará la detención de
la persona reclamada; le hará saber la orden de extra
dición y le otorgará su derecho de audiencia y a una
defesa adecuada. El juez de distrito emitirá una opi
nión respecto al caso a la Secretaría de Relaciones Ex
teriores, para que ésta resuelva si concede o rehúsa la
extradición. En los procedimientos de extradición de
ben respetarse diversos principios, como el de doble
incriminación, es decir el ilícito cometido por la perso
na objeto de la extradición debe ser considerado delito
tanto en el estado solicitante como en el sohcitado Así
es el Derecho
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Una de mis películas favoritas es El Tigre y el Dragón, diri
gida por Ang Lee. En ella, constantemente se puede escu
char que un corazón que es fiel realiza su sueños, y se
cuenta que una persona fiel a su corazón puede lanzarse
al abismo desde una montaña y que no le pase nada.

Esta realidad figurada la practicamos muchas perso
nas. La prudencia, los controles, la necesidad de cuidar
formas nos llevan a un desempeño limitado. En cambio, la
libertad, apegarnos a lo que nos dice nuestra naturaleza,
ser más uno mismo, nos lleva a otros resultados. Siempre
hay circunstancias en las que esto no se puede, pero cuan
do sí, o incluso cuando estamos bajo presión por un resul
tado, somos mucho mejores.

El Metro de la Ciudad de México construyó en unos
cuantos días una subestación eléctrica que en otras cir
cunstancias le habría llevado meses desarrollar; también
logró establecer un Puesto Central de Control mediante un
programa de "Telemetría" que resulta mucho más avanza
do a lo que había hasta el 9 de enero, unas horas antes del
incendio que destruyó las instalaciones que han sido re
puestas y que ahora están en proceso de

calibración.
En las instalaciones más

importantes del Sistema de
Transporte Colectivo, se que
maron la subestación que
alimenta buena parte de la
red, y cinco de seis pisos ope
rativos. Además de la mujer

que murió en el incendio, cientos de miles de usuarios
quedaron afectados. En términos de vidas humanas, este
incidente es superado por la colisión de 1975; pero en tér
minos de afectación en el servicio no tiene precedentes.

Asi sea con sólo 10 trenes, sí estoy impresionado por lo
que se logró en el Sistema de Transporte Colectivo Metro
en estos 15 días: tiene que documentarse cómo fueron nu
triéndose de información, quiénes y cómo tomaron las de
cisiones, cómo se dio la cooperación entre Metro y Comi
sión Federal de Electricidad, y cómo se irá avanzando has
ta el restablecimiento pleno del servicio.

Si menciono la película de El Tigre y el Dragón es por
que creo que ha sucedido algo muy similar a la historia de
la película. Jen, la jovencita aventurera, protagonista de la
película, enfrenta dos tipos de circunstancias: una, en la
que está atrapada por la manipulación de su rencorosa
maestra, Zorra de Jade; la otra, en la que busca ser libre.

Igual veo dos Florencias Serranía. Por un lado, la que
hizo el ridículo anticipando que ella era la Subdirectora
General de Mantenimiento, frente a Diputados del Con
greso de la Ciudad de México, días antes del incidente,
pero luego minimizándolo con su famoso "Yo sólo soy la
Directora General"; del otro lado, la misma Florencia Se
rranía ha conducido un hito histórico en la ingeniería me
xicana: reconstruir instalaciones eléctricas y de comando
en sólo 15 días, tras un incidente que pudo haber dejado
sin seis líneas a la ciudad por varios meses.

Son dos Florencias Serranías, la que elogio, más cerca
na a la que conozco; y la que parece llevar buena parte de
la responsabilidad, al menos por omisión, en el incidente
del 10 de enero. Dos directoras, la que da resultados cuan
do toma decisiones en libertad, la otra, atrapada en las
exigencias de su jefa "austericida". Vuelvo a la película de
Ang Lee y confirmo que un corazón libre, realiza sus
sueños.

Asi sea con sólo 10
trenes, estoy impre
sionado por lo que se
logró en el STC
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Ganando terreno
Nos dicen que el titular de la Sedeña, Luis Creseneio
Sandoval avanza más en terreno civil: ahora la

institución castrense también tendrá puestos clave
en la SCT, donde llegó como director general de
la Agencia Federal de Aviación Civil, el general de
división, piloto aviador diplomado de Estado Mayor
Aéreo en retiro, Carlos Antonio Rodríguez.

Debate sobre redes
Un tema polémico se discutirá en la plenaria de los
senadores de Morena. Su líder, Ricardo Monreal
pondrá a debate revisar una eventual regulación de las
redes sociales, debido a la cancelación o bloqueos de
cuentas a usuarios de Twitter y Facebook en México. El
discurso se centra en impedir que se ponga en riesgo
la libertad de expresión.

Ajusta su gabinete
Nos adelantan que esta semana habrá movimientos en (*del gabinete del gobernador de Querétaro, Francisco
Domínguez. Con la inminente solicitud de licencia de
Mauricio Kuri al Senado, su suplente Alfredo Botello Francisco
Montes deberá dejar la Secretaría de Educación estatal Domínguez
para asumir el escaño. Además, habrá al menos otros
dos ajustes en el equipo del panista.

No llega solo
Mucho se comenta entre las bases morenistas el

flchaje del ex perredista Julio César Moreno, alcalde en
V. Carranza. Dicen que aseguró su postulación como¦TVj
diputado plurinominal, su hermana será consejera deJulio César
Morena, Evelyn Parra iría como candidata a sucederlo,Moreno
José Manuel Ballesteros obtendría una plurinominal
local, mientras que la diputada local Guadalupe
Morales va por la reelección. Todos ganan.

De rebote
La llegada de Joe Biden a la Casa Blanca impactará, &para bien, en la economía mexicana. El IMI estima
que creceremos4.3«, debido a la expectativa sobre
la recuperación financiera estadounidense. En otras Joe
palabras, México crecerá por la demanda externa, Biden
explicó Gita Gopinath, economista en jefe del Fondo.
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Nía Dennis, la joven gimnasta
afroamericana, ha deslumhrado
en las redes por una rutina de
piso donde alcanzó un 9.95 de
calificación, haciendo que ya sea
una gran promesa de EU.

EL
MALO

Carmen Lilia Canturosas,
diputada local en Tamaulipas
por Morena, realizó una fiesta
con ¡nfluencers; asistieron 100
invitados y la transmitió por
Facebook, en plena pandemia.

León Larregui, vocalista de la
banda Zoé, se quedó sin cuenta
en Twitter; la plataforma lo blo
queó por un tuit donde llamaba a
no vacunarse por se un complot
del "imperio farmacéutico".
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• Fiebre de reelecciones, en Chiapas
• Amenaza Anaya a Delgado

il I Edomex, que gobierna Alfredo Del Mazo,
es la joya de la corona que se disputarán

I i' Morena y los opositores. Con 16.9 millones
I ' demexiquenses,poblaciónsimilaralosl7.1

de Guatemala, o la de Belice, Costa Rica,
 Nicaragua y El Salvador juntos. Ecatepec,

de Fernando Vilcltis de Morena, con 1.6
millones de personas, es el más populoso del país, (más que
Trinidad y Tobago, Barbados y Santa Lucía j u n tos]; Nezahual
cóyotl [Hugo de la Rosa, PRD], con 1.G7 millones (la mitad de
Panamá] y Toluca [RodolfoSánchez, Morena], con 910 mil,
una tercera parte que Nicaragua. Morena gobierna 56 de 125
municipios; PAN, 31, y PRI, 21. Tendrá 66 legisladores federales;
la CDMX [Claudia Sheinbaum, Morena], 47; y Veracruz [Cuit
láhuac García, Morena], con 36. Ese es el discreto encanto del
Edomex, además de su presupuesto.

CHIAPAS: Pese a estar inhabilitado por violencia política
de género, el morenista Carlos Morales, alcalde de Tuxtla
Gutiérrez, irá por la reelección. Mientras esté bien con el gober
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nador RutilioEscandDn.no hay quien le frene. Pera, en la lista
de ediles que mantienen en la miseria a la entidad que quieren

reelegirse están Samuel Ortiz (More
na], deSoyaló; Luis Escandón (PRD),
Las Margaritas; Trinidad Rosales
(Morena) en Acala; entre otros 20.
No tienen cara de vergüenza.

BCS Alberto Anaya, líder del PT,
amenazó a Mario Delgado, presiden
te de Morena, que si no es Ernesto
Ibarra el candidato de la alianza Jun

tos Haremos Historia en BCS, para Los
Cabos, está se romperá. Será cierto, o es una bravuconada.

SONORA: Hoy asumirá la presidencia ele la Conago, la
gobernadora Claudia Pavlovich, de manos del gobernador
de San Luis Potosí, Juan Manuel Carreras Claudia dará
seguimiento al programa de vacunación contra el COVID, la
reactivación económica y el empleo en los estados, así como
acceso a las tecnologías para fortalecer la educación.

SLP: Tras la visita de AMLO, dio positivo de COViD19, el
jefe c!e la XII Zona Militar, general Guzmar González. El go
bernaclorCarrerasy otros funcionarios resultaron negativos.

CHIHUAHUA: Derrotado, al gobernador Javier Corral, lo aco
rralan sus enemigos en el Congreso local, liderados por Ángel
Colunga. Frenaron otro crédito de mil 800 millones de pesos.
En finanzas dejará un cochinero. No ha pagado a hospitales y
proveedores de medicamentos más de mil millones de pesos.

DURANGO: Comerciantes del municipio le lanzaron un
ultimátum al alcalde Jorge Salum (PAN). Eduardo Bernal,
líder de ese gremio, ante las obras de cableado subterráneo,
exigió que se cumplan. Pagan maquillaje al centro histórico.

TABASCO: Le ordenaron al gobernador Adán López no
tocar, ni en su fortuna, ni legalmente, al exgobernador perre
d ista Arturo Núñez y su esposa, Lilia López Aguilera, pese
al caos financiero que dejó en la entidad. El Congreso reprobó
su cuenta pública 2018 por observaciones de 5 mil millones de
pesos. No han sido tocados Jorge Aguirre, Rommel Cerna,
Ángel Solís, David Rodríguez, Luis Priego, Bertín Miranda,
Pedro Jiménezy José Martínez, firmantes del desfalco.

Paulouich dara

seguimiento
al programa de
vacunación
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DEFINICIONES

oshechossoninnegables.Mé
xico ha llegado tarde y mal a
la toma de previsiones, rriecli
dasy controles para tratarde
controlar la pandemia. Ahora
también vamos tarde en la

preparación para las variantes
del coronavirus, de mayor propagación y contagio.

Los epidemiólogos británicos localizaron a
principios ele diciembre una variante que has
ta ese momento no había sido detectada, pero
estudiándola encontraron que se presentaba
cíesele septiembre. El análisis concluyó que en
noviembre ya era responsable ele
un tercio del total ele contagios en
Londres y su zona metropolitana.

Desde diciembre, el mundo está
enterado y nadie podría llamarse
a sorpresa. Distintos países han
tomado medidas, endurecido con
troles para viajeros y modificado
sus protocolos de seguimiento ele
nuevos casos. En México no hemos

hecho nacía. Es más, frente a la realidad, el subse
cretario Hugo LópezGatell decidió aventurarse.
Apenas el 12 ele enero elijo que la variante "no tiene
una mayor capacidad de infectar", cuando la
ciencia ha evidenciado que la B117 es entre 50%
y 70% más contagiosa.

Un día después ele sus palabras, esa variante
ya había sido detectada en 50 países. Pero no
es la única, se han detectado otras en Brasil,
Suc*áfrica y Japón. La ciencia aun no es conclu
yente en torno a ellas, pero el encargado ele la
pandemia en México, sí.

El 22 ele este mes, el primer ministro británico
Boris Johnson anunció que nuevos estudios no
sólo encontraron que se transmite más, sino que

podría incrementarla mortalidad entre30%y40%.

La pregunta a estas alturas ya no es si
LópezGatell dice o no la verdad, sino ¿quién le
cree? ¿Quién confía en quien aseguró el 24 ele
marzo que, ante los primeros síntomas, no había
que ira hospitales para "no saturarlos", cuando la
semana pasada, la secretaria ele Salud de CDMX
Oliva López, informó que 70% ele personas que
van a recibiratención médica, llegan 12díastar
cle en promedio? ¿Quién puede creer en quien
afirmó el II ele febrero, que el COVID sería "menos
mortal que la influenza"y "no será necesario tener

hospitales especiales para su tra
tamiento", cuando quintuplicó los
decesos por neumonía e influenza
juntos (31 mil 81 muertes en 2019
vs.150 mil en diez meses) y se han
tenido que reconvertir más de mil
centros hospitalarios?

¿Quién, en la persona que decre
tó el inicio del aplanamiento ele la
curva el 20 ele abril, aseguró que el

"pico" se ciaría el 8 de mayo, para después afirmar
que llegaría la semana del 15 ele junio? ¿Quién, en
quien afirmó que habría seis mil muertes, luego
hasta 30 mil, y posteriormente, en junio, dibujó
un escenario catastrófico de hasta 60 mil? Hoy
México supera los 150 mil decesos en la cifra
oficia!, que no es la real.

¿Quién en el hombre que pronosticó el 16 ele
abril que, para el 25clejunioc!e2020 la epidemia
habría concluido en el Valle ele México? Siete me

ses después, el Valle ele México registra el máximo
de contagiosy hospitalizaciones. ¿Quién le cree?

A todo en la

pandemia
hemos llegado
tarde y mal
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Expertos en modelos matemáticos prevén
alrededor de 600 mil muertes para junio y 85
millones de contagiados en todo México

e manera oficial, el número de muertos por
 t COVID19 en México ronda Iosl50 mil, pero

I Ijk si nosatenemosa loqueclicen loscálculos
I JP científicos de los expertos, la cifra en este

momento estaría al rededor ele las 400 mil

defunciones relacionadas con el virus.

Como sea, cualquiera de los dos nú
meros son reflejo de la peor catástrofe sanitaria que jamás
habíamos vividos los mexicanos, y ni qué decir sobre la donzo
de cifras mortales que hay alrededor del mundo.

Lo más dramático de todo es que lo peor está porvenir.
Arturo Erdely, actuario, doctor en Ciencias Matemáticas

por la UNAM y profesor de la FES Acatlán, me dijo que en ju
nio la cifra de personas fallecidas en territorio azteca podría
llegar a las 600 mil. Con base en los modelos matemáticos
usados para darle seguimiento a esta crisis sanitara, estima
además que, en los próximos cinco meses, unos 85 millones
de mexicanos se habrán contagiado del SARSCoV2; es decir,
alrededor de 70 por ciento del total cíe la población
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Se trata de una cifra que hasta al más escéptico le pone ios
peí os de punta, y más cuando nos dice que las vacunas apli
 cadas en este momento no surtirán

efecto de inmediato, ni servirán, por
ahora, para lograr un control epidé
mico a corto p|azo

s¡ bien nos va, podríamos tener la
anhelada inmunidad ele rebaño que
le llaman, más por infecciones que
por efecto de la vacunación, hasta
el segundo semestre de este año.

Por esa razón hay que insistir en
que hoy estamos en el peor momento. Y mucha gente se va
a seguir contagiando todavía. Lo siguientes cinco meses son
vitales. No podemos bajar la guardia. Tenemos que seguir
enfocados en cuidarnos, porque la vacunación, nos reiteran
los expertos, ya no será suficiente para detener la imparable
ola de muertes provocada por la pandemia del siglo.

• ••

Las acusaciones cíe enriquecimiento ilícito y el juicio de desa
fuero contra el diputado federal Mauricio Toledo provocaron
un cisma al interior del Partido del Trabajo.
Tras conocer los negros antecedentes cíel esdelegado de
Coyoacán, legisladores y dirigente petistas iniciaron un mo
vimiento para desconocerlo y pedtr su expulsión cíel partido.

Personajes como Ernesto Villarreal, Karina Rojo y Circe
Camacho exigen un deslinde total, mientras que Reginaldo
Sandoval, Gerardo Fernández Noroña y Magdalena Núñez
lo respaldan. Y esperan que su líder nacional, Alberto Anaya,
se pronuncie.

• ••

El senador priista Jorge Carlos Ramírez Marín se inscribe hoy
para contender por la alcaldía de Mérida, con lo que se convierte
en el más difícil rival del PAN, de cara a las elecciones del 6 de
junio en la península. Se espera que pida licencia el 1 de febrero,
con el arranque del periodo ordinario en la Cámara alta.

• ••

Y como dice el filósofa... Nomeacuerdo: "El heroísmo
también es lavarse las manos... y usar cubrebocas".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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Los antecedentes de este contagio, y el contexto,
y sobre todo las perspectivas que se abren ante
todos, obligan a darle una buena pensada.

I Presidente, sí, se contagió de COVID19.
¿Debemos festejarlo? Por supuesto que
no. Al contrario: por todo tipo de razones,
desde la decencia más elemental, hasta
consideraciones sobre el bien común, tene
mos que desearle una recuperación rápida
y plena, como ha hecho—decir lo contrario

es una mentira burda— la totalidad de la oposición, lo mismo
la mediática, que la de los partidos, que la empresarial, que
la de la sociedad civil.

Quitado el tema de la mesa, preguntémonos: ¿qué im
plica el contagio del Presidente? ¿A qué responde? ¿Cómo
entenderlo? Porque los antecedentes ele este contagio, y el
contexto, y sobre tocio las perspectivas que se abren ante
todos, obligan a darle una buena pensada.
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En los últimos días pasaron otras dos cosas.
La primera es que apareció un libro que usa a Hugo

LópezCatell como trapeador. Lo merece: no hay manera
cíe calificar su gestión de la pandemia como algo diferente a
una catástrofe, y así lo hace ver Un daño irreparable, de Laurie
Anne XimenezFyvie (Planeta).

Ahí está todo, clarito: subestimó
al virus cuando ya sabíamos por la
experiencia c!e Asia y Europa que era
terriblemente agresivo; usó el mode
lo centinela con datos escasos, pa'
no gastar, y distorsionados; negó la
utilidad del cubrebocas, y se niega
aún a hacer pruebas masivamente
para aislar los casos de contagio. O
sea, está la negativa prolongada —por

politiquería, por arrogancia, por incompetencia— a hacer lo
que los países que han logrado frenar la pandemia.

Porque esos países, por lo demás muy diferentes, existen.
Unos son enormes y muy ricos, como China (cuatro mil 636
muertes); otros, ricos, poblados y democráticos, caso de
Japón (cinco mil 193); otros, pobres, poblados y autoritarios,
como Vietnam (35); otros, pequeños, como Taiwán y Nueva
Zelanda (siete y 25).

Lo otro que pasó es que se hizo patente que el plan cíe
vacunación es un cuento. Porque no hay plan. Porque sí hay,
en cambio, politiqueríay corrupción; ahí están los funcionarios
que se colaron, y la obscenidad de vacunar a los servidores de
la Nación. Y porque no sabemos si habrá vacunas suficientes
y adecuadas: el Presidente mintió con las ele Pfizer, Hugo
LópezCatell so/íó por patas a pedirle la Sputnik Va los rusos,
ya nos dijeron que la de Moderna no (sale cara). Etcétera,

En resumen, pasaron dos cosas que retratan a los respon
sables de salvarnos del virus. ¿Cuáles responsables? Hombre,
sí: a LópezCatell y compañía, Pero, sobre todo, retratan a su
jefe, el Presidente, que en este año no sólo los ha sostenido
en el cargo entre piropos, sino que ha vivido entre tours con
mordiscos, mañaneras sin mascarilla y aseveraciones in
concebibles de queya vamos de salida.

Porque el Presidente es, sí, víctima de sí mismo: una entre
200 y pico mil.

Retratados, ya les digo. De hecho, así podríamos ponerle
a la obra: "Retrato c!e grupo con COVID".
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Tratar con México será más desafiante que hace
cuatro años, pero con una diplomacia hábil la
relación puede ser productiva: Pamela Starr

ASHINGTON. El gobierno de México, "será
un espinoso socio ele la nueva administra
ción [del presidente Joe) Biclen, pero no
un antagonista antiamericano", opina la
especialista Pamela Starr, de la Universidad
del Sur de California.

Starr no es la única que espera una re
lación complicada por el cambio de énfasis en la política
estadounidense, del desinterés de Dónale! Trump a la atención
del presidente Biclen en la democracia, los derechos huma
nos, el cambio climático, y su preocupación por el trato a los
inversores estadounidenses.

"AMLO espera una mayor presión para modificar elementos
de su querido proyecto de política nacional, conocido como
la 'Cuarta Transformación'", expresó Starr. Y para evitarlo, pre
cisó, "vuelve a sus raíces como nacionalista mexicano, como
táctica para limitar la posible intromisión de la administración
Biclen en los asuntos mexicanos".

Pero López Obracíortambién sabe de la profunda integra
ción entre las economías de los dos países y que una buena
relación de trabajo es esencial para su política interna.

"Tratar con México será más de

safiante que hace cuatro años, pero
con una diplomacia hábil la relación
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puede ser productiva", dijo Starr.
Para Vanda Feibab Brown, ele la

Institución Brookings, "hubo un trato
de que mientras se cumpliera con
políticas muy brutales contra la in
migración por parte de México, EU, al
menos no públicamente sino incluso

en privado, no estaría prestando atención a los problemas
de reversiones ele energía limpia, ele reformas energéticas,
los contratos ele Estados Unidos, la destrucción ambiental
relacionada con el Tren Maya y también en la seguridad".
Pero ahora, esos temas "generarán desafíos muy im

portantes para la relación bilateral". López Obrador enfrenta
además un deterioro ele su imagen externa.

En Estados Un idos, apostilló Tony Payan, el ¡rector del pro
grama Estados Unidos y México ele la Universidad ele Rice,
"hay muchos que no creen que el gobierno mexicano tenga
la capacidad para enfrentar los problemas del país.

"La mala gestión ele la panelemiaysu respuesta económi
ca no ayudan, por supuesto. Entonces, sobre los problemas
que estaba destinado a resolver, está perdiendo credibilidad
muy rápidamente", señaló. "AMLO estuvo muy cómodo en su
relación con Trump y Biclen marcará un cambio. Temas ele
violencia, derechos humanos y corrupción serán parte ele
nuevo ele la agenda bilateral".

"Al principio de su régimen, la mayoría le daba el beneficio
ele la eluda, pero con el tiempo se han decepcionado", señaló
Michael Shifter, del grupo Diálogo Interamericano.

"Pocos estadounidenses tienen alguna imagen ele AMLO",
consideró Peter Hakim, presidente emérito del Diálogo Intera
mericano y, para quien "otra vez, México comienza a verse como
si fallara a sus ciudadanos, mientras la violencia y el crimen
dominan los titulares, la corrupción sigue siendo pervasiva y
la economía y pobreza permanecen estáticas o empeoran".
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— IV —
ENCERRONA

No se pueden realizar mítines multitudinarios, no
hay congregaciones en plazas públicas, tampoco se
deberían de realizar recorridos puerta por puerta

ristóteles planteó en su escrito de la Po
lítica que el hombre es un zoon politikon,
es decir, un animal político, que nace paraA reproducirse, pero también para formar
aldeas y, de manera natural, gobernarlas.

Ya en nuestros días, podemos entender
que nos encontramos en sociedad, realiza

mos consta lilemente actos políticos, incluso algunas personas
afirman que "todo es política". En nuestro país, las cosas no
son distintas,y podemos observarque, aún más en este año
electoral, todas las acciones del gobierno son con miras a los
comicios que definen el cierre de la administración actual.

Sin embargo, la emergencia sanitaria ha cambiado nuestra
cotidianidad desde hace un añoy, por supuesto, las con tiendas
electorales en tiempos de pandemia también se tienen que
adaptar,y ahora son distintas alrededor del mundo. No se pue
den realizar mítines multitudinarios, no hay congregaciones
en plazas públicas ni eventos masivos, tampoco se deberían
de realizar recorridos y visitas "puerta por puerta" para ciara
conocer las propuestas de las y los candidatos, entre otras
actividades que se realizaban en una campaña.

Ya hay un puñado de experiencias
al respecto, la más importante fue la
campaña presidencial en Estados
Unidos, en la cual se puso en el foco
a un septuagenario Joe Biden, quien
tuvo que "hacer campaña" desde su
casa y sólo salió para los debates y
para emitir su voto; por su parte, Ka
mala Harrisy Alexandria OcasioCor

tez reventaban las redes.

En i s I a n el i a y Nueva Zelanda (presidenciales y generales,
respectivamente), las campañas fueron casi en su totalidad
en recles sociodigitales.e incluso la emisión devotos se realizó
de manera remota. Francia y Polonia vivieron sus jornadas
electorales inmersas en esta nueva normalidad. Hay otros
ejemplos, como los comicios en Boliviaoel plebiscito en Chile,
en donde no se respetaron las medidas de seguridad sanitaria.

Si bien, antes de la pandemia ya eran pieza importante,
ante esta nueva realidad, las recles sociales han tomado una
relevancia fundamental, hoy podrían definir las elecciones.
Ya podemos observar que nuestras cuentas de Instagrarn,
Facebook oTwitterestán inundadas de mensajes de las y los
precandidatos, unos con producciones casi televisivas, y otros
simplemente haciendo un recuento de sus actividades diarias
sin conectar realmen te con los espectadores. Algunos piensan
que las recles son sólo un accesorio, sin ciarse cuenta que
fungirán como la base ele la comunicación políticaelectoral.

Así pues, en México se vivirán las elecciones más grandes,
con más cíe 21 mil cargos en disputa y en medio cíe una pan
demia. El INE, partidos políticos y las y los candidatos tendrán
que reinventarse para captar la atención de los millones de
electores. También será un reto hacer que los sufragantes
salgan a las calles a emitir su voto, previendo con esto una
baja participación. Serán unas elecciones sin precedentes,
entre crisis económica y sanitaria, un descontento con las
medidas tomadas por el gobierno y con una oposición que
no ha sabido conformarse como tal.

Algunos siguen
pensando

que ¡as redes
son sólo un
accesorio
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TOUCHE

No aplica aquello de que la salud del jefe del
Estado Mexicano es información sensible que está
protegida bajo la Ley General de Datos Personales

an pasado más cié 6Q horas desde que se
informó que el Presidente de México está
enfermo ele COVID19. La pregunta es dóndeH y cómo está. El misterio y la opacidad en
torno a su verdadero estado de salud no

le hace bien al país.
Sólo alimentan la incerticiumbre y la es

peculación. Más aún cuando hablamos ele un hombre de 67
años, hipertenso, sometido a gran estrés, dos infartos graves
y sobrepeso.

El argumento que dio la secretaria de Gobernación en la
conferencia ele Palacio Nacional es una falacia. El mismo López
Obrador ha dicho más de una vez que él ya no se pertenece.
Melodramas aparte, ella sabe perfectamente que la salud
del Presidente de la República es un asunto de Seguridad
Nacional, no un Secreto cíe Estado.

Entonces, no aplica aquello ele que la salud del jefe del
Estado Mexicano es información sensible que está protegida
bajo la Ley General de Datos Personales.

No nos interesa vulnerar la intimidad ele López Obrador,
pero sí saber algo más que se encuentra estable y fuerte.

En todos los países cuyos jefes ele
Estado enfermaron ele COVID19, los
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médicos responsables ele atenderlos
informaron puntual y profesional
mente su condición de salud y su
evolución.

En ningún momento se violó la
privacidad ele nadie. ¿Acaso aquí no
somos capaces ele hacer lo mismo?
¿Por qué tanto empeño en ocultarla

información?

En esta circunstancia, el estilo personal cíe López Obrador
para gobernar deja claro que la acumulación de poder no es
lo más conveniente. Su equipo de trabajo languidece.

Los rumores mal intencionados no cesarán hasta que se
dé a conocer información completa, confiable, verificable.
¿Dónde está el Presidente? Si no está hospitalizado, queremos
saberlo con certeza.

Siendo tan proclive a los videos por sus recles sociales,
¿por qué López Obrador ha estado desaparecido por dos días
y medio, hasta este momento? ¿Por qué no se ha difundido
una foto, video o audio confiable? ¿Porqué en su cuenta de
Twitter solo se colocó una foto en su despacho donde él
aparece con un semblante distinto al que le conocemos? Si
está tan fuerte y activo como dicen, ¿por qué no ha tenido
tiempo de enviar un mensaje a los mexicanos?

Si la salud y la vida del Presidente de México están com
prometidas, requiere que un equipo médico multidisciplinario,
integrado por los mejores en su especialidad, estén a cargo
y den la cara.

No basta con decir que el secretario ele Salud, Jorge Alcocer,
prácticamente borrado por la pandemia, es el responsable
ele su atención.

Sólo puedo concluir clos cosas, l] Los de la 4T no entien
den que la salud del Presidente de la República es un asunto
de Seguridad Nacional y que nos compete a todos. 2) Están
ocultando algo.

La salud del

Presidente es
un asunto de

Seguridad
Nacional
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CONTRALAS
 CUERDAS 

«OPINIÓN

REBATINGA
EN MORENA
POR LAS
CURULES

Se registraron 3 mil 560 mujeres y hombres en
busca de una diputación, pero sólo habrá espacio
para 300 representantes

o tarda en despertare/ avispero en Morena
para comenzar a tirarse picotazos entre sí
después ele que ocurra la primera depura
ción de aspirantes a diputados federales
para las elecciones clejunio. Se registraron
3 mil 560 mujeresy hombres en busca ele
una curul, pero sólo habrá espacio para
en igual número ele distritos electorales.

eliminación, el 31 de enero, quedarán cuatro
finalistas por distrito electoral, es decir, un total de mil 200
aspirantes de entre los que van a salir los candidatos, quienes
serán designados mediante encuestas, un método empleado
porel partido con el que le volverá a topar el ojo al mocho para
imponer a los abanderados de la 4T y simular democracia.
Se va a agitar más el avispero cuando la comisión de

elecciones de Morena determine en algunos casos, que sólo
un candidato cumple los requisitos de la convocatoria para la
candidatura y obtener el pase directo, sin encuestas.

Uno ele ios acuerdos ele la sesión del consejo nacional
del partido, es otro elemento que pondrá las cosas color de
hormiga porque confirma la facultad del máximo órgano ele

alcanzar alianzas con otros actores,
como el caso ele Gabriela Cuevas y
Germán Martínez, archienemigos ele

¿Perderá López Obradory ex panistas de hueso
Monreal su colorado que acabaron como legis
único fuerte ladores y en las filas del Presidente.
en la CDMX? Como última mano que terminará

ele agitar el avispero, antes ele que
salgan ios morenistas inconformes
a tirar picotazos, hay que agregarla

candidaturas plurinominales —queya
como los elegidos ele las corrientes
lugar, es decir, en la posición tres,

sucesiva mente, se incluye el nombre
del partido. Vamos a ver que tan pieo

ele entre la multitud competitiva.

o tarda en despertare/ avispero en Morena
para comenzar a tirarse picotazos entre sí
después ele que ocurra la primera depura
ción de aspirantes a diputados federales
para las elecciones clejunio. Se registraron
3 mil 560 mujeresy hombres en busca ele
una curul, pero sólo habrá espacio para

300 representantes en igual número ele distritos electorales.
?e la primera eliminación, el 31 de enero, quedarán cuatro

finalistas por distrito electoral, es decir, un total de mil 200
aspirantes de entre los que van a salir los candidatos, quienes
serán designados mediante encuestas, un método empleado
porel partido con el que le volverá a topar el ojo al mocho para
imponer a los abanderados de la 4T y simular democracia.
Se va a agitar más el avispero cuando la comisión de

elecciones de Morena determine en algunos casos, que sólo
un candidato cumple los requisitos de la convocatoria para la
candidatura y obtener el pase directo, sin encuestas.

Uno ele ios acuerdos ele la sesión del consejo nacional
del partido, es otro elemento que pondrá las cosas color de
hormiga porque confirma la facultad del máximo órgano ele

alcanzar alianzas con otros actores,
como el caso ele Gabriela Cuevas y
Germán Martínez, archienemigos ele

¿Perderá López Obradory ex panistas de hueso
Monreal su colorado que acabaron como legis
único fuerte ladores y en las filas del Presidente.
en la CDMX? Como última mano que terminará

ele agitar el avispero, antes ele que
salgan ios morenistas inconformes
a tirar picotazos, hay que agregarla

tómbola que rifará 200 candidaturas plurinominales —queya
ele por sí llevan una carga como los elegidos ele las corrientes
internas—, pues cada tercer lugar, es decir, en la posición tres,
seis, nueve, 12,15,18 y así sucesiva mente, se incluye el nombre
ele una persona externa del partido. Vamos a ver que tan pieo
teadossalen los ganadores, ele entre la multitud competitiva.

• ••

LA ENCONADA BATALLA POR CUAUHTÉMOC
Morena lanza convocatoria para definir candidaturas a di
putados locales y alcaldías en distintas entidades, incluida
la C0MX. Una que llama la atención es Cuauhtémoc, dónele
vendrá una disputa ele tú a tú, entre los grupos ele René Beja
rano, cuya esposa Dolores Paclierna ya levantó la mano, y el
ele Ricardo Monreal, cuyo entenado político es Ernesto Nuñez,
quien buscará la reelección. Será una batalla por la séptima
economía del país. ¿Quién ganará? El grupo ele Monreal ya se
hizo ele la candidatura por Zacatecas a través ele su hermano.
¿Dejará Sheinbaum repetir a Nuñez? ¿Morena le pagará favo
res a los Bejarano? ¿Se meterá AMLO? ¿Perderá Monreal su
f uerte en CDMX? Veremos de qué cuero saldrán más correas.

UPPERCUT: En la plenaria de Morena en el Senado, no
entró como tema de prioridad la desaparición de los órga
nos autónomos. Otro hecho que llamó la atención es que

después de tantos rounds, Monreal le cantó las mañanitas
a Martí Batres, pero no lo pudo empujar en el pastel, porque

el festejo fue porZoom.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / (BALEXSANCHEZMX

¿Perderá
Monreal su

único fuerte
en la CDMX?
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Hank Rhon, Lupita Jones y Marina del Pilar por BC
En Bcüa California el empresario Jorge Hank Rhon decidió aceptar la invi

tación del Partido Encuentro Solidario de Hugo Erick Flores para compe
tir por la gubernatura de Beya California.

Deja las filas del PRI por la cerrazón del hoy dirigente Alandro Moreno "A/íto'que,
dicen los que saben aceptó empipr la propuesta del ex líder de Coparmex, Gustavo
de Hoyos para imponer a una myjer como su candidata aunque al final se le ruaron.

Hank Rhon había peleado la propuesta de encabezar la candidatura de esa gran
alianza del PRI con el PAN de Marko Cortés y el PRO de Jesús Zambrano, pero no lo
dejaron pasar bgjo el argumento que le toca por equidad de género una mujer.

B^ja CaliforniaJa gobierna actualmente Morena con Jaime Bonilla, el mismo que
arrebató, b^jo los efectos de la marca o nomenclatura de AMLO en el 2019 al PAN.
Es una administración de dos y no de seis años, vaya no es ni de medio sexenio.

Bonilla intento reformar la ley con el Congreso local, mediante acuer
dos no muy claros con los diputados panistas y priistas para establecer su
gobierno de 2 a cinco años. Naturalmente que los legisladores ya iban para
afuera y por ello aceptaron. Qué les ofreció, sólo ellos saben.

El tema llegó a la Suprema Corte del ministro presidente, Arturo Zaklivar
Lelo de la Rea que les dio palo y regresó a dos años su gobierno.

Bueno, hoy los números están de lado de los morenos, sin embargo las
encuestas con Hank Rhon al frente de la alianza Va por México, les daba la
pelea incluso hasta se hablaba que podría dar la sorpresa. En la cúpula priis
ta simplemente no escucharon.

El empresario propietario de Caliente, así como el equipo de fútbol
Cholos de T'uuana y más, tiene un músculo político envidiable para cualquiera
de los candidatos de los diferentes partidos, son votos que le han dado popu
laridad. Es un personaje polémico, dicharachero y muy pero muy rico.

Pero no logró convencer a los priistas, menos a los panistas y al poderoso
Gustavo de Hoyos, el mismo que a la salida en el último tramo de su mandato
de Coparmex mantenía una encarnizada batalla con el Presidente Andrés
Manuel Lépez Obrador. Se dijeron de todo.

Los panistas con Marko Cortés, andan buscando a Lupita Jones, la ga
nadora de Miss Universo en 1991 para que sea la candidata en esa entidad.
Desde luego que es una mi(jer con una gran aceptación que puede mermar la
ventea de los morenos.

Entonces, de concretarse el escenario no será nada fácil para Morena y
su marca AMLO, pues aunque hay ventea la designación de Jorge Hank Rhon
por Encuentro Solidario y de llegar Lupita Jones por la otra alianza, PANPRI
PRD, y por Morena Marina del Pilar, alcaldesa de Mexicali, estaríamos ante
una elección dividida entres partes, es decir BC sin favorito y tal vez pueda
ser de un final de sorpresas.

Fecha: 27/01/2021

Página: 9

Area cm2: 381

1 / 2

Columnas Políticas

Aquí, en el Congreso / José Antonio Chávez

José Antonio Chávez

Costo: 9,677

Página 3



SESIONES TRANSPARENTES Y EL INE A REVISION
En el Senado de la República, su líder Ricardo Monreal instruyó mantener pú
blicas o abiertas las sesiones en una manera de conservar la transparencia,
es decir que todo mundo se entere que pasa en el ejercicio de legislar. Fue la
plenaria de la bancada de Morena que conserva la mayoría en la Cámara Alta.

Qué decir al presidente Eduardo Ramírez cuya tarea será tejer fino con
sus pares de los otros partidos, Miguel Angel Osorio Chong, del PRI, Miguel
Angel Mancera del PRD, Dante Delgado de MC, Manuel Velasco del Verde y del
PAN que no hay coordinador por el momento, para lograr acuerdos y de ser
necesario palomear el Senado Digital.

No pierda de vista que en la agenda, Monreal lanzó un suspiro al INE que
no creo que le caiga nada bien a su presidente Lorenzo Córdova, que tal vez
después de las elecciones va a revisión en el Congreso. En la Cámara de
Diputados, que por cierto su presidenta Dulce Maria Sauri ya se recuperó del
contagio de Covid, también el líder de los morenos, Ignacio Mier refrendará
llevar al banquillo al árbitro electoral, era bola cantada. Diría el clásico de
Palacio tengan para que aprendan.

ASUME PAVLOVICHCONAGO
La gobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich asumirá hoy la presidencia
de la Conferencia Nacional de Gobernadores (CONAGO) por los siguientes
cuatro meses y la ceremonia de cambio de poderes será por la vía digital, es
decir plataforma Zoom. Alistan la presencia virtual los 32 gobernadores.

Los encargos o tareas, son sencillos, primero dar seguimiento al progra
ma de vacunación contra el Covid, paralelamente trabajar con estrategias
en la reactivación de la economía y el empleo en los estados que, sobre todo
Quintana Roo y la CDMX están sufriendo con mayor número. Pavlovich será
la segunda gobernadora en la historia en presidir la CONAGO.

JORGE CARLOS RAMIREZ MARIN VA POR MERIDA
El líder nacionaldel PRI, Alejandro Moreno si los pronósticos no fallan le levan
tará la mano al senador Jorge Carlos Ramírez Marín para que sea el gallo por
la presidenciamunicipal de la blanca Mérida, en su natal Yucatán.

Es la capital del estado y es gobernada por los panistas con Renán
Barrera que recibió la estafeta del hoy gobernador Mauricio Vila, el mismo
que como alcalde lo acusaron de compras millonarias con facturación falsa.

Ramírez Marín lleva la ventaja de ser el único senador del PRI que ganó por
mayoría de votos, en consecuencia Mérida no está tan lejos de su alcance a pesar
que los panistas y uno que otro despistado, le pondrán todas las piedras posibles.

Jachavez77(a)yahoo.com
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Alfredo Castillo Cervantes, el primo
de un amigo; Pavlovich asume la Conago
Alfredo Castillo Cervantes fue consentido en el sexenio de Enrique Peña Nieto.

Lo cobijaba desde su gobierno en el Estado de México.
Su ascenso se dio por ser primo de Humberto Castillejos Cervantes,

consejero jurídico de la Presidencia, y del senador, luego procurador General de
la República y frustrado fiscal carnal, Raúl Cervantes Andrade, que se cayó por
emplacar su Ferrari en Morelos para no pagar tenencia y con una dirección falsa.

Los tres primos tuvieron gran poder e influencia en el gobierno federal.
Como subprocurador, encabezó las investigaciones del caso Paulette, la niña

que fue encontrada muerta una semana después de desaparecida y cuando ya se
había cateado el departamento donde vivía con sus padres en Huixquilucan, ¡debajo
del colchón!

Fue premiado con el cargo de procurador mexiquense.
Ya en el sexenio peñista, fue subprocurador en la Procuraduría General de

la República (PGR) y luego titular de la Procuraduría Federal del Consumidor
(Profeco) cuando corrieron a Humberto Benftez Treviño porque su hija cerró un
restaurante en la colonia Roma por capricho.

Vino el premio más grande: fue enviado a Michoacán a pacificarlo.
Pasó de manejar un presupuesto de 20 millones de pesos a 155 millones... y sin

comprobantes.
A enfrentar al narcotráfico, a la Familia Michoacana y a Los Caballeros

Templarios, de Servando Gómez Martínez La Juta, y a legalizar a las autodefensas,
nacidas para terminar con el acoso y el yugo que sufren las comunidades,
principalmente La Ruana, en Buenavista Tomatlán, y Tepalcatepec.

Y fracasó.
Hoy Michoacán, Tierra Caliente, vive los mismos problemas.
La misma inseguridad, el mismo acoso.
Metió a la cárcel a José Manuel Mireles Valverde, fundador de las autodefensas

junto a Hipólito Mora Cliávez, en esos municipios, productores de limón y aguacate,
hartos de ser abusados por el crimen, por no respetar un acuerdo para deponer
las armas.

Mireles Valverde salió de la cárcel y trabajó como delegado del ISSSTE en ese
estado, hasta que enfermo de Covid19 y murió en noviembre pasado.

Mora Chávez ha fracasado en política. No pudo ser diputado y hoy es candidato
a gobernador por la farsa Partido Encuentro Social (PES), el que se colgó de Andrés
Manuel López Obrador en 2018 y perdió el registro. Está de vuelta como Partido
Encuentro Solidario.

Acusado de hacer pactos y acuerdos con los criminales, como El Americano
narcotraficante que simulaba combatir al lado de las autodefensas, tuvo que
dejar Michoacán luego de una matanza con saldo de dieciséis muertos en el
desalojo del palacio municipal de Apatzingán.

La Policía Federal y el Ejército fueron acusados de abuso en el uso de la fuerza.
Peña Nieto premió de nuevo a Cervantes Castillo, con la dirección de la Comisión

Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade), donde fue acusado de cometer
abusos e irregularidades, como llevar a su novia a los Juegos Olímpicos de Río 2016,
Jaqueline Tostado Madrid, y hasta darle uniforme oficial de la delegación.

Fecha: 27/01/2021

Página: 2

Area cm2: 299

1 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,458

Página 1



Llevó a un séquito con gastos pagados.
La Secretaría de la Función Pública (SFP), que dirige Irma Eréndira Sandoval

Ballesteros, lo acusa de ocultar cuentas bancarias a su nombre y de su novia, donde
hay unos 18 milloncitos de devaluados pero útiles pesos.

Y la extraordinaria sanción es ¡diez años de inhabilitación!
Seguro estará muy preocupado.
No podrá dormir.

Asume Pavlovich presidencia de Conago
Claudia Pavlovich Arellano asumirá hoy la presidencia de la Conferencia Nacional de
Gobernadores (Conago).

Y lo hará en un momento clave, cuando los gobernadores buscan hacer valer la
autonomía estatal y exigir al gobierno federal que cumpla con su responsabilidad.

Vía Zoom y con la presencia virtual de todos los gobernadores integrantes de
la Conago, la mandataria de Sonora asumirá el mando por los próximos cuatro
meses.

Las prioridades de la Conago son: dar seguimiento al programa de vacunación
contra la Covid19, reactivación económica y empleo de los estados, así como el
acceso a las tecnologías, para fortalecer la educación.

Pavlovich Arellano releva en el cargo al gobernador de San Luis Potosí, Juan
Manuel Carreras, y será la segunda gobernadora mujer en presidir la Conago.

Vámonos: Andrés Manuel López Obrador autorizó, ordenó, que se revele toda la
información en torno a su estado de salud, afectado por la Covid19.

La salud de un presidente es, como le dije en la entrega de ayer, asunto de
seguridad nacional.

Tema de Estado.

albermontmex®yahoo.es @albermontmex
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Morón se rezaga y preocupa
Las alertas están encendidas en

el Comité Ejecutivo Nacional
de Morena, pues en el partido
encabezado por Mario Delgado
observan con preocupación el
avance de la alianza entre el PRI,

el PAN y el PRD en Michoacán,
a unos días de que se avalara la
candidatura común entre estos

partidos en la elección a la gu
bernatura. En contraparte, en el
partido guinda hay cada vez más
voces inconformes con la candi

datura del alcalde con licencia de

Morelia, Raúl Morón, y a eso se le
suma el escaso entusiasmo que
ha despertado su postulación. Al
parecer, a Morón solo le va a que
dar aferrarse a que la popularidad

del presidente Andrés Manuel
López Obrador juegue a su favor,
y que le resuelva la tarea.

Indefinición en Baja
El registro de Jorge Hank Rhon
como candidato del PES a la

gubernatura de Baja California,
y su automático descarte como
abanderado de la coalición

PRI, PAN, PRD en la entidad,

parece que en lugar de facilitar
los acuerdos entre los panistas
para nombrar a un candidato
o candidata, lo vino a compli
car. Hank era la apuesta de un
importante sector del priismo
local, y ante su salida rumbo al

PES, la decisión de la candida

tura recae con mayor peso en el
PAN. Sin embargo, la carta fuerte
de los liderazgos locales como
Ernesto Ruffo sigue siendo Héc
tor Osuna, aunque en el CEN,
encabezado por Marko Cortés,
no lo ven con buenos ojos, y por
eso han puesto sobre la mesa la
posibilidad de postular a Lupita
Jones. El acuerdo entre todas las

partes sigue entrampado.

Siguen los nudos ejemplos
Sin tener en consideración la gra
ve situación sanitaria que se vive
en el país, y en su entidad, la di
putada del Congreso de Tamau

lipas, Carmen Lilia Manturosas,
fue el blanco de críticas después
de que quedara en evidencia por
organizar una fiesta con más de
un centenar de invitados, sin que
se respetara la sana distancia, y
en algunos casos sin que usaran
cubrebocas. La legisladora de
Morena fue exhibida en redes

sociales, pero en realidad no se
trató de una filtración de imáge
nes, sino que fue ella misma la
que compartió los pormenores
del festejo en una transmisión en
vivo en sus redes sociales. Y eso

que deberían ser los representan
tes populares quienes pongan el
ejemplo.
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NEPOTISMO AZUL
Y OLGA SUSANA A PRUEBA
En el PAN de Nuevo León

parece que el nepotismo en la se
lección de candidaturas se está

convirtiendo en una práctica
común que se está fortaleciendo
durante el proceso electoral

Además de los casos

conocidos, como el actual
alcalde de Cerialvo, Baltazar
Martínez Ríos, quien impulsa
a su padre Baltazar Martínez
Montemayor como candidato
a su puesto, o en Pesquería»
donde el alcalde Miguel Lozano
Munguía apuesta por su hijo
Iván Patricio Lozano Ramos

como abanderado del PAN para
el próximo trienio, también se
podrían sumar otros familiares
de políticos panistas como
candidatos a alguna diputación
federal.

Nos dicen que quien acudirá
a registrarse como aspirante a
la candidatura a la diputación
por el Distrito Electoral Federal
4, con sede en San Nicolás, es
el exalcalde de ese municipio,
Pedro Salgado Almaguer,
hermano del actual edil panista
y líder del grupo San Nicolás,
Zef erino Salgado.

La candidatura es

prácticamente un seguro para
Pedro Salgado, pues ese distrito
es históricamente panista y

los azules han ganado con
comodidad en las últimas

elecciones.

Ya en el pasado proceso
para renovar la Cámara de
Diputados, el dirigente estatal
panista, Mauro Guerra, impulsó
a su hermana, Isabel Guerra,
para que llegara a San Lázaro por
la vía plurinominal.

Al PAN se le está haciendo

costumbre.

OLGA SUSANA A PRUEBA

La nueva presidenta de la Comi
sión Estatal de Derechos Huma

nos de Nuevo León (CEDHNL),
Olga Susana Méndez Arellano,

quien fuera asesora de la diputada
del PRI, Harina Barrón, tendrá
pronto su prueba de fuego.

Integrantes de la organización
Movimiento por la Igualdad
acudieron a esta Comisión para
obtener una postura oficial
de Méndez Arellano sobre la

diversidad sexual.

Los activistas LGBT+ ya
pusieron sobre la mesa si la
presidencia a su cargo emitirá una
recomendación a los partidos
políticos y a la Comisión Estatal
Electoral, para que no se violen
las acciones afirmativas del INE,
el Artículo 1 de la Constitución

Política y el Artículo 104, fracción
1, inciso a, de la Ley General de
Instituciones y Procedimientos
Electorales.

Además buscarán que
la funcionaría realmente se

comprometa a no retirar la acción
de inconstitucionalidad que
interpuso esta Comisión, durante
la gestión de su antecesora, ante
la Suprema Corte de Justicia de
la Nación por la penalización del
aborto en Nuevo León y otros
temas referentes a los derechos de

la comunidad LGBT+.

Si Olga Susana piensa que esta
comunidad se quedará cruzada
de manos, simplemente no será
así. Veremos cuál será la postura
de la nueva titular de la CEDHNL,
pues los cuestionamientos y la
exigencia en su cargo apenas
comienzan.
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Por Genaro Mejía
Toda la vida familiar
giraba en tomo a la coci
na económica de doña
Evelia Reyes» que ven
día comida tradicional
oaxaqueña al alcance de
todos los bolsillos. El mole
negro, el tasajo, la cecina
enchilada, los tamales y
las tlayudas componían
una sinfonía de olores
inolvidables
Rodolfo Castellanos creció

haciendo mandados, yendo al
mercado, cobrando. "Nos ponía
mos a vender aguas, tostatidas
y botanas que nos dejaba mi
mamá para ganar una lanita",
recuerda el chef fundador del

restaurante Origen, en la capital
deOaxaca.

Rodolfo creció y un día se dio
cuenta que no quería hacer nin
guna otra cosa más que cocinar.

Después de estudiar y traba
jar en importantes restaurantes
de Monaco y Estados Unidos,
en 2011, regresó a Oaxaca y
abrió su propio local, Origen,
que desde entonces ha enfren
tado distintas crisis de las que
ha logrado subsistir.

En 2016, el mismo día que
ganó el primer reality show
Top Chef México, maestros del
CNTE se instalaron afuera de su

restaurante, donde permane
cieron varios meses llevándolo

al borde de la quiebra. "Hemos
tenido unos baches muy
frustrantes y muy cabrones de
querer tirar la toalla en cual
quier momento", reconoce.

Después de varios años
difíciles, Rodolfo pensó que en
2020 vendría el éxito, pues ha
bía planeados muchos eventos
y reservaciones. Por eso contra
tó más personal, lo capacitó y se
endeudó para comprar equipo
nuevo. "Y ¡sopas perico! Ahí tie
nes tu pandemia", dice mientras
se ríe de sí mismo.

Y las puertas de su Origen
tuvieron que cerrarse de nuevo.
Hoy, después de que han que
brado más de 90 mil restauran

tes en México, Rodolfo resiste
con el apoyo de todo su equipo
para apretarse todos el cinturón
y poder salir adelante con los
pagos de renta y proveedores.

"Para la entrega a domicilio,
participamos nosotros con
nuestros vehículos... Fuimos

repartidores, hicimos talachas,
fuimos carpinteros, pulimos
pisos y sacamos todo el trabajo
para estar ocupados y generar
el menor gasto posible", dice el
chef.

Para él, parte del secreto de

salir adelante es ser el líder que
su equipo necesita. "Uno no se
puede dar el lujo de andar me
dio agachadón enfrente de tus
propios colaboradores. No les
puedes decir: no se puede."

Estos son algunos ingrediente
de la receta para la superviven
cia de tu restaurante, de parte del
chef Rodolfo Castellanos:

LMantén a todo tu equipo
informado de la situación real

de la empresa
2.Sé empático con tu equipo,

escucha siempre y apoya a
quien más lo necesite

3.Reduce tu menú, oferta
gastronómica y de bebidas para
ahorrar costos

4.Compra productos locales
y de temporada

5.Tienes que entrarle a la
entrega a domicilio

6.Crea un ambiente de

confianza y solidaridad en tu
equipo

ZEnfócate en lo que sí pue
des resolver y lo demás déjalo
de lado

Para el chef Rodolfo, rendirse
nunca es la opción. "Si no le
echas ganas y si no te avientas
el tiro, también estás frito... Y
echarte a llorar y quedarte
como asustado tampoco te va a
servir de nada. Esto no ha para
do y tienes que continuar."
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¡QUÉDESE en casa! Sepa que la cantidad
de hospitalizados con Covid19 sigue com
plicando hasta el abasto de medicamentos.

PERSONAL MÉDICO de la Capital del
País cuenta que ahora sufre con tener sufi
cientes sedantes y que tiene que dosificar
los al máximo para que alcancen —incluso
en intubaciones—,

ADEMÁS, entre nosocomios se ha te
jido una red informal de intercambios para
ofrecer lo que hay y buscar lo que no.

¡NO SALGA a actividades no esencia
les! Arriesgarse podría ser muy doloroso... y
no es metáfora.

AHORA que la Fiscalía solicitó desaforar a
Mauricio Toledo, inmediatamente una lupa
se colocó sobre la Contraloría del Congreso.

DESDE el inicio de la Administración,
los investigadores han solicitado a este ór
gano una larga lista de documentos de
cuando el ahora Diputado federal era Legis
lador local.

Y HA SIDO tanta la resistencia para en
tregarlos, que dejó de parecer olvido y pinta
más a iprotección!

demisfuentes fireformA.com
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DÍAS DE POESÍA
Don Peleches, señor de edad provecta, fue a
una reunión para hombres solos. Le mintió el
amigo que lo invitó a la fiesta: repentinamen
te se aparecieron en ella varias damas de la
noche, una por cada invitado. Nervioso, pues
era de costumbres sanas, don Peleches llamó
a su esposa por el celular y le contó lo que
estaba sucediendo. Le dijo la señora: "Si pue
des regresa a casa". "No opuso él Si puedo
no regreso"... En aquellos años no había casi
intelectuales en mi ciudad, Saltillo. Poetas
había muchos, uno en cada casa, de igual
modo que en otros pueblos había en cada
casa un loquito. Declamadores también te
níamos bastantes. Estabas con tus amigos en
la cantina llamada Lontananza y de pronto se
te plantaba enfrente un sujeto pringoso y es
mirriado que sin haberle hecho tú nada, y sin
aviso previo, te infligía un poema lacrimóge
no "En un charco de sangre ahí estaba ten
dida...", etcétera y al terminar te decía: "Son
dos pesos". ¡Dos pesos! Costaba uno la copa
de tequila y 75 centavos la cerveza. Respon
días: "Nomás traemos un 20". Y le alargabas
la moneda. Él la tomaba como haciéndote
favor: "Está bien, señores. No vamos a discutir
por centavo más o menos". Los cuatro inte
lectuales que teníamos apenas alcanzaban a
llenar una mesa del Café Élite. Ahí se queja
ban entre sí del escaso conocimiento que de
las cosas de la alta cultura tenía la sociedad
local. Un cierto rimador apellidado Ortega se
consiguió una chamba de ferrocarrilero, con
lo cual se olvidó para siempre de las musas.
Un amigo suyo, también poeta, se presentó
una tarde en la mesa de los intelectuales en
el momento en que éstos hablaban de José
Ortega y Gasset. Uno de ellos le preguntó al
recién llegado: "¿Qué opina usted de Ortega,
don Fulano?". "Uh, ese Orteguita respon
dió el interrogado. Desde que se metió a los
Ferrocarriles está perdido para la poesía". En

ese tiempo yo era un aprendiz de la vida aún
lo soy, y tenía a mi cargo en la Universidad
de Coahuila el Departamento de Cultura, pe
se a no poseer ninguna. Cada semana organi
zaba un "Café Literario" en el cual un poeta o
una poeta el término "poetisa" es ahora polí
ticamente incorrecto leía sus obras, que eran
luego comentadas por los asistentes entre
sorbo y sorbo de café y mordisco y mordisco
a las galletas marías. Por esos días leí un libro
de versos de Olga Arias, poeta de Durango.
Su obra me pareció maravillosa. Conseguí su
teléfono y la invité a presentarse en uno de
aquellos encuentros literarios. ¡Qué genero
sidad la suya! Hizo por autobús el largo viaje
a Saltillo, y encantó a la concurrencia no sólo
con sus poemas, sino también con su belleza
exterior e interior y con su amabilidad. Reci
bo ahora un libro con las cartas que poetas
de todo el mundo de habla hispana le escri
bieron a Olga en encomio de su obra. El vo
lumen me lo envió Gilberto Jiménez Carrillo,
duranguense cuyos méritos como historiador
y hombre de letras conozco bien. Él y José de
la O. Holguín editaron estas páginas de ho
menaje a Olga Arias, una de las figuras más
señeras de la rica cultura de Durango. Con su
libro me hicieron evocarla, y revivir días que
ahora son recuerdos. Por ello les doy gracias
Estalló un terrible incendio en un edificio de
departamentos. Uno de los heroicos bombe
ros entró al lugar en llamas y sacó en brazos
a una bella joven que perdió el sentido en la
conflagración (este último vocablo es obliga
do en un relato asi"). Poco después el jefe de
los apagafuegos se sorprendió al ver al bom
bero en ajustado trance de erotismo con la
rescatada. Le dijo al hombre: "Pensé que le
estabas dando respiración de boca a boca".
Entre jadeos contestó el bombero: "Así em
pezamos"... FIN.

afacaton(ayahoo.com. mx
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SIN LEY BANXICO, POR AHORA
Pues ya el senador Ricardo

Monreal dijo que no desea de
bilitar o poner en riesgo la au
tonomía del Banco de México

y seguirán platicando con la
SHCE la UIE CNBV y el propio banco para
llegar a algún acuerdo, aunque advierte
que deben actuar en razón de la población,
no del capital. Siguen a la espera de que el
Presidente envíe su iniciativa en el tema de

los órganos autónomos porque hoy "no sa
bemos qué alcances, ni qué sea lo impor
tante". Siguen vivas la iniciativas
En teoría, hoy la SCIN le debe dar

a razón a la sentencia presenta
da por el ministro Luis María
Aguilar que apoya a la COEECE
en contra de la Senery su acuer

do sobre la política de confiabilidad. seguri
dad, continuidad y calidad en el Sistema
Eléctrico Nacional en la resolución de la

controversia constitucional 89/2020, bási

camente deben'a ser así porque invaden fa
cultades como es la regulación del mercado.
Se avizora un nuevo revés a la 4T.

Parece ser que muy pronto le de
volverán a la mayoría de coope
raíMsias de Cruz Azul, sus dere
chos y pagos retenidos por losé
Antonio Marín Gutiérrez y Víctor

Manuel Yelázquez. H abogado Antonio lo
zano Gracia con una trayectoria destacada,
detalló públicamente los avances en el proce
so legal y los graves delitos que han cometido
Marín y Velázquez, no sólo eso, ya quedaron

claras las pruebas fehacientes que fortalecen
el Juicio de Amparo que promueven más de
500 cooperativistas y Lozano podrá poner
tras las rejas a los usurpadores. Veremos.
Dentro del Foro ChinaMéxico

2021 "Reflexiones para una
nueva era" destaca el panel
'MéxicoChina Investment

Task Forcé', donde participa
Ernesto Zedillo Velasco, CEO de TOIOY Mé
xico; para abordar temas relacionados a
programas y proyectos de inversión de Chi
na para América Latina, 'SoftLanding' para
la inversión productiva, entre otros. El even
to es organizado por la Cámara de Comercio
y Tecnología MéxicoChina, de Amapola
Grijaiva, y participan líderes, empresarios,
académicos, periodistas y funcionarios, de
dicados a la promoción, negocios y proyec
tos e iniciativas de comercio e inversión en

ambos países.
En el Congreso de la CDMX, Xó

chilt Bravo renunció como Di

rectora de Servicios para buscar
una candidatura local en la Al

caldía Tialpan: a la funcionaría
los legisladores le reconocen su capacidad
administrativa y de mando. Fue una de las
piezas clave para el grupo parlamentaria de
Morena al sacar adelante los traba|os admi
nistrativos en el Congreso, la situación de
Tialpan es compleja. En el 2018 recibió el vo
to ciudadano para MORENA, pero debido a
las dificultades de la administración de Pa

tricia Aceves, ahora no se ve un triunfo fácil.
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EL AMASIATO DEL

PRI, PAN Y PRD

RUBÉN PÉREZ

Justo al filo del plazo establecido por
el calendario electoral para oficiali
zar coaliciones, los dirigentes estata
les del PRI, PAN y PRD decidieron
"sacar el machete" y anunciar que

siempre si van de la mano rumbo a los co
micios del ó de junio, aunque de manera
pardal. La dirigente priista Alejandra del
Moral, junto con sus homólogos, el panista
Jorge Inzunza y el perredista Cristian Cam
puzano, acordaron concretar el "amasiato
político" para intentar desplazar a Morena
en al menos 60 ayuntamientos y 27 distritos
locales en las próximas elecciones donde se
renovará el Congreso del Estado de México y
las 125 alcaldías. Una vez concretado el pro
yecto para Ir juntos, los tres ahora deberán
conciliar intereses para repartirse el botín
que representan las candidaturas; es decir
tienen que definir qué personajes van a la
batalla contra los morenistas. En el caso de

los ayuntamientos más representativos de
la zona conurbada se toparán con los deseos
de muchos alcaldes con el disfraz de la 4T

que quieren reelegirse, aunque todavía falta
por ver a quienes "palomean" los caiques
que controlan a Morena en la entidad donde
en unos días más se agudizarán los forcejeos
y las rebeliones de ediles que no aceptarán

desprenderse de las mieles del poder.

A RENGLÓN SEGUIDO
DESDE ayer y hasta el próximo 16 de febrero
estará vigente el periodo de las precampa
ñas, por lo que el bullicio de "grillos" será
estruendoso en todo el territorio mexiquen
se. Se supone que es una etapa para dirigir
mensajes "solo a militantes" de partidos, sin
llamar al voto, pero vamos a ver si el institu
to electoral en verdad hace su chamba...

AHORA que la titular del Órgano Superior
de Fiscalización del Estado de México, Mi
roslava Carrillo, detectó observaciones en la
Cuenta Pública 2019, resta ver si el sello con

el que llegó al cargo, de presuntas fauces
antícorrupclón impiden que esas irregulari
dades se convierten en "nonnalidades". Es

tán en la mira la Secretaria de Finanzas y 5
programas sociales. Por lo pronto, la pande
mia está en medio... COMO trofeo indigno
para los mexiquenses, el Sistema Nacional
de Seguridad Pública volvió a evidenciar las
deplorables condiciones de inseguridad y
violencia, al ubicar al Edomex en primer lu
gar de feminicidios a nivel nacional. En
2020 se cometieron 150 crímenes por razo
nes de género, aunque claro, solo son los re
gistrados oficialmente.
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NO TE PREOCUPES
FLORENCIA

JUAN C. FLORES AQUINO
No tengo dudas de

que Claudia Shein
baum, ha sido bue
na Jefa de Gobierno,

y que inclusive, aún
con la tragedia que estamos vi
viendo en todo el mundo, ha dado

la cara y se ha mantenido al pie
del canon.

Sin embargo, hay integrantes
en su equipo de gobierno, que
constantemente la dejan mal pa
rada. Solo hay que revisar en re
des sociales, las cuentas vecina
les, sin intereses partidistas ni
electoreros, que más de una vez
han denunciado la prepotencia,
ineficacia e ineficiencia de 3 visi

bles de su gabinete: Andrés La
jous. Secretario de Movilidad;
Florencia Serranía, Directora Ge

neral del Metro, y ahora José Me
rino.

Son ellos por quienes en más
de una ocasión, Sheinbaum ha

tenido que salir al quite, justifi
cando que "no los va a mover".
Sin embargo, llega un punto en el
que por más que un gobernante
defienda a su séquito, son insos
tenibles.

Lo increíble que después de
un Incendio por mal manteni
miento, un choque de trenes (li
teral) en el metro, y que diaria

mente jóvenes y mujeres mueren
atropellados por microbuses que
supuestamente son "unidades vi
deovlgiladas por SEMOVI" no ha
ya un solo responsable por esta
grave novatez en el gobierno.

No es extraño, es muy fácil
endulzarle el oído al gobernante
cuando se es "progre" se proviene
de la Academia y se tienen teo
rías y "conocimiento" de otros lu

gares en el mundo. Ese es el argu
mento principal de Lajous y Me
rino. De Florencia, pues más aún
¡ya habla sido Directora del Me
tro! con ningún buen recuerdo ni
resultado favorable concreto.

La última de Merino en redes

sociales fue postear: "oxigeno a
domicilio y llenado de tanques.
Ambos gratuitos por supuesto".
Además de mentiroso, es lasti
moso ver la insensibilidad con

que este tipo de burócratas hacen
invisibles a las familias de quie
nes sufren por COVID19, quienes
días y noches pagan hasta 50 mil
pesos por conseguir el anhelado
oxigeno. Asi de bruto este funcio
nario.

Está a tiempo Dra. Shein
baum, no nos deje en manos de
estos burócratas de quinta. No
apliques el "no te preocupes Flo
rencia".
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SÍ MI REINA
JOEL SAUCEDO
Durante casi 30 años, el Parti

do Acción Nacional (PAN)
tuvo como principal bastión
del país, Baja California.
Perdió la entidad en

2019, derivado de la ola morenista con el
empresario Jaime Bonilla a la cabeza.

Hoy una alianza del PAN, con el PRI y
PRD, pretende recuperar la entidad con
una mujer postulada por Acción Nacional.

Sin embargo, un grupo de mujeres diri
gentes en la entidad alzó la voz en contra
de las candidaturas "florero".

¿A qué se refieren con esa expresión?
A la imposición "machista" de una mujer
sin militancia ni atraigo en las filas azules.

Se trata de Miss Universo 1991 Lupina
Iones, invitada por el dirigente estatal Enri
que Méndez.

La rebelión la encabezan las panlstas
de toda la vida: Eloísa Talavera Hernández,

Gabriela L. Rodríguez Ramírez, Luz Argelia
Panlagua Figueroa, Rosario Rodríguez Ru
bio y Adriana Sánchez Martínez.

De entrada, Talavera Hernández, Pa

nlagua Figueroa y Rodríguez Rubio, han
representado a su partido en la Cámara
de Diputados.

Con justa razón se sienten desplazadas

y han argumentado el Incumplimiento de
los artículos 35 y 41 de la Constitución.

Más aún, denunciaron "misoginia pa
nista", violencia política en su contra y total
falta de respeto a su trayectoria y militancia.

Las criticas contra la ex Mlss Univer

so, subieron de tono porque es una figura
que se acomoda al "perfil que puede ser
manipulado".

"A las mujeres de Baja California nos
dieron atole con el dedo, pues sólo les im
portan los votos para seguir enquistados
en el poder.

"Por fin los machistas panistas encon
traron el perfil de mujer que les gusta: su
reinita. Ahora si van a poder decir: SI mi
Reina", expresó el grupo.

Y remataron: no hay unión, apoyo, re
conocimiento y confianza en las militantes
panistas que se caracterizan por promover
el bien común.

Asi las cosas en Baja California.
PROSPECCIÓN... Artistas, actrices y

comentaristas deportivos solicitaron a los
diputados del Congreso de la Ciudad de
México, "descongelar" y aprobar las inicia
tivas que se han presentado a favor del
bienestar de los animales y en contra las
corridas de toros.
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Sentido de unidad en

la pleñaría de Morena

En la VIReunión Plenaria de Morena en

el Senado de la República privó la uni
dad, derivada de un liderazgo sólido,

de grupo, en donde brilló la transparencia,
pues aunque fue a distancia, estuvo total
mente abierta y todo el que quiso pudo en
trar con toda libertad.

De los muchos temas pendientes por legis
lar que se analizaron en la reunión que aper
turó su comandante en jefe, Ricardo Monreal
Ávila, el que más ámpula levantó, a nuestro
parecer, fue el tema económico, que tiene
que ver con /a reforma a Banco de México y
el irrisorio fallo de la Cofece por multar
tibiamente a los bancos que trafican con los
bonos de deuda de México.

Como sé sabe, y si no se los platico, ayer se
llevó a cabo la VI Reunión Plenaria de las y los
senadores de la fracción parlamentaria de
Morena, comandada por Monreal Ávila y
Eduardo Ramírez, ambos a cargo de los dos

principales órganos de gobierno de la Cá
mara Alta, la Junta de Coordinación Política y
Mesa Directiva, respectivamente.
Sobre el tema del Banco de México, Mon

real Ávila fue contundente: "Debemos ser
muy ciaros en que no deseamos en ningún
momento debilitar ni tampoco poner en
riesgo la autonomía del Banco de México,
nunca ha sido esa la intención

Lo dijo como para que entiendan los que se
han aferrado a que ese es el meollo del asun
to, pero además advirtió una vez más que
nunca serán sumisos ante el capital. Punto.
A su vez, el presidente de la Comisión de

Hacienda y Crédito Público, Alej andró Ar
menla Miei, en tono muy fuerte y en decla
raciones a la prensa, solicitó que se cite a
comparecer a la titular de la Comisión Federal
de Competencia Económica (Cofece), Alejan
dra Palacios Prieto, para que rinda un infor
me sobre las sanciones aplicadas a los bancos
que actuaron ¿legalmente al manipular los
bonos de deuda en el país.
"Requerimos tener el expediente con el que

se sancionó a los bancos, para que se analice
por el Grupo Parlamentario, Queremos llegar
al fondo de esta irregularidad en las responsa
bilidades ñnancieras que ha habido ".
El senador indicó: "No queremos exce

dernos en nuestra postura, pero no vamos a
ser omisos, ni va a haber complacencia, ni
impunidad".
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Señaló que considera necesario que los
mexicanos conozcan las irregularidades en
que han incurrido ios bancos, así como las
posibles omisiones e implicaciones que el
Banco de México, y sus autoridades, puedan
tener en la omisión y en la posible comisión
de algún delito.
México, asegura, es un paraíso para el sis

tema financiero. Solo aquí se pagan las comi
siones bancarias más altas del mundo, los
migrantes pagan las comisiones más altas
por remesas, y como nación en desarrollo,
se paga el servicio de la deuda más caro del
planeta.
Los demás temas ya se los habíamos men

cionado, pero otro de los puntos importantes
fueron los comentarios finales de Monreal

Avila para las sesiones que vienen, pues la
pandemia nos ha puesto a todos contra la
pared.
Aseguró que en el Senado de la República

trabajan a marchas forzadas para hacer posi
ble la realización de sesiones a distancia. "No

está tan fácil, pero estamos buscando hacer
posibles esos mecanismos".
Dicho lo cual, clausuró pasaditas las 15:00

horas ios trabajos de la VI Reunión Plenaria
del Grupo Parlamentario de Morena, y los
convocó a leer y analizar la propuesta para
continuar con su labor legislativa mediante el
uso de las tecnologías de la información y la
comunicación.
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O OPINION

COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

novveL_Luis@yahoo.com.mx

Tultepec
TaL y como se veía venir, eL presi
dente municipaL de TuLtepec Mar
co Antonio Cruz Cruz renunció

aL PRD y se fue a Morena, Luego
de Los jaLoneos con eL grupo de
La viuda deL exaLcaLde Armando

Portuguez, María Félix Espinoza
Hernández, quien se empecina en
ser candidata deL PRD a La presi
dencia municipaL. EL a Lea Lde Cruz
Cruz fue recibido por eL dirigente
nacionaL de Morena Mario Delga
do Carrillo en sus oficinas, para
conversar de sus pLanes a futuro
y Los motivos de su renuncia aL soL
azteca. EL presidente municipa.
de TuLtepec dijo oficiaLmente que
renunciaba aL PRD tras 21 años

de miLitancia, porque rechaza
su aLianza con eL PRI, La cuaL fue

aprobada por eL Consejo PoLítico
EstataL de su ahora expartido; de
hecho, acusó a Jesús Zambrano

de empeñarse en alejar de Las ba
ses sociales aL PRD y de coaligar
se con eL partido que tanto daño
Le ha causado aL país. Sin embar
go, Los perredistas saben que Cruz
Cruz y eL exaLcaLde Armando Pun
zo, renunciaron por sus conflictos
con María Félix Espinoza EL que
Logró que ambos personajes se
fueran a Morena fue Daniel Serra

no, Líder deL grupo de "Los Puros",
quien realiza una fina operación
política con perredistas y priistas
que no estén de acuerdo con Las
decisiones de sus partidos frente
a Las elecciones de junio.

TaL y como se veía venir, eL presi
dente municipaL de TuLtepec Mar
co Antonio Cruz Cruz renunció

aL PRD y se fue a Morena, Luego
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nacionaL de Morena Mario Delga
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de miLitancia, porque rechaza
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se con eL partido que tanto daño
Le ha causado aL país. Sin embar
go, Los perredistas saben que Cruz
Cruz y eL exaLcaLde Armando Pun
zo, renunciaron por sus conflictos
con María Félix Espinoza EL que
Logró que ambos personajes se
fueran a Morena fue Daniel Serra

no, Líder deL grupo de "Los Puros",
quien realiza una fina operación
política con perredistas y priistas
que no estén de acuerdo con Las
decisiones de sus partidos frente
a Las elecciones de junio.
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dente municipaL de TuLtepec Mar
co Antonio Cruz Cruz renunció
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do Carrillo en sus oficinas, para
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renunciaba aL PRD tras 21 años

de miLitancia, porque rechaza
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aprobada por eL Consejo PoLítico
EstataL de su ahora expartido; de

hecho, acusó a Jesús Zambrano
de empeñarse en alejar de Las ba
ses sociales aL PRD y de coaligar
se con eL partido que tanto daño
Le ha causado aL país. Sin embar
go, Los perredistas saben que Cruz
Cruz y eL exaLcaLde Armando Pun
zo, renunciaron por sus conflictos
con María Félix Espinoza EL que

Logró que ambos personajes se
fueran a Morena fue Daniel Serra

no, Líder deL grupo de "Los Puros",
quien realiza una fina operación

política con perredistas y priistas
que no estén de acuerdo con Las

decisiones de sus partidos frente
a Las elecciones de junio.

Luis Alberto Contreras Salazar,
Presidente deL Comité Directivo Es

tataL deL Partido Fuerza por México,
dijo que en su partido no habrá
cabida para Los violentos; esto aL
dar a conocer Las Convocatorias

para La Selección de Candidatos, La
cual está abierta, dijo, para quienes
tengan ganas de trabajar por sus
comunidades, pero que aquellos
que hayan ejercido violencia políti
ca contra Las mujeres en razón de
género, delitos de violencia fami
liar, contra La Libertad sexual o de
violencia de género, así como Los
que estén inscritos en eL Registro
de Deudores Alimentarios Morosos

en eL estado, no tienen cabida en
este partido, no sólo porque La Ley
Lo señale, sino porque son inadmi
sibles este tipo de conductas en La
sociedad.
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La otra opinión
Francisco Javier Vázquez Burgos

El PES de Maricruz

Algo extraordinario debe estar ocurriendo al
interior del Partido Encuentro Solidario en Cam

peche para que la delegada, María de la Cruz
Magariño Hernández, esté haciendo estructura en
todo el estado, tiene comités en siete de los trece
municipios considerando que no tienen recursos y
que además recibe una serie de ataques de dos si
niestros personajes de la política campechana que la
quieren destronar todos los días como son el direc
tor nacional del Conalep, Enrique Ku Herrera y el
ex delegado de Sagarpa en Campeche, Alberto Uc
Hernández , quien se dice ha sido corrido de todas
las delegaciones donde ha estado por trácala, como
Campeche, Chiapas y Sinaloa.
Estos dos vividores de la política se han querido

apropiar del PES en Campeche y luego lo intentarán
a nivel nacional, para tomar las candidaturas y ven
derlas a "morena" y ver que ganancia personal ob
tienen. Necesitan al PES para tener una herramien
ta con que estar golpeando a la Alianza y tratar de
apuntalar las candidaturas de morena que nomás no
levantan y necesitan al PES como cancha para inten
tar lucirse, y es que han vendido en México que en
Campeche los quieren y que son bien vistos, cuando
la realidad es lo contrario.

De Ku Herrera podemos decir que no tiene leal
tades, anda de partido en partido, y ahora mismo
con recursos del Conalep está recorriendo todo
Campeche haciendo política a favor de "morena"
con la misión que le encomendaron, desde la pre
sidencia, presume de ser palero de Layda y, desde
la candidatura a la gubernatura, atacar a la alianza
PAN, PRI PRD. Sería conveniente que los partidos

de la Alianza estuvieran atentos al Conalep, porque
lo van a utilizar como caja chica para las campañas
de "morena"

El otro siniestro personaje, Alberto Hernández,
sigue el mismo camino, lleno de odios y rencores
porque fue corrido de la Sagarpa Campeche por
presunto malos manejos hoy Sader también quiere
servir de tapete a Layda y atacar a la Alianza que
se ha vuelto el enemigo a vencer. En sus recorridos
sólo lo acompañan su desprestigio y su incapacidad.
Al interior de morena se comenta que no tienen

nada que hacer frente a los partidos de la Alianza,
eso explicaría el porqué de los ataques y descalifi
caciones a "Va por Campeche" y la desesperación
de personajes como los mencionados. Realmente
estos tipos en vez de ayudar a morena, perjudican.
Morena es competitiva no necesita de estas sucias
maniobras.

A morena no le está yendo del todo bien en Cam
peche, donde se presentan a celebrar reuniones tie
nen reclamos porque colocaron, y siguen colocando,
como candidatos a todos los que se salieron del PRI,
del PAN y del PRD, a quien antes acusaban de co
rrupción y dejaron a un lado de las candidaturas a
militantes y dirigentes de morena, que dizque por
que no tienen dinero, ni experiencia para enfrentar
el proceso electoral.
Lo que mal empieza mai acaba, y ya son muchos

grupos de morena los que están renunciando, inclu
sive comisarios y líderes como en la Junta Municipal
de Mamantel, en el municipio del Carmen.
Lejos estamos del 97 cuando se pudo dar la al

ternancia en Campeche, hoy son otros tiempos, los
vientos no son favorables a morena.AI tiempo.
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[ ¿SERÁ? ]
Al toro, por los cuernos
En momentos en que el papel de los estados es esencial
para la coordinación de la estrategia del combate al
coronavirus, hoy asume la presidencia de la Conferencia
Nacional de Gobernadores (Conago) Claudia Pavlovieh,
gobernadora de Sonora. Tras el protocolo vía Zoom, a la
segunda mujer en asumir este puesto le toca orquestar y
dar seguimiento a los programas de vacunación, así como
la reactivación económica y del empleo en las entidades,
aunque también tiene interés en pelear por el acceso a las
tecnologías para fortalecerla educación, por ejemplo.
Nos dicen que hay buenos augurios hacia la gestión de seis
meses de Pavlovich, quien toma la estafeta del gobernador
de San Luis Potosí, Juan Manuel Carreras. ¿ Será?

Total que ni querían
Tras la derrota de Javier Corral, perdón, de Gustavo
Madero en Chihuahua, los panistas buscaban donde aco
modar al senador, y le ofrecieron coordinar al partido en la
Cámara alta... lo que Madero rechazó vía Twitter porque
no lo dejaron escoger al candidato para la capital de dicho
estado. De todos modos, como se ha peleado con todos,
igual no sería bien recibido. Hay quienes recordaron que
hasta Móni ta Fernández, expresidenta de la Mesa Direc
tiva, lo denunció por violencia política. Como bien dicen,
hay Maderos que no agarran elbarniz... ¿ Será?

Prevenir la censura
La libertad de expresión y la censura, sobre todo en tiem
pos electorales, son temas que no pueden quedar sueltos
en el debate o definirse por filias, fobias y conveniencias.
Nos adelantan que el senador Ricardo Monreal mantiene
sobre la mesa de debates el tema de la regulación de las
redes sociales. Es más, a unos días de que inicie el periodo
ordinario de sesiones, al inicio de la VI Plenaria morenista,
señaló que México no debe rehuir a este debate, sobre
todo ante las recientes acciones de los gigantes Twitter y
Facebook. Falta ver si a todos los legisladores les queda
claro que ellos conforman el órgano democrático, popular
y legítimo adecuado para tratar la materia. ¿ Será?

Fallan en el castíngpopular
La diversidad de candidatos y precandidatos morenistas
en fila para la gran elección de 2021 incluye a personajes
de la farándula con experiencia en competir por los pape
les protagónicos... pero nos cuentan que en algunos casos
hay sorpresas, pues nomás no convencen al jurado que, en
este caso, son los electores. En Cuajimalpa, por ejemplo,
Sergio Mayer va muy abajo en el "aplausómetro" para
competir por la alcaldía, que se disputa con los también
aspirantes Francisco Saldívar y Roberto Candia quien,
dicen, hasta ahora va arriba enlos sondeos. ¿Será?
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La corrupción se premia
El castigo impuesto a Alfredo Castillo

es una invitación a practicar la co
rrupción con toda su fuerza y ambi
ción. Si un corrupto como éste sólo

tiene como castigo 10 años de inhabilitación,
pues a robar mientras se dan cuenta y sin pe
ligro de cárcel.
Los manejos de dinero, tráfico de influen

cias, desvío de recursos, desviación de recur
sos humanos, transas personales, duplica
ción de pagos, pagos a aviadores, etcétera,
le garantizan a este tipo que pueda vivir sin
trabajar, y entonces qué le interesa estar inha
bilitado ÍOañosotodalavida.
Si esa es la lucha contra la corrupción que

realiza la 4T mejor que ni la anuncie, porque
se trata de una burla a la inteligencia de los
mexicanos.

Se castiga a los corruptos con una simulación,
mientras los cómplices siguen cobrando en el
Gobierno, regados por toda la administración
pública a lo largo y ancho del territorio nacional,
porque además de hacerle un daño irreparable al
deporte,este individuotrabajócomoprocurador
Federal del Consumidor, en una gestión poco me
nos que mediocre y que debe investigarse.
Su gran amigo, el Presidente en ese mo

mento le confió la pacificación de Michoacán
y sólo intensificó la violencia, con sus respec
tivas víctimas lamentables.

Fue asesor del entonces procurador Rafael
Macedo de la Concha, en la subprocuraduría
de Control Regional, Procedimientos Penales
yAmparo.
Durante la gubernatura de Peña Nieto en el

Estado de México fue procurador de Justicia
de esa entidad cuando sucedió el caso de la

niña Paulette, el 22 de marzo de 2010, puesto
en el que se mantuvo en la gubernatura si

guiente, de EruvielÁvila, por recomendación,
pero no por capacidad.
Sobre el caso de la niña Paulette se realizó

una serie televisiva donde lo colocan como

el responsable de investigaciones parciales
y negligencias; y por eso, la sanción por 10

años de inhabilitación en realidad indigna a
la población.
LaDirección General de Responsabilidades

y Verificación Patrimonial determinó que
Castillo omitió declarar seis cuentas banca

rias a su nombre y al de su cónyuge, en las que
en total tenían más de 18 millones 300 mil
pe sos, lo cual constituye una violación al artí
culo 8° de la Ley Federal de Responsabilidades
Administrativas de los Servidores Públicos,
que obliga a presentar con veracidad las de
claraciones de situaciónpatrimonial.
Seguramente hay casos similares de cu

yos ilícitos dan cuenta de manera detallada
los medios, pero la justicia pareciera hacer
caso omiso de detalles que pueden iniciar
investigaciones que sean serias y en realidad
profundas.
Cuando se trataba de ejemplificar a corrup

tos, de inmediato surgía elnombre de Alfredo
Castillo, apodado El Virrey en la alta buro
cracia, quien hizo lo que se le pegó la gana
en la administración pública, desde luego
amparado con sus jefes y amigos, pero si se
trata en realidad de barrer las escaleras de la

corrupciónla condena de este sujeto debe ser
mucho más severa.

Sólo falta que a García Luna lo condenen a
pagar una multa, o a César Duarte, a inhabili
tarlo por dos años; o a Tomás Zerón lo pongan
a barrer las calles. La función pública debe te
ner dientes afiladosy mayor coordinación con
la Fiscalía para que hayajusticiay legalidad.
Si la corrupción no se castiga de manera

ejemplar y se les invita a seguir robando a
los funcionarios públicos, quienes ven en la
impunidad la gran oportunidad de delinquir
en la alta burocracia, la corrupción nunca se
va a terminar en México. PEGA Y CORRE.Si
Movimiento Ciudadano sigue arropando a
gente déla farándula como candidatos podría
caer en el circo político que ya empezó a cons
truir con Quico y Paquita la del Barrio... Esta
columna se publica los lunes, miércoles y
viernes.
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Desear el mal
/ /¡Ojaláse muera, esto es karma!"; "¡Eso

1 e pasa por manejar la pandemia con las
patas: se le regresó y ahora él enlutará a
su familia!";"! Ahora sí la chairiza debe

estar preocupada: es el principio del fin del
dictador!"; "!Qué bueno que se contaminó,
ahora debemos hacer una cadena de oración

para que haga su trabajo el Covid19!"; "Que
vaya a consulta con LópezGatell";"! Es la pri
mera vez que un virus infecta a un parásito!"
Esas frases, y muchas otras más leía en un

grupo de WhatsApp, minutos después de
que el Presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador a través de sus redes
sociales, informó que tenía coronavirus.
De los 215 participantes, unos pocos escri

ben todos los días. Muchas veces se convier
ten las conversaciones en discusión de dos o

tres. Yo sólo escribí: "Hola, saludos respetuo
sos a todos", cuando me incluyeron en 2017.
De pronto alguien en mayúsculas, este do

mingo 24 de enero, con faltas de ortografía
empezó a despotricar contra el primer man
datario. Deseaba que no únicamente murie
ra, sino que sufriera lentamente, por todo lo
que nos ha hecho.
Algunos suscribieron la frase llena de odio,

y algunos más ponían emoticones de carca
jada (donde aparece una carita llorando de
risa). De pronto alguien escribió: "Oigan,
nunca participo en este chat, pero aunque
no voté por AMLO, creo que nadie debería
alegrarse de que alguien se enferme y mucho
menos desearle el que se muera."
"Me sorprende que en un grupo como este,

alguien se atreva a escribir semejantes ton
terías". Se armó la polémica. Que si es lo que
él provocó por dividirnos a los mexicanos, si

la división la empezó el PRI hace años, con
una casta gobernante que empobreció a 80
millones, y muchos otros argumentos fuera
de la discusión original: Nadie debe festejar
el mal del otro, ni mucho menos desearle que
fallezca.

En pocos minutos, dijo adiós, abandonó el
grupo y dejó a los más de 200 participantes
una frase: "No puedo pertenecer a un chat
donde algunos desean el mal del prójimo,
más allá de nuestras filiaciones políticas. De
verdad, ¿nadie dirá nada, más que yo?"
Uno menos, bromearon. Seguro es de Mo

rena, o quizá recibe beca. Entre los ja ja ja,
empezaron las teorías: "Nos está mintiendo
otra vez, él fue el primero envacunarse, y todo
esto lo está haciendo porque ya no puede con
el paquete. Quedará Ebrard, Sheinbaum,
Noroña, Sánchez Cordero, MonreaL
"Viene algo gordo. Creo que anunciará des

de el Hospital Militar que no se celebrarán
elecciones, y que él permanecerá en el poder.
No mames, son elecciones intermedias. Las

elecciones para presidente son hasta 2024
 reviraron. Sí, pero a mi me lo dijo un ami
go que tienes súper buenas fuentes. ¿Quién,
quiénes? ¿Quéycómo se lodijeron?
Así fue la charla desarticulada entre un gru

po de universitarios, profesionistas, supuesta
mente adultos exitosos, y quienes presumen
de una mediana cultura general. Muchos de
ellos adinerados, vecinos de las mejores colo
nias de la Ciudad de México.

Este lunes, después de leer la prensa, como
cada mañana, visité Twitter y lo mismo: entre
los que no le creen al Presidente y los deseos
de pronto alivio para el Titular del Ejecutivo
invadían la red.
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Violaciones a la Constitución y la libertad de expresión

11 debate es falso", me dice el cons«T7¡titucionalistaEverardo Moreno:
La libertad de expresión del£i,I Presidente no está enjuego, sino

en cómo viola la Constimción al hacer campa
ña por su partido y contra opositores.
Diferente piensa un magistrado electoral:
No se pueden prejuzgar las opiniones del

Presidente. Por lo tanto, no puede amonestár
sele antes de comenzar las campañas
Los juicios se cruzan.
Pero ahí está la expresión presidencial:
".. .Quieren modificar el proyecto de ley del

presupuesto y van a eliminar los programas so
cialesyvan a querer que regresemos a las parti
das de los moches" (23 de diciembre de 2020).
Ergo:
Vota por Morena porque si la alianza PR1

PANPRD gana la mayoría en la Cámara de
Diputados, todos los receptores de dinero per
deránlos apoyos.
Más:

".. .no aguantan, no soportan que haya pen
sión a los adultos mayores, el que hayapensión

para niñas y niños con discapacidad... Que los
estudiantes pobres reciban becas... les molesta
que se hable de atención médicay de medica
mentos gi~atuit.os..

ANIMADVERSIÓN AL INE
Es clara inducción del voto dijo al magistrado
electoral.

Pues sí...acepta.
Pronto el Tribunal Electoral deberá calificar

si hay injerencia en el proceso electoral y apo
yo subliminal al partido presidencial.
Pero hay escenarios.
En primera instancia, los magistrados  José

Luis Vargas, presidente, y sus pares Felipe
Fuentes, Indalfer Infa nte, Felipe de laMata,
Janine Otálora, Reyes Rodríg uez y Mónica
Soto están prejuiciados contra el INE.
En especial con su presidente Lorenzo Cór

dova, a quien ven confrontado con el Presi
dente de la Repúblicay por lo tanto retador.
Aparte de este prejuicio, los magistrados

han analizado el casoy más de alguno cree en
la injerencia presidencial y por lo tanto en la
inducción del voto.
Y, para sorpresa, apuntan al vocero Jesús

Ramírez porque él es organizador y guía de
esas mañaneras a través de la selección del

formatoyperiodistas comprados.
Pero es prematuro dar un avance mayor,

pues faltan argumentos de opositores a ese
ensayo propagandístico, de juristas del INE y
por supuesto del director jurídico de la Presi

dencia, Julio Scherer Ibarra.
EL EDIL RAMÍREZ MARÍN
1. El senador Jorge Carlos Ramírez Marín,
único priista en ganar en 2018, se juega su
futuro y su sueño de gobernador de Yucatán.
Hoy se inscribirá como candidato a alcalde

de Mérida, de cuyo triunfo y gestión depen
den las posibilidades de suceder al panista
Mauricio Vila.

Hay un dato complementario: Ramírez
Marín se ha apropiado del PRI estatal y ma
nejará candidaturas a diputados federales y
demás cargos locales.
Prueba popular.
2. Una vez más la Conferencia de gober

nadores tendrá relevo sin la presencia presi
dencial.

Hay razones médicas, pero también abo
rrecimiento a los reclamos a la Conago de
más presupuesto y sobre todo coordinación
en la lucha contra la pandemia y la crisis eco
nómica.

Vía zoom asumirá el cargo la sonoren
se Claudia Pavlovich del potosino Juan Ma
nuel Carreras, ambos priistas.
Y 3. En Cancún la alcaldesa Mara Leza

ma tiene la venia del partido presidencial
para postularse para un segundo período.
Hará campaña con promesas de acelerar la

recuperación económica, ahondar la lucha
contra la corrupción y mejorar el servicio de
limpia.
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Covid19: los datos no mienten

La estadística no miente. En el caso
de México, ha demostrado insisten
temente que la estrategia adoptada
por las autoridades sanitarias para

combatir la propagación del coronavirus
SARSCoV2 no ha sido certera. Es el caso del

llamado Ranking de Resiliencia, elaborado
por el medio financiero Bloomberg, que nos
ubica en el ultimo lugar de una tabla en la que
es evaluado el desempeño de 53 naciones.
Dado a conocer el pasado lunes, dicho es

tudio comparativo realizado entre las eco

nomías globales que deberían estar mejor
preparadas para hacer frente a la pandemia
señala que México es el país con la mayor
tasa de mortalidad y el índice más grande en
materia de positividad en pruebas aplicadas.
Bloomberg otorga a México una calificación

de30.8, enunaescalaquevade 1 a 100, siendo
Nueva Zelanda el país al que se le asigna la
mejor nota, como resultado de las medidas
adoptadas que han permitido la casi erradica
ción del coronavirus en aquella isla del Pacífico.
Para alcanzar sus conclusiones, los analistas

han tomado como base el creciente número de

contagios y hospitalizaciones en México, así
como el acelerado ritmo con el que ha crecido
la cifra de muertos por Covid19, que rebasó
hace ya tiempo la barrera de 60 mil defuncio
nes, que el propio Gobierno ubicó como el um
bral con el que se alcanzaría una situación de
emergencia. Al ritmo que vamos, en pocas se
manas este parámetro habrá de ser triplicado.
El recién publicado libro Un daño irrepara

ble (editorial Planeta), de la académica Lau
rie AnnXiménezFyvie, una de las obras más
críticas sobre la estrategia mexicana contra
el Covid19, hace un detallado recuento de
las decisiones, que el estudio considera erró

neas, adoptadas por la autoridad sanitaria y
que explican resultados como el publicado
por Bloomberg.
La jefa del laboratorio de Genética Molecu

lar de la UNAM y Doctora en Ciencias Médicas
por la Universidad de Harvard estima que las
decisiones tomadas por el equipo que enca
beza el subsecretario de Salud, Hugo López
Gatell, han sido tardías y poco transparentes.
Advierte que nuestro país falló en la detección
oportuna a través de pruebas, con unimpacto
directo en la estimación del comportamiento
de la pandemia.
A ello se agrega una comunicación politi

zada y contradictoria, particularmente en
temas tan básicos como eluso del cubrebocas,
que ha sido, según indica la autora, perjudi
cial en el manejo de esta crisis sanitaria.
Muchas han sido las publicaciones que

pueden calificarse como serias y elaboradas
por profesionales del ramo que señalan un
fracaso enla estrategia sanitaria del Gobierno.
Se trata de un tema que atízala confrontación
interna previa a las elecciones del próximo
mes de junio y que tendrá a la pandemia como
factor en la decisión de los votantes.

Segundo tercio. Se mejoran las perspec
tivas para el crecimiento económico en 2021.
El FMI prevé que México registrará un incre
mento de su actividad enun4.3%, impulsado
por un mej or desempeño de su principal socio
comercial, Estados Unidos.
Tercer tercio. En el ocaso de su mandato, el

gobernador de Baja California, Jaime Bonilla,
no deja de sorprender con sus ocurrencias. Aho
ra pretende expropiar al Club Campestre de Ti
juana porlanecesidad de "parquesypulmones".
A los empresarios de aquel estado les urge que
concluya este mandato, el peor enla historia de
aquella entidad, según nos comentan.
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El circo de la oposición

La oposición PAN, PRI, PRD tiene
un escenario favorable para recupe
rar posiciones o por lo menos para
mantener las que tienen, pero acu

san una escasez de cuadros crítica.

Ni los partidos de nueva creación tienenla
gente para competir.
En ninguno de los tres partidos se ha desta

cado la figura de algún candidato quizá solo
el caso de la chihuahuense María Eugenia
Campos Galván, que se impuso a todos los
obstáculos que le impuso Javier Corral, y la
búsqueda de candidatos a las diputaciones
federales se hace con scanner.

Sumida en sus propios lamentos después de
su aplastante derrota en el 2018, la oposición
no se preocupó por preparar cuadros nuevos y
conlos de siempre no puede competir.
Así es que los vemos buscando en todos

los sectores a personajes que por lo menos
les "jalen votos", sin importar que no tengan
ninguna experiencia o que en sus respectivos
ámbitos son cartuchos quemados.
Un luchador que dice que no se quitará la

máscara, una cantante, un actor que tiene
décadas desempleado y que vive del escán
dalo, futbolistas en el retiro que tuvieron sus
cinco minutos de fama y de eso viven, son
algunas de las opciones de la oposición.
No se entiende cómo es que PAN, PRIy PRD

quieren repetir la fórmula que sibienle dio re
sultados a Morena en el 2018, generó el Con
greso más cuestionadoenlashistoriadelpaís.
Yla crítica no tiene que ver con la "apertu

ra a la sociedad civil", porque no se conoce
que estén postulando a científicos, aboga
dos, médicos, economistas, ambientalistas
de verdad, que servirían mucho a la hora de

discutir con conocimiento iniciativas.

Se recurre al capital mediático que pueden
aportarlas "estrellas" postuladas pero no a la
preparación que respaldaría la sobriedad de
los partidos. Que una exmiss universo que
vio pasar ya sus mejores años sea el objeto del
deseo político del PAN en Baja California es
una fotografía perfecta de la falta de cuadros
del partido albiceleste.
La oposición tiene ante sí la oportunidad

de capitalizar a su favor los errores de More
na, tanto en el Gobierno como en el Congre
so, pero sin cuadros competitivos se ve cuesta
arriba que puedan hacerlo.

• • • •

Por cierto, enBaja California el empresario Jor
ge Hank Rhon oficializó su postulación para
contender por la gubernatura del estado bajo
las siglas delPartido Encuentro S olidario (PES).
Lo hará sin afiliarse al partido, es decir,

como candidato ciudadano, pero respaldado
por el pa rtido cuyo dueño Hugo Eric Flores,
parece haber roto la alianza de facto que te
nía con Morena.

Serálasegunda ocasiónenla que Hank com
pita porlagubernatura, esta vezsinelapoyodel
PR[, del que fue abanderado hace unos años.
Hankpodría ser el caballo negro en el esta

do, gobernado por Jaime Bonilla, un empre
sario que ha privilegiado sus revanchas polí
ticas hasta el grado inverosímil de proponer
la expropiación de un club privado porque lo
preside uno de sus enemigos políticos.

• • • •

Grupo Salinas, del empresario Ricardo Sali
nas Pliego, sigue reorganizando su directo
rio con vistas a mejorar el servicio que presta
en sus diversas empresas.
Este lunes fue designado nuevo director de

TV Azteca Rafael Rodríguez Sánchez, en
sustitución de Benjamín Salinas, que pasó
a ser vicepresidente del Grupo.
Rodríguez se desempeñó como represen

tante jurídico de Azteca en los últimos años;
conoce el negocio y es la apuesta de Salinas
para refrescary renovar los contenidos de los
canales 1 y 7 de televisión abierta.
Éxito.

Fecha: 27/01/2021

Página: 5

Area cm2: 217

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrian Trejo

Adrian Trejo

Costo: 31,063

Página 4



• Día difícil para la autodenominada 4T. Al cono
cerse datos más reales de muertes por Covid19,
que presenta el Inegi, se palpará la magnitud de la
tragedia por la pandemia. Y Transparencia Interna
cional emitirá casi a la medianoche el índice anual
de percepción de corrupción... saquen las palomitas.
• Alfredo Castillo Cervantes esquivó el tema de las
autodefensas en Michoacán. La sanción de la Secre
taria de la Función Pública (SFP) por una omisión en
sus declaraciones patrimoniales, al no reportar casi
18 millones de pesos, es lo de menos, lo que debían
rascar, nos dicen, es su papel en el combate al narco
en Michoacán.

• Cruje el PAN por Chihuahua. Resulta que parte de
los acuerdos en la aceptación de la derrota de Gusta
vo Madero era que se le considerara para coordinar
la bancada en el Senado y que tuvieran derecho a
postular en la capital del estado... pero dice Madero
que el equipo de Maru Campos no le cumplió, así
que le pidió a Marko Cortés no contar con él para la
coordinación parlamentaria... tambores de guerra.
• Zozobra en la comunidad científica. Nos cuentan
que hay mucha incertidumbre entre investigadores
por el destino de los estímulos vía el Sistema Nacio
nal de Investigadores (SNI)... que este año quizá si lo
reciban, pero en el 2022, quizá ya no. Y no hay quien
les aclare desde el Conacyt.
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Alas rotas,
secretos
sucios de

familia

Por Josefina Vázquez Mota
Senadora del PAN

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autora, no de Publimetro.

Cuando mi mamá se volvió a casar era difícil,
mi nuevo papá no me trataba del todo bien, has
ta que la relación mejoró. Ese día no pudieron
llegar a tiempo por mí al kínder, y por eso le pi
dieron eso al viejo asqueroso llamado José Luis
Hernández. Ese asco de ser humano fue por mí
al kínder, todo estaba bien, todo normal, hasta
que estábamos en la cocina y me sentó arriba
de sus piernas, comenzó a tocarme sobre mis
shorts. Yo no sabía qué pasaba, después de un
rato me llevó al cuarto de él, me puso sobre la
cama, esa pinche cama que cada que los visitá
bamos sentía que era un recordatorio del infier
no que viví ese día. Al escribir esto siento que
de nuevo estoy ahí. Supongo que la psicóloga le
dijo a mis papás que era cierto, porque después

de ir me dieron un libro, donde decía: "qué par
tes no te debe tocar nadie". Era uno con portada
negra, transparente. Cuando vi el libro me sentí
mal, porque a mí ya me habían hecho cosas que
decía el libro. Lo poco que recuerdo es que mi
nuevo papá enfrentó a su abuelo y no sé qué se
hayan dicho, pero no fuimos a esa casa por un
tiempo. Pero como en esa familia no importa
qué delito cometas, al rato se les pasó el enojo y
volvimos a ir de poco a poco. Yo sólo quería que
ese hombre desapareciera para siempre. Amo a
mis padres, pero al mismo tiempo los odio por
no hacer nada, no valió la pena que me lleva
ran tanto al psicólogo si al final me veía obliga
da a convivir con mi abusador. El abuso me dejó
tan jodida que cuando intentaba tener algo con
algún muchacho me agarraban unas ñañaras,
como yo las llamaba, unas tremendas ganas de
vomitar y un miedo bien cabrón que hacía que
los bloqueara y no quisiera saber nada de ellos.
Raramente una tiene justicia en este tipo de
mierdas y más cuando tus propios padres son
prácticamente cómplices. Porque no hay otras
palabras. Él era un señor de 90 años que abusó de
mí, y mis papás no lo demandaron, ni hicieron
nada. Ni lo más mínimo para hacer que tu hija
no crezca con la puta idea de que fue su culpa, y
ella tenga que cargar con esa cruz.
Éste es uno de los testimonios que podrás

leer en Alas Rotas, un libro que nos da instru
mentos a todas y todos de prevención y deten
ción a tiempo cuando niñas, niños y adoles
centes son víctimas de este crimen, y para el
acompañamiento de quienes ya lo son.
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Transparencia
y elecciones

con pandemia

Por

Enrique Andrade González
Ex consejero electoral

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

Hace casi un año el 11 de marzo de 2020 la Orga
nización Mundial de 1a. Salud (OMS) declaró al Co
vid19 como una pandemia mundial que estaría
afectando a todos los países de distintas formas.
En ese mismo momento emitió las sugerencias
para que los gobiernos tomaran las medidas co
rrespondientes para detener los contagios y evitar
el mayor número de muertes posible.
Días después, en México el Consejo de Salubri

dad General, que es la máxima instancia consti
tucional en materia de salud que por cierto ha
estado desaparecido, declaró emergencia sani
taria y ordenó la suspensión de actividades no
esenciales en los sectores público, privado y so
cial. Conminó, asimismo, a los gobiernos estata
les a coordinarse con el Consejo para tener una

estrategia para enfrentar la pandemia.
Atendiendo a estos acontecimientos, en el Con

sejoGeneraldelInstitutoNacionalElectoral(INE)
se decidió el 1 de abril del año pasado posponer la
jomada electoral prevista para el 7 de junio, ya que
no se sabía qué tantos contagios se podrían provo
car con el desarrollo normal del proceso electoral
y si sería prudente continuar con su realización en
medio de un clima de miedo e incertidumbre por
la pandemia. Lo mismo sucedió en otros países de
la región como Bolivia, ya que hasta ese momen
to poco se sabía realmente del nuevo coronavirus.
Ahora nos encontramos a poco más de 4 meses

de que se lleven a cabo las elecciones del 6 de junio,
las llamadas 'más grandes de la historia'; estamos
en uno de los picos más altos de la pandemia, sin ya
cunas, en pleno contagio de rebaño, con más de 150
mil muertos por Covid y afectando en estos me
mentos más a pueblos y comunidades de muy bajos
recursos en todo el país, con el mismo miedo o más
del que teníamos hace un año. Ante esta situación,
han estado surgiendo voces en distintas regiones 
como en Chihuahua y Oaxaca que señalan que las
elecciones deben posponerse también en este año,
supuestamente para evitar contagios.
La OEA, justo en julio del año pasado, a través

del secretario para la Democracia, emitió la guía
para organizar elecciones en tiempos de pandemia
y en ésta aborda las recomendaciones más impor
tantes como las medidas sanitarias necesarias (cu
brebocas, distanciamiento, higiene); diálogo con
todos los actores sociales para explicar estas me
didas (candidatos, partidos, medios de comunica
ción) y transparencia en todo momento.
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¿Qué pasó con
Mario Sácnz?

FUE SEÑALADO ERRÓNEAMENTE
V SIN NINGUNA PRUEBA

Un año más ha pasado desde la primera
vez que te platiqué al respecto de Mario
Sáenz, im atleta profesional a quien cul
paron de un feminicidio que no come
tió y a pesar de tener todas las pruebas
suficientes en las carpetas de investiga
ción; esperaron a que se entregara para
generar una historia que favoreciera a
ía procuraduría en vez de hablar con la
verdad.

Me pregunto qué pasará por la mente
de este chico que sin deberla ni temerla
fue señalado erróneamente por la fami
lia de la hoy occisa y no existe absolu
tamente ninguna prueba que lo pueda
retener en prisión.

Infinidad de testigos se han pre
sentado para darle seguimiento a la in
vestigación y aunque todo apunta a que
Mario Sáenz no fue el responsable, si

gue preso en el Reclusorio Sur, donde el
contagio por Covid ha aumentado en es
te 2021,

Los errores de la Procuraduría son

evidentes en esta investigación, alre
velar que algunos funcionarios no lle
varon a cabo de manera correcta su

función dentro del caso pues omitieron
pasos que propiciaron confusiones en
la misma, y aunque se haya demostrado
todo lo contrario tienen retenida a una

persona inocente sólo porque si.
Las autoridades quedaron eviden

ciadas al demostrar en distintos juicios
que la presencia de Mario Sáenz no era
ni remotamente cercana al lugar de los
hechos y con base a las coordenadas de
los celulares se determinó que nunca
estuvo en ese lugar.

Las pruebas de ADN practicadas con
anterioridad resultaron negativas y aún
así el juez determinó que podría existir
algún error por esa razón no podría dar
le la libertad inmediata al a tleta.

Sin embaTgo, es evidente que las au
toridades están desgastando todas las
posibilidades que existen para que pue
dan determinar si es inocente.

Hasta el momento, no existen avan
ces en el caso, y aunque el presidente
Andrés Manuel López Obrador asegu
ra que no se pueden fabricar culpables,
el caso de Mario Sáenz deja en claro que
el sistema acusatorio penal en el pais si
gue siendo la burla para él y cientos de
mexicanos más.
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Brajas, pero
muy maléficas
MAESTRO, MANUEL NEGRETE BUSCA SER DI
PUTADO FEDERAL POR MORENA.

El exíutholista, igual que Juli o César Moreno de
Ja GAM, es un pésimo alcalde y títere de Mauricio
Toledo, y debe rendir cuentas en Coyoacán antes
de avalarse su registro. ¿Qué le pasa a Delgado que
está Tfírihiftnrb cascajo mnfraTni nafin?
Toledo se dijo inocente de lae acusacioDes en
steimteiydtáqiieesDiiii^iHkdebnós.
Pero de bru jas muy maléficas como la madrastra
de Blanca Nieves, dispuestas a robar, golpeary has
ta matar con tal de enriquecerse»
La FGR aplazó hasta nuevo aviso la compare
cencia de Jorge Luis LavalJe, por la emergen
cia sanitaria.

Ahí cuando quiera, total, no urge castigar a los
cómplices de Odebrecht; tanto el juez como el im
potado podrían presentarse con cubrebocas y ca
reta, pero.,.

El censo 2©2Q reveló que México tiene 126 mi
Hoaies 14 mil 24 habitantes, y cadavezhay me
nmeal^ksMiyiiiásjifrt^aiites.
Menos los 150 mil decesos por la pandemia.., Pe
ro católicos, cristianos o no creyentes, ahorita el le
trero que debe ponerse en lapnerta es; "Este hogar
está sanitizado y no aceptémos la entrada de Covid
ni de otros virus".

AstraZeneea y Pfizer informaron a gober
nadoras del PAN qae habrá dosis disponibles
hasta fin de año.

Les dieron con la puerta en las narices para que
no estén fregando, porque no buscan el bienestar
de sus gobernados sino aumentar las deudas esta
tales para justificar sus dispendios.
Carlos SHni tiene OtwMy masana «aimjsfe 81
años de edad.
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Indignante
Es verdaderamente indignante y
vergonzoso que la Fiscalía chilangase
esté convirtiendo en un trampolín para
que sujetos sin escrúpulos y pasados
de chorizo se dediquen a delinquir
amparados con la charola que les brinda
la institución

Si ya de por s í el hecho de que haya
tiras rnalandros dentro de la dependencia
es preocupante, lo es más el hecho de que
los mentados exámenes de control de

confianza no sirvan pa' ni maíz.
De otra forma es inexplicable que en

tan solo 6 días hayan sido apañados ¿n
fragmtti, por la Secretaria de Seguridad
Ciudadana (SSQ, cuatro tiras de La
Policía de Investigación de la Fiscalía
General de Justicia de la capirucha,
involucrados en secuestros y extorsiones.
Y quién sabe qué explicación a esto

pueda dar la fiscal Ernestina Godoy,
porque los agentes Gabriel Castañeda
e Iván Vázquez, del Grupo Especial de

Aprehensiones, fueron atorados con las
manoplas en la masa cuando tenían a
un ciudadano secuestrado y esperaban
money y como diría Antonio Regil
íUn auto! con su respectiva factura para
dejarlo libretas.
Seis días antes otros dos agentes,

Christian Ortega y Genaro Moisés Cruz,
fueron atorados en calles de la colonia

Polanco, alcaldía Miguel Hidalgo, al
momento que se encontraban en un
vehículo Ford Fusión de color blanco

con placas de circulación NEH21S3, del
Estado de México, en la que traían 47
bolsas de mota que le sembraron a un
hombre para extorsionarlo.
Los hijos del averno tenían retenido a

un bato y también estaban en espera de
que les Ilerana un buen varo para darle
quebrada.
Como decía mi abuelita "¿En manos de

quién estamos?". Lo peor de tocho es que
a la fiscal se la siguen chamaqueando.
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El calentamiento
global
LOS GOBIERNO POCO O NADA HACEN

PARA EVITARLO

Cada vez estamos perdiendo más la ca
lidad de vida en el globo terráqueo. Los
casquetes polares incrementan su tem
peratura;, lo que implica que sufren de
terioros preocupantes; agreguemos que
nuestra atmosfera padece quebrantos
irreversibles.

Una intensa circulación ciclónica per
siste sobre los polos y los procesos de
desestabilización de nuestro entorno no

tiene paralelo, lluvias intensas, tifones y

todo tipo de desastres naturales produ
cen angustia, al margen las pérdidas hu
manas y materiales.
Por más que los investigadores pre

cisan que debemos actuar con pruden
ciarlos gobiernos pora) o nadahacenpara
evitar el calentamiento global; cada día
la atmosfera se vuelve m ás inestable, las
variaciones más frecuentes y la energía
acumulada, producen graves annmalíag
físicas que avizoran terribles aconteci
mientos.

En esta irresponsabilidad mundial
destacan los grandes países industria
lizados, quienes como Estados Unidos,
para nada les interesa tomar medidas ur
gentes para evitar la destrucción de la es
pede humana.
El trabajo no es exclusivo de unos

cuantos, se reclama el esfuerzo mundial
y si bien es cierto las grandes naciones
tienen el principal compromiso, también
las pequeñas deben hacer su trabajo. Ur
ge proclamar el amor al ser humano y a
su entorno. Se reclama un cambio por el
bien de nuestra subsistencia
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Cualquier persona ha de reconocer que las novelas
mexicanas, son refere nte de la cultura nacional. Sin
embargo, quien seguramente podría ser eapaz de
interpretar una obra tan chocarrera como "Betty,
la fea", es Clemente Castañeda coordinador
de Movimiento Ciudadano, pues con tal de ganar
elecciones no deja de realizar actos jocosos; su última
entrega fue empezar a convencer a Laura León para
volverse candida ta a diputada por Alvaro Qbregón.
¿Cuánto tiempo más aguantará el senador Dante
Delgado, al ta palio Castañeda Hoeflieh.' Todo
iba hasta cierto punto "decente" en su partido, al
red litar en sus filas a Luis Donaido Colosio Jr

para competir por Monterrey. No obstante, con las
acciones de Movimiento Naranja queda claro que
están condenados a serlos arlequines de las y los
mexicanos, con escenas como "fosfo, fosfo", cortesía
del hilarante exsenador Samuel García. Quizá
algún lector alcanzó a ver la obra "Pasión y Poder",
categorizada como uno de los mayores fracasos
en los últimos años. En paralelo a ese fracaso,
podemos vislumbrar al sol azteca dirigido por
Jesús Zambrano partido que desde hace mucho

se h a vuelto una "enana blanca", al ser un muerto
insepulto. Con los vestigios de nebulosa que quedan
tras la muerte del PRD, sólo están causando estragos
a los ciudadanos, pues resulta que Mauricio Toledo,
quien fuese el tlatoani de las tierras de Hernán
Cortés, Coyoacán, está a punto de ser juzgado, al
ser acusado por enriquecimiento ilícito durante
la administración del perredista Miguel Angel
Mancera Más de un funcionario están sudando

frío y no precisamente por el Covid19. El nuevo
fiscal contra corrupción en la CDMX. Rafael Chong
Flores, debería buscaren el tercer piso del Palacio
Virreinal, hoy administrado por la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, pues experrecüstas aseguran
que la administración de Vicente Lopantzi a cargo
de la Consejería Jurídica, ya en el frío desenlace del
gobierno interino de José Ramón Amievasólo
sirvió de tapadera para ocultar desvíos de recursos
millonarios. POSTIT. Ayer, el Fondo Monetario
Internacional mejoro el pronóstico decrecimiento
para la economía mexicana, se prevé avance hasta un
4.3%, seguramente podrá dormir tranquilo por lo
menos hoy en el tercer piso de Palacio Nacional. ¿O
no, mi estimado doctor Arturo Herrera'1
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OLGA SANCHEZ CORDERO, MAS ALLA DE LAS
MAÑANERAS
• Nos dicen que quien piense que la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero anda encandilada con las conferencias mañaneras no la conoce.
Nos cuentan que rio le ha bajado a su ritmo de trabajo. Al contrario, sigue
atendiendo otros pendientes que le ha encargado el presidente. Por ejemplo,
ayer encabezó una reunión, de la que hoy_ tendremos noticia, con la secretaria
de Seguridad Pública, Rosa Icela Rodríguez, y otras mujeres del gabinete, para
prevenir las diferentes violencias contra las mujeres.

SENADO, DESHOJANDO LA MARGARITA EN LEY
BANXICO
• Nos cuentan que en el Senado siguen deshojando la margarita en torno a la
iniciativa de reforma a la Ley del Banco de México. El líder de Morena, Ricardo
Monreal se reunirá previo al inicio del periodo de sesiones con Hacienda con
funcionarios de la UIF, del propio Banco Central y de la Comisión Nacional
Bancaria. "No se busca debilitar a la institución, pero tampoco ser sumisos a los
intereses del capital", aseguran.

MANANA SE ABRIRA EL DIALOGO
EMPRESARIOSGOBIERNO 2021
• Como si escuchara un grito "Que comiencen los juegos del hambre" y su
argumento más tradicional que antepone el honor y la lealtad a cualquier
intención mezquina, mañana se sentarán en la mesa de diálogo los organismos
empresariales, industriales y comerciales con los representantes del gobierno
federal, Hacienda y Economía, entre ellos. La titular de Economía, Tatiana
Clouthier, ya adelanta que buscará que se concreten los temas de vacunación
y empresas seguras para trabajar. Los privados también ya se alistan para
apresurar la decisión interrumpida en diciembre sobre el outsourcing_ y los
apoyos concretos para reactivación. Carlos Salazar Lomelín, presidente del
CCE, confía en que se les permita colaborar en la compra y distribución de la
vacuna Covid 19, "se debe llegar a un acuerdo nacional en donde todas las partes
se corresponsabilicen en el manejo de la pandemia"... Esas serán las justas.
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EXTIENDEN LAZOS MÉXICO Y CHINA
• Se lleva a cabo el Foro China México 2021 bajo el tema "Reflexiones para una
nueva era", evento organizado por la Cámara de Comercio y Tecnología México
China, de Amapola Grijalva Vega, y va dirigido a todos los interesados en
acercarse a los negocios, el turismo, el comercio y la tecnología entre ambos
países. Aquí, destaca entre los ponentes un nombre y apellidos polémicos, el
CEO de TOJOY México, Ernesto Zedillo Velasco quien participará en el panel
MéxicoChina investment Task Forcé, donde, hoy (27 de enero), se abordarán
tópicos relacionados a programas y proyectos de inversión de China para
América Latina, infraestructura, el gran reto de la cooperación binacional
SoftLanding.

LA "GUERRA" POR LAS VACUNAS
• En esta carrera interminable de los países por alcanzar el 70 por ciento de
inmunización, la ansiada "inmunidad de rebaño", Europa sacó ayer un as bajo
la manga: las farmacéuticas que hayan desarrollado sus vacunas dentro de
la Unió]i Europea deberán pedir permiso para exportar sus fórmulas a otros
países. En esta situación se encuentran AstraZeneca, desarrollada en Reino
Unido y Pfizer, que, aunque es estadounidense, produjo la vacuna junto a la
firma alemana BioNTéch. ¿Cuál es la justificación? La Comisión Europea alega
que ha invertido mucho en estudios clínicos para encontrar la inyección contra
el Covid y ven injusto que otras naciones se beneficien primero.

PARA CERRAR: LAS VACUNAS ANTICOVID EN LAS
REDES
•Vistas por gran parte de la humanidad como la esperanza para salir de la mortal
pandemia que hoy agobia al mundo, para algunos actores públicos las vacunas
han sido objeto de cuestionamientos. En diferente grado, personalidades como
León Larregui, voz del grupo Zoé, y la senadora panista y exconductora de Tv
Azteca, Lilly Téllez, utilizaron sus cuentas de Twitter para descalificar todas o
alguna de las fórmulas contra el coronavirus. Al cantante, la red social le "calló"
la cuenta; la señora Téllez sigue disparando sus baterías contra la "vacuna barra"
rusa, luego de que los presidentes López Obrador y Vladimir Patío acordaron
el envío de 24 millones de dosis al país.
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INCREMENTAN RECARGAS
gratuita cíe oxígeno que eí GoKierno de
í^_ ^ ^.1 D* í1 ? i?A !(r^_
instalados en las a
Y. GustavoA..M3deroA_que^_ojrecen^
servicio, se suman ios de Alvaro "OBregón,
5A11 C j" OA rT AAis l:?CÍ ^ ÍLO.'A:S.Aj^_(¦!AIAll(.?"»_
f" Milpa Alia, en el Centro de Salud San
í? í)_! •AA'AA1 ^ c ii ^ ^ í?i^ kc> a n te 1 a ¿ra 11
A! X) !1CA í) f A aI H Ai Ai P ^ !c! P. (: L?>A ^
5_1 tA:'1! sí A" 1 ^VAÍ^riAI A A5?. flA: _ (¦IA'A'A'tÍ ÍYA!
informó qbe ¿I Horario se incrementará
para operar de 9:00 a 18:00 Horas.

INMUNIZAR A PERIODISTAS
•ELdiputadodel PAN .Diego Garrido
propuso vacunar contra ¿I ÜóviclÍ9
3.Ios representantes .de Ios_me3ios de_
comunicación "qtie andan en campo".
Esto tras considerar que su actividad es
yitaliparáliníormar a Lia sociedad sobre_
.lcprüecer diario .de la_^ndeima_en_

ÍA?_ A^ ÁVAAÍAÍ AÍ A¿}_ A>Í_ÍA^Atkld_ AÍe i Al _0A Al ÍA j ÍA?_0_
incluye a los..reporte^
camarógrafos, porque esta labor, al igual
MyA.i^A'ASAiyPAñdcklA'A.A^ÍliA'ASiAA'líy^A
y trabajadores en general, son actividades
j^tie, Quienes "la éfereen, están eiü constante
exposición al contagio.
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TENDENCIAS DE EVALUACIÓN
*De..acuerdo al estudio de aprobar
de:.alcaldías.en.ja .CDMX, publicado
Arias..Consultores en sus redessocialesj.
í>or.segundo mesLcon§ecutiyo.re
A!A.V.Í.\!'1.) í(\(.)! 'A'.ÜA! de
alcaldesa, afioja con licencia, Layda
Sa^sores, de Alvaro Obregón.c^o jaj^eor
AYajuada con apenas 7%.de aprqbadón
de sus^(^rnados_y en el.primer jugar se
encuentra el de Benito Juárez Santiago
Taboada.con68¡j%.de aprobactó
r11 A^l SAi ''^lAji fA A? A.^ üiCíi ta ni hi én Adri cíi i
r^VAÍ7AÍ JA ¿)A A?_ A?e_ (i A\ í?j_ÍAAAí? ! Al A^ ÍA A! ^
A! A_ ÍA ?A>_ AAAA Al AA^ ÍAl A? A^A AAA^: 'A ?AA*A AA^ A1 j^AA11. A' AAi A"_
sepuros eñ la..^marcación.

REELECCIÓN EN DUDA
'Aunas .horas.de ..que se emita la_
conyocatoria.para..eljiroce^
í^lAOAAlA'A.^DM^Alí'A^.A^lA^AiAnAr.
"titulares de las álcáldíáj, diputadas y
diputados, 7 de los 11 .alendes de ese
M^U.AA^UA)!Í'A(^AiIAA]aaq^A!AAL^A^A!^.
evaluación positiva.de^süs gobernados,
Ac:¿A[LA!.AAyA!ÍA^.AAÍ^AÍ.AríAA^A)riA^j.A(Al
lo .qué algunos .señalan, .puede que no les
ajcance para su recjección. Ya que ii enen
una evaluación de 7% en A. Obregón,
"i"0% "Ázcapotzalco, 12.8% TláHuac, i3.6%
Tlalpan, "18.1% M. Con'treras, 19.2% en
MaAalcg^33.6% en la aleadla .Gustavo
"h Madero..Ya.veremos; la ..opinión de su
pariido.
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¿Se irá LópezGatell?
No lo creo
Lááíipucstas fuera y dentro del gabinete presidencial ponen

0 ano de Sal i id y responsable deatender fuggp
lingenciít,IIiigo LópczGatcll comafmuerio" políticamente
topc^fe^íicíSwlfrffJMpfítteiSliíttwl ine\itaiii)S(|iieli,iii
perdido la vida, sino porque el presidente Andres Manuel
pHpftííflw'Jítaf ra es vfctfntó. de lj CóvidIfl Cptri Iodo f su
'Tuercas, morara ¡henal aludióel funcionario para.no exigir

sí primer mandatario el uso del ( iilneliut a».
La misma apiicslacsfácnbocadc una gran mayoría de inlernaulas,

quieniesáíseguran que LópczBálcll tiene lashoraseBlitadas, íin deseo
que mesorprendió por la gran cantidad de pereonas que culpan al epi
demiólogo del fracaso en la estrategiapara controlarla letal pandemia.

tomo uie\i( ,itia me sumo a la petición de que Hugo I ,ope/ (.aiell
quede fuera del manejo del programa dé vacunación, f siendo justa, la
responsabilidad deesíc brutal mmb¿hti»al secretario de Salud,
Jorge Alcocer, quien fue el responsable de mcomcndárscloal proficiente
I dpe/ (iliiadoi auu ¿sabiendas de lo mal que lo había hecho cuando
llegó .i México la influenza.

El doctor \li ex ei no puede quedar impune ánte el rtíás de millón
y medio do mexicanos contagiados y de los más de ciento cincuenta
mil muertos. IJa sido MgÉ$Uh(fU^ii|M£R ha ejercido su labor como
titular de Salud, al contrario, ha hecho MSMütAB los hechos y ha es
candido la &lbezS Como una avestruz.

Claro, los deseos son solo eso. deseos. Ojala me eqi tivoqi le y en estos
días de aislamiento mediático del presidente López Obrador reflexiono
^brolos aeontociiiiientos que tienen anuestro país en el último lugar
desvarios países en el mundo en el combate al Cóvid19; conociéndolo
mantetidrá en susrargós aLópozGatell yAfOTccrantesqiio reconocer
que se equivocaron en el manejo de la pandemia.

Me pregunto ¿qué tarttiialséscnttfáel priiner niandaláriosabiendo
que por minimizar la pandemia jp negarse 'sistemáticamente a usar
el cubrebo(g¿|s pud^y! so habla de un iiiilitar,con]agiár a várii^ per
sonas que viajaron en el misma avión comercial en el que fue a San
Luis Potosí? Siempre ha dicho tener su conciencia en pa/./.iaiiibiéii
ahora la tendrá?

fe increíble que sabiendo cine el presidente ya fcra víctima,leve
como dicen, delOóvid19 no ha§:an enviado un avión militar por cl.si
nóquicre subirse» laascronave presidencial, y prefirieron anfesgaral
resto d e los pasa jo ras.

Ahorasí podomosdocírqueal científico queso sintió hijo del mesías
lo vino como "Anillo al dedef confinarse en ai domicilio por si su jefe
lo contagio del virus, pero en unos días instesn« tendrá pretexto para
e?ípli^¿|r y rendir cuertji#Sól)ré fe situación en fe qué ngstiene cí>nfe
pandemia. Mentir, mentir, mentir ha sido su manir,i y le había salido
bien hasta que su protector enfermó y permaneco, según dicen, bien
en aislamiento en Palacio Nacional.
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Tlalpan en la mira
D mallín décadas. los baít

¡ion.es do la izquierda
para gSiiar idtencioiffll
electorales en la Ciudad
df México fueron I /.i a
palapa y la <«usta\o A.
Madfro j ligando pápeles

muy ¡mpiii ihiiI(>s"s¡ii embargo,la anua
I ¡dad |KirefiM|iii' cambiópues una nue
vá alcaldía iB)nlifejn«tevátiJ)fli la mano
desde ha® años: Tlalpan.
Aunque nunca pasó desa

percibida, esta demarcación
tiene rato que jaló más reflec
tores de lo acostumbrado, tan
solo hay que recordar que la
actual Jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, tuvo en este
lugar un trampolín para llegar
al ejecutivo local.

Incluso, en las etetciones del 2018,

Tlalpan l úe fi alcaldía con más yol os
para Morena, de ahí que se romon/ó a
ver una demarcación guinda de donde
salen cuadros políticos inlBcesanlas que
pueden llegar^1 Gobierno de la Chalad.

Desde entonces., Tlalpan m caracle?
i í/i'i por i representani es de lorias
las generaciones^; como por ejemplo el
diputado federal Alfonso liamíiv/ ( iié~
llar, quien llego a ser líder nacional de
Morena f 1 año pisado.

Además, esa jurisdicción no solo
tiene personajescon una larga fxpeí
riencia, el alio nivel de? politización de
la alcaldía ha favorecido la ciración de

nuevos cuadros como La diputada local,
(.abrióla Osuno.

Apen a s hace u nos di as. La Jegis la do ra
propuso ©w el Congrego df La Ciudad df
México que las alcaldías implementaran
un programa emergente de p reSí amo
graluito a los enfermos fie COVlD19.
La propuesta fue lan acopiada por sus
homólogos que votaron para qieís! ex
horto se extendiera a unía la Ciudad de

México y así s# aprobó.
También difunde en sus redes socia

les el hashlag «BaslaQiieJjfCiiltiiraSe
TíagaCustumbre, lo que indica que su
perfil no solo es político y Social, pues
la culi lira, es uno de los esióganes que
más la represen lan.

A sus 30 años, la también cofundado
i ,i deMorena,; yasitena como una.de las
posibles eonleiidientes?a la eandidai lira
por la demarcación más botada para la

4'T en la ODMX.

Pesi a que aún el partido debe to
mar sus decisiones, Osorio eg bien vista
por los ilalprtisos e ¡ticlusoeii el propio
partido, eso noscuentan desde ®1 inte
rior de i I (Sf'CIÑÍJ.

No cabed ud a que las elecciones del
lOfl serán muy inieresautespiief nos
aseguran que en esta alcaldía se dios
trará un brazo políl ico para Morena dig
no de reconocerse en toda la Ciudad
de México, veremos quées lo que pasa.

VENTANAL

fifí Ifag últ imá#|?eíttaíiassse lian rnuli ipli
cado quienes defraudan a los que de
penden |fe un Hüque de oxígeno por
lenerCovid, a esas personas deberían
procesar!as pena 1 inenlé.
En los úllirnos días la Profeco ha

bajado 100 paginas fraudulent®"?; de
comercio electrónico,,así como 700 per
fltppftt Facetiook, la policía cibernética
debería ii'iici (liciiii's para ir comía es
ios abusadores fie la pandemia.

Contra RéplicaFecha: 27/01/2021
Página: 15

Area cm2: 255

1 / 1

Columnas Políticas

Balcón público  / Pepe Delgado

Pepe Delgado

Costo: 48,291

Página 8



Agenda legislativa
frente al Covid19

a agenda legislativa es el camino que permites los.
diversoscotigréSOSftegisIadOfilsno perder el rum
bo |" I ra bajar con eficiencia . En breve, iniciará en el
Condese de la l . i i i('»i i el 2". Periodo de Sesiones del
3er, Ejercicio de la EXIV Eegislal ura {del 1 defetoero
(1 30 de abril) v leñemos dfílniffos los puntos qufi
teahoea remos.

Cuatro son los lemas sobre los que losGruposParlamentarios
buscarán aprobar: la Ley General de Educación Superior y modi
ficaciones adiveísas normase n materia Gfefubconiralación para

esa modalidad y eliminar lascondiciones injustas, que viven.
Además, sftbuseátá aprobar la iéy Eerleral para la Regulación

de la,Caima bis para emitir las direct rices para su consumo y
auioprúdugfión para el uso médico v lia lien. Muchas |imi
qciesigaen tratamientos tendrán ayuda para mil ¡garlosdolores
d#s®enÍErmedSt!es. Yi para evitar el aumento generalizado d©
imjwii'll y dar ,certeza afpoder adquisitivo de los mexicanos,,

reloimará la Ley del Banco de MÉíiCtt
Como presidenta de la Comisión de Población y Goberna

ción convoca# a mis compañeros:para aprobar iniciativas que
fortalezcan los mecanismos del combate a la corrupción, ler
minar pftr eliminar cualquier opacidad que haya quedado de
los gobiernos: anteriores y garantizar la rendición fie cuenlas.
Al ser la inseguridad un tema de preocupación general, va

mos a promover las ¡n¡c¡aii\as(|iii' hagan ejfeclivoeiSéfigSOá la
j usticia, para que los delincuentes paguen y los inocenl eseviten
pásar por procftSós I u litios.

Uta temasumamente importante:<esla aprobación de fe iiiicia

ltigiijpiljpil.|iil|iJ queietoniérlel#iní|S#daíM|Ciiudadaii|á?,:
para dar vida a una Ley General paja \inioii¡/,ai y Homologar
los Registros Cfvil^Ata fcp permilitá da# jurídica en
la inscripción de los diverso® actos fiel entorilo civil de fes per
sonas, mejorare! aogfsp para que punían obtener Sus ¦MPT
queeslas rellejen la realidad sociocullural aclual y consideren
1 a «elivgrsifIaf 1 humana. También, vámosla simplificary homolo
gar It» criterios y procedimientos para asentar fin anotaciones
marginatesj evitar que efíasomisiories provoquen lardados f
molestos juicios.
De manera personal, impulsaré dos íemasrreformasa dos

artículos consl il ucionaleli el 3 y 89 paraafirmar la j usticia l ran
siciona! que implica llevar a juicio a los perpetradores, revelar
la verdad acerca de crímenes pasados. bl indar leparacioiw^a
las víctimas, reformar lasinstil aciones abusivas jf.promover la
LftSMK ili^tt ion.

Y, por otra parte.junio a mi compañera legisladora IVendy
Bfiggño Zuloaga, lograremos acl ualizaria; Constil ución Polítfei
paraael ualizaria en materia deíenguaje incluyente y perspectiva
fie género, pues consif leramosqÉífiya es ttenipodeque las m uje
resestemosprgsieni es nominalmenie:en el éhéi consiii ucional.

Mi compromiso con los habilíffiies'de Vénustianoí^rranza
conlinua.y fespuerlasdefesoficinas.mis redes socialesfy contac
to jipcpBfpl esl aliabiertas para seguirécnsiruyendo el proyecto
cónél qué cáminaiiios en campañay quevamosá materializar.:

Entramosa un 2021 donde el panorama parece complicado,
pero con el apoyo de losciudadanos, desde la ( ámam de Dipu
tados y con el i ra ba jo leiriiorial. vamos a consolidar un proyecto
que no pá mío, q«0 liS: de los Afinos que me apovait día a día
para seguir con la gran transformación fie México.
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Para nadifi ¡yj un HMRS$ (|iie los
"hombres fuerte# resintieron la

llegada dfitófi Biden a la presiden
cia. La; mayor parle de ellosfueron
leñlos a la hora df felicitar al Hilero
mandatario con motivode su iriun
iOfiíl las urnas. Casi lodos veían en

Trump no solo a un ,colega, sino lodo un paradig
ma a seguir y un amig&eo=mplac¡enle. ¿Que pasará
ahora con la relación: entre Washington y peí so
najes como l'iiiin. Erdogan, Duterte, líolsonaro.
Modi. Xi Jinping y oíros autoritarios dfi por aquí
y por allá? Se espera en la: política exterior ¡Rías
flouniflens© una licita a la normalidad" en los
concerniente a la rlefensa tradicional de la demo
cracia: y Jos derechos humanos, lecualeslropearía
el clima de concordia con los dicladorzuelos.

Pero

Biden serán China y Rlisia. Con China las eosas.se
pusieron muy mal en la pasada ai i mti* t i i> i
Xi Jinping fue una de las grandes excepciones
de Trump fin cuanlo a su simpada por los dicta
dores Ua otra: fue Maduro). Se verificaron guerra
comercial, dispulas por el origen del Covid (el
"virus chino") y, finalmenlg, ckirosireprochespor
el inhumano irafamienlo aplicado a la: minoría
l; ¡;4iir. < on Rusia Trump,apesar jfelu declarada
admiración por Pulin, impuso muñas sanciones
y vendió amias a tJcríliíia, peto los últimos cuatro
caóticos años en EsladoslJnidos fueron muy be

neficiosos país¡SÍ gobierno ruso lanío efi términos
fie prioridades estratégicas como fie relaciones
públicas.
Jote Biden siempre ha sido partidario fie Ja

mmm frfijil! a Rusia. Según Th& Wtiskington
Post, ya ha encargado investigar los casos rusos
dfi interferencia electoral |¡ hackeo. Pero ahora
también tiene entre manos elcasode Kavalnywel
principal líder opositor ruso quien fue \ íciima dfi
un intento dfi#lvenenámienlo el año pasado y
fue arrestado el domingo por la policía en cuan
to puso un pie en territorio ruso, \a\aln\ \ sus
aliados contrarrestaron «son un video, lanzado en

las fedM;sociales, con imágenes obienidas por
tirones del palacio de aproximadamente 1,400
millones de dolare?! en el Már Negro propiedad
fiel presídeme ruso. El vifleo ha sido visto más
de f>;¡ millones ifilMN.
Por loda Rusia han iniciado protestas para

gítigir la liberfeíón de Na\aln\. la ma\oría de las
cuales ha sido reprimidas. La Unión Europea a
fiktftnadosu preoclipaelón y |e habla de nuevas
•sancionm Muy probablemente Biden secunde
a sus aliados europeo. Sin embargo, JH mífiv!o
gobierno ®sl adouni®en46 laiñbién lifi® «na üi»
rie fie temas donde busca la cooperación del
Kfem lili i corno la extensión iiáMdodeconlrol cíe
armas si Mil. Por eso ea be preguntarse si en el
IfisO de f¡h relacionen ruso fistadouiiidfitiifiS S#
impondrá taiaracióti democrática ose preferirá
listar la$n¿ü#idadfit:dfil realismo geopolíiico.
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El interés público
por la salud del
presidente

aentermedad fiel presidente
de laRepúblfga lia relanzado
el debate sobre?el ¡meces pú
blico sobre el estado de safúd
fie los mandatarios Irenie a la

jyfiiu>íipí)M de su pi ivacidad
y dalos personajes, particu

larmente los de carácter sensible como
csios. El acceso a la información públi
ca v la protección de dalos personales
son derechos humanos protegidos por
la Ghisi¡mojón © insimúlenlos interna

cionales de los que Mlbico forma parir.
.JKo hay una solución única ni defini

l iva cuando arabos deflaf'hós éólisionan.
Más lijen es necesario abordar caso por
M |>ata valorar los: diversos ciernen
los que entran en juego. Hasta ahora los
flatos sobré la salud (le los presiden les
mexicanos han gozado de la protección
legal a la próaddad. avalada en múlti
ples resoluciones del entonces Instituto
Federal deácó§$oa la liilorniación v Pro
lección de Datos (Han ahora Inai).
l a información divulgada lia sido

principalmente la que revelan la Presi
dencia o el mismo mandatario, como lo

hizo el domingo Andrés Manuel López
Obrador al informar en Twilter que en
fermó de Covid 19.:,Lo mismo pasó cuan
do operaron a Enrique Peña Nielo de la
vesíeüla (junio de 201 SjTy" d|l un nodulo
tiroideo (julio de2013), a lelipe (.alderón
fíe la rodilla (ágósfo (le 2ü II f¡). a \ icenie
Eos, de la columna (marzo de2003) y a
ErMBio Zedillo, de la rodilla (julio de
1997). Siempre a ira\ és fíe comunicados
oficiales.
Han sido infructliosos los Intentosde

medios de comunicación, organizacio
nes como Articulo líí, opositaras políti
cas y ciudadanos en general por tener,
9 través fiel ejercicio del derecho á la
información, acceso a sus respectivos
I^pediemei clínicos, mudfos 0 valora
ciones físicas y psiquiátricas,
Al analizar uifCise de 2004 eli el que

el lía i confirmó la conlidencialidad de

¡i inhumación sobre fá salud del presi
dente Eox, la especialista en derecho a
la información, Issa Luna Pía,: concluyó,
etttre ptras CósaS, que "abrir informftéión
sobre el estado de salud de los presiden
tes o primeros m ¡lítenos actúacomo una
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política de coni rol social y de contención
de coul lid os".

Destacó que el instituto no puede
continuar con un criterio fijo 0 irrefu
table para argumentar principalmente a
favor de la confidencialidad sin analizar
el interés público de esa información,
considerando que la enfermedad o ries
go fie jlitflifla de la vida fíel mandatario
(iarametiicairelarían la gobernabilidad.
Él l'odet Judicial de la .federación ha

establecido reiteradamente 'que el um
bral fie la privacidad, la protección de
flatos personales, la intimidad y el ho
nor delossirvifforesqfoblieoses mucho
más reducido que el de cualquier otra
persona qttó no M figura pública. Re
ducido, más no cancelado, aun cuando
sea servidor público o el presidente.Ni el
acceso a la información ni la: protección
a la privacidad son derechos absolutos

para nadie.
En tal sentido, el interés público sobre

la salud fiel presiden té no admite, por
ejemplo, atender al pie de la letra sol i
ciuides de inloi litación cómo la que le
hicieron en octubre de 2019 cuya literali
dad implicaba que se luciera un examen
fie orina para responderla.
El derecho á Síjbe/r sobre Ja, salud del

manflalario puede satisfacerse mediante
una apertura proporcional de SUS datos
personales', considerando si el padeci
miento tiene o no potencial impacto en
su función pública, por ejemplo.
Entregar#! e&pedíenie clínico, incluso

H, versión pública, no fiJWtnBrúfe mante
ner el equilibrio entre ambos derechos,
pues consta, según la Norma Oficial
Mexicana que lo regula, fie mucho más
documentos e información qué no fe iH®
lacionaría con el interés público.
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De Cantínflas a Quico
En disiiniaselemoiies.en parí ipular en tiempos

del parlido tafpattStóico, el nombre que más,
se eSferibía üí el recuadro fie; lia boleta etefifo
ral para candidatoncaiulidaia no registrarlo o
qüe no teiiíajpoyo partidista, era el fie Mario
Moreno Gmtiiiftas. Quienes revisaban boleias
confirmaban la popularidad del comedíanle.

Másele una vez le ofrecieron, candida t ura para diputado..
Kunei quiso, l úe candidaio solo en una deltts películas.
Defensor de causas;justas j¡ de los menos favorecidoso en
pobreza. La ggffie lo quería para presidente de México.

Aniecedenlg de la predilección del electorado por Míe
l¡|)o de personajes. Pores®ja nadiedebe sorprender siítp
einiii'iiio dé la participación ele aiiislas y depoi lisias en la

México y esa oíros países.
Los partidos suspiran por noniinarlosy porque a trien

votos. La mayoría llega a ganar. Hay opiniones; a íavor y en
comía. Ló jniÁ¡Jtik'M4$ criiiearlos.prejuzgar y dar por lincho
que no están preparados para laceasen el servicio público.
La historia demúéStra que más de uno«iibedeque#é trata
f lo que debe hacer. Cierto» haf otros que desencantan por
SU ignoiaiicia v inexpei ieiiria. eomeleii giaves el lores. Lo
mismo puede suceder y ha sucedido con los que no son
anistas ni deponí§las.

De nueva.cuenia. ante la proximidad de elecciones, los
partirlos andan tasca de personajes laquilleros. Quizás
el nombre más popular que ha surgido, es Carlos Villagrán
Eslava. El lamoso Quien, integrante de la serie; tefesisiva de
éxito internacional ¿Y ( hiirnthl 8.

Lo primero que hizo el cómico fue pasar de largo ante
pan idos nacionalir?. deSgasíádos por el tiempo y sus actos.

I'reí i rió ponerse la camiseta de un parlido local para rom
pelirpór

Villagrán tendrá que armarse de paciencia y no salir
ron su qiie ule dípespeiMvéOmo lo liaría
su personaje en. tefarísión. Mucho menos con la expresión
":< 11 usina.chusma!" para aii uf§n tara den ra ct0íe4 porque lo
acusarían cíe racista. Tampoco gritar "¡MamáaaP euandose
sienta íteprqtegiclo:

Cierloque.no terminó la secundaria, pero tiene la uiiiver
sirlaíl efe la vicia y su calificación ha sido rite 10 en él mundo
ífej espectáculo; efe; otra manera 110 sé#xpfeaftesu &ma
internacional y la estabilidad ele su economía personal ;y
familiar.

Además, 110 sería el primero en alcanzar puesto de ese
nivel con baja escolaridad, Jg historia, recuerda al exiiiiio
Alfonso Martínez Domíngii®, que no era ni artista, ni depor
tista, como uno de los mejores gobernadójefclé JXuevo León
% 110concluyoni la.primaria.Contaba con sabiduría nalural
y sobrado 0n 1 ido común.

TanibÉa hay que mencionar que ir a la universidad no
Significa garantía ríe exu'leiu ia en el Servicio público, H#i1
fallado hasta quienes s&iit ularon en insi.it liciones sscariámi
cas de prestigio mundial.

Son on singularss;,.noes;propástto decir que se debe
de optar porfpftiidalos qúéno han asistirlo a lafScuela o la
univéMdad.La preparación eí iteceMfiá, También la éxíífe
riencia,.Ánibos: valores ayudan a lomar decisiones.

Lo qu6110 se vSfeÍB de.sesi¡mar la inteligencia fiel aspi
rante a candidato por el tedio de ser artista o deporl isla. Si
Calilos Villagrán prueba §rt la campaña que es mucho más
que las, frases de .Quteñ, va. a dar la pelea en Querétam
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